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из дома молитвы 
повод для раздора
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БИАТЛОН

12Евгений Шестаков, 
«Российская газета», Мюнхен

Н
а Мюнхенской конферен-
ции можно встретить мно-
жество знакомых по боль-

шой политике лиц — бывших и дей-
ствующих, в отставке или в резер-
ве. Покинувшая свое кресло заме-
ститель госсекретаря США Викто-
рия Нуланд, которая, как говорят 
коллеги по журналистскому цеху, 
отказывается давать прессе ком-
ментарии до получения пенсии из 
Госдепа, в кулуарах мило беседо-
вала со старым украинским зна-
комцем по майдану, экс-премье-
ром Украины Арсением Яценю-
ком. Бывшая госсекретарь Мадлен 
Олбрайт, заметно постаревшая, 
но не потерявшая былого лоска, 

энергично прокладывала себе до-
рогу сквозь строй охраны и офи-
циантов. Демонстрирующий во-
енную выправку генеральный се-
кретарь НАТО Йенс Столтенберг 
при каждом появлении увлекал за 
собой толпящуюся в коридоре 
свиту. А вот его предшественник 

на посту главы альянса Андерс 
Фог Расмуссен, напротив, пытал-
ся заинтересовать собой уже на-
чавшую подзабывать о нем прессу. 

В Мюнхене по подсчетам мини-
стра иностранных дел России Сер-
гея Лаврова он провел около 25 
двухсторонних мероприятий, 

включая заседание «нормандской 
четверки» по Украине на уровне 
министров иностранных дел. По 
словам главы внешнеполитиче-
ского ведомства РФ, контактов с 
американской стороной у него не 
было: он лишь поздоровался с ви-
це-президентом Майком Пенсом, 
однако разговор между ними не 
состоялся. «Сигналы, которые 
прозвучали на встрече в Мюнхене 
от американцев, будут изучать по-
литики. Я услышал, что Соединен-
ные Штаты хотят взаимодейство-
вать со своими европейскими пар-
тнерами в решении тех проблем, 
которые волнуют Вашингтон в 
международных делах», — поде-
лился своими впечатлениями от 
мероприятия Лавров. Россия, объ-
яснил министр, ждет, когда в Ва-

шингтоне окончательно сформи-
руют команду, которая будет за-
ниматься внешней политикой, 
чтобы можно было «уже в рамках 
профессиональных контактов по-
нять, какие конкретно очертания 
примут те подходы общего харак-
тера, которые озвучиваются и 
президентом Дональдом Трам-
пом, и вице-президентом».

В Москве не спешат с выводами 
о будущем российско-американ-
ских отношений только на основа-
нии тезисов, которые озвучил в 
Мюнхене вице-президент Майк 
Пенс. Тем более что значительная 
часть его речи была посвящена бу-
дущим отношениям новой амери-
канской администрации 
и политических элит 
Старого Света.

Александр Емельяненков

В 
начале февраля в Севе-
роморске встречали 
корабли авианосной 
группы, вернувшиеся с 
боевой службы в Сре-

диземном море. А незадолго до 
этого в Петербурге на фасаде На-
химовского училища, что рядом 
с «Авророй», вновь запустили 
старинные куранты, под бой ко-
торых вступали во взрослую 
жизнь несколько поколений во-
енных моряков. Что объединяет 
эти два события? Где и чем при-
растает сегодня российский 
флот? Как оценен средиземно-
морский поход «Адмирала Куз-
нецова» на итоговых сборах выс-
шего комсостава? На эти и дру-
гие вопросы в канун Дня защит-
ника Отечества отвечает главно-
командующий ВМФ России ад-
мирал Владимир Королев. 

С осени прошлого года мир при-
стально следил за действиями ко-
рабельной группировки россий-
ского ВМФ у берегов Сирии. Сей-
час основные участники этой 
операции возвратились в места 
постоянного базирования. Как 
оцениваете, уважаемый Влади-
мир Иванович, этот поход и дей-
ствия своих подчиненных?
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Корабли под зву-
ки салюта вернулись в Северо-
морск. Встречая моряков и летчи-
ков на палубе крейсера, я испыты-
вал чувство гордости за тех, кто с 
честью выполнил сложную бое-
вую задачу. Уверен, что поход ко-
рабельной авианосной группы 
станет особой страницей в лето-
писи нашего флота. В боевых дей-
ствиях против террористов проде-
монстрированы лучшие качества 
российских моряков. 

Экипажи кораблей и судов в 
составе КАГ доказали, что их уро-
вень подготовки позволяет выпол-
нять задачи любой сложности, 
причем на разных широтах и в 
разных средах — в воздухе, над во-
дой и под водой. А морские летчи-
ки приобрели бесценный практи-
ческий опыт.  

В чем конкретно это проявилось? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Судите сами: 
впервые в истории российского 
ВМФ летчики авиакрыла Север-
ного флота решали боевые задачи 
с нанесением ударов по наземным 
объектам реального противника. 
И действовали при этом с палубы 

крейсера «Адмирал Флота Совет-
ского Союза Кузнецов». За два ме-
сяца участия в боевых действиях 
— 420 боевых вылетов, из которых 
117 ночью. Практически все поле-
ты проходили в сложных гидроме-
теорологических условиях. Нане-
сено поражение 1252 объектам 
террористов. Удары вели по ин-
фраструктуре, скоплениям боеви-
ков,  их военной технике.  

Но были и другие задачи?
В Л А Д И М И Р  К О Р О Л Е В :  Безусловно. 
Многофункциональное по своему 
составу авиакрыло «Адмирала 
Кузнецова» — а это самолеты Су-
33, МиГ-29К, палубные вертолеты 
Ка-52, Ка-27ПЛ, Ка-27ПС, Ка-29 — 
и авиация других боевых кора-
блей группы использовали поход 
для совершенствования летного 
мастерства и отработки практиче-

ских навыков. Всего было совер-
шено более 750 вылетов для вы-
полнения задач поисково-спаса-
тельного обеспечения, воздушной 
разведки и поддержания благо-
приятного оперативного режима.

Но что особенно ценно — на ка-
чественно новом уровне, в ходе 
реальных боевых действий было 
отработано взаимодействие с ко-
мандованием и авиацией Воздуш-
но-космических сил, решены за-
дачи применения авиационной 
группы с борта авианесущего 
крейсера. Летчики-истребители и 
экипажи корабельных вертолетов 
— не только с «Адмирала Кузнецо-
ва», но и с кораблей охранения — 
несли боевое дежурство, осу-
ществляя противолодочную и 
противовоздушную оборону сов-
местно  с силами постоянного опе-
ративного соединения ВМФ Рос-
сии, которое действует в 
Средиземном море на 
постоянной основе. 

ГЕОПОЛИТИКА Москва не спешит с выводами о будущем российско-американских 
отношений на основании мюнхенских тезисов вице-президента Майка Пенса

Мюнхен: холодный разговор

С палубы крейсера «Адмирал Кузенецов» впервые в истории российского ВМФ экипажи авиакрыла Северного флота наносили удары по наземным объектам реального противника. 
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Австралийский доллар  44,3092
Азербайджанский манат  32,2881
Армянский драм**  11,8491
Белорусский рубль  30,7875
Болгарский лев  31,3690
Бразильский реал  18,6567

Венгерский форинт**  19,9475
Вон Республики Корея***  50,2557
Датская крона*  82,4996
Доллар США  57,6342
Евро  61,4496
Индийская рупия**  86,0148

Казахстанский тенге**  18,1032
Канадский доллар  44,0696
Киргизский сом**  83,3998
Китайский юань*  83,8889
Молдавский лей*  28,8027
Новый туркменский манат  16,4928

Норвежская крона*  69,3594
Польский злотый  14,2184
Румынский лей  13,5850
СДР  78,0609
Сингапурский доллар  40,6791
Таджикский сомони*  71,7736

Турецкая лира  15,7016
Узбекский сум***  17,4385
Украинская гривна*  21,3065
Фунт стерлингов  71,9851
Чешская крона*  22,6978
Шведская крона*  64,8639

Швейцарский франк  57,6400
Южноафриканский рэнд*  44,2319
Японская иена**  50,9181

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с18.02.17 

БЛОКАДА Перебои 
в энергетике могут 
заставить Киев начать 
переговоры с Донбассом 

Уголь 
отражения

Александра Воздвиженская

НА УКРАИНЕ в последний месяц сложилась тяжелая ситу-
ация: блокада железной дороги, по которой из Донбасса 
доставляют уголь антрацитовой группы, привел к дефици-
ту энергетического сырья и угрозе социальной напряжен-
ности.

В перспективе украинцев ждут либо веерные отключе-
ния электроэнергии для экономии запасов угля, либо по-
вышение тарифов, если Киев решит активизировать за-
купки антрацита за рубежом, полагают эксперты. 

Основные источники генерации на Украине — уголь, 
газ и атомные электростанции. По газу ситуация доста-
точно тяжелая, и единственный вариант — договариваться 
о возобновлении поставок с Россией. Либо будут риски 
для транзита в Европу, что создаст проблемы самой Укра-
ине.

По углю тоже вариантов немного: необходимо либо 
восстанавливать поставки с неподконтрольных Киеву 
территорий, которые сейчас блокированы, либо наращи-
вать импорт из России, считает замначальника 
Управления по ТЭК Аналитического центра при 
правительстве РФ Ирина Поминова.

ПРАВО Адвокатам 
пропишут стандарты 
работы в уголовном деле

Защитят 
по пунктам

Владислав Куликов, Наталия Швабауэр

БЛИЖАЙШИЙ Всероссийский съезд адвокатов рассмо-
трит важный документ, который призван сделать пра-
ктически невозможным существование так называемых 
«карманных адвокатов». Специальный стандарт пропи-
шет, что и как должен делать защитник в уголовном про-
цессе. И если что-то не сделано или не доделано, это по-
вод строго спросить с адвоката.

«С помощью стандарта будут определены базовые 
требования к деятельности адвоката, — сообщил «РГ» 
президент Федеральной палаты адвокатов России Юрий 
Пилипенко. — Так что его принятие защитит адвокатов от 
необоснованных претензий и излишней требовательно-
сти, обеспечит единство дисциплинарной практики. Но 
и граждане, попавшие в неприятную ситуацию — а уго-
ловное преследование всегда неприятная ситуация, — бу-
дут защищены надежнее. Человек, заглянув в стандарт, 
сможет точнее определить, что можно ожидать от защит-
ника, чего нельзя». 

Накануне Совет ФПА утвердил проект стан-
дарта, который непосредственно будет вынесен 
на рассмотрение съезда адвокатов.

Акцент

 В 2017-м готовят к спуску 
на воду многоцелевую АПЛ 
«Казань» и стратегический 
подводный ракетоносец 
«Князь Владимир» 
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Адмирал Владимир Королев: С морем в душе служим Отечеству. 

Акцент

 Россия ждет, когда 
в Вашингтоне сформируют 
команду, которая будет зани-
маться внешней политикой
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Только в «РГ» Главком ВМФ адмирал Владимир Королев:  что из себя представляет   
военный флот России сегодня

Этот союзник не подведет

Дело 

Самсунга: 

система 

сработала

БИЗНЕС И ВЛАСТЬ
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Вартан, Мара 
и бабушка:
как работает 
наше
правосудие
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ОФИЦИАЛЬНО Документы 
жителей Донбасса 
будут временно 
действовать в России

По-человечески

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин подписал Указ о признании 
в России документов, выданных гражданам Украины и ли-
цам без гражданства, постоянно проживающим на терри-
ториях отдельных районов Донецкой и Луганской обла-
стей Украины. 

Теперь дончане и луганчане могут на совершенно за-
конных основаниях въезжать в Россию и выезжать из нее, 
причем без оформления виз. В том числе на автомобилях, 
зарегистрированных на этих территориях. Нужно будет 
иметь при себе документы, удостоверяющие личность 
(несовершеннолетним — свидетельство о рождении), вы-
данные местными властями.

«Указ говорит сам за себя. Там черным по белому напи-
сано, что руководствуемся мы исключительно гуманитар-
ными соображениями», — заявил глава МИД России Сер-
гей Лавров. По его словам, люди, которые оказались на 
этих территориях Донбасса, «постоянно подвергаются 
различным ограничениям», в том числе «не могут иметь 
нормального доступа к медицинским услугам, учитывая, 
что многие медучреждения в Донбассе были разрушены 
или сильно пострадали, не могут путешествовать по сво-
им делам, учитывая тем более наличие огромного количе-
ства семей, которые живут по обе стороны границы».

Теперь часть этих проблем снимается. Это временная 
мера, призванная вернуть жителям Донбасса права, кото-
рые они потеряли после того, как Украина перестала им 
выдавать и продлевать документы, отметил первый за-
мпред комитета Совета Федерации по международным 
делам Владимир Джабаров. «В результате они даже не мо-
гут приехать в Россию, тогда как все остальные украинцы 
беспрепятственно могут пересекать российско-украин-
скую границу. Так что мы просто уравняли их в правах с 
остальными гражданами Украины», — сказал он. 

Председатель Народного совета ДНР Денис Пушилин 
заявил, что действие указа значительно облегчит жизнь 
граждан республики и, в частности, позволит детям по-
ступать в российские вузы на официальных основаниях. 
В пресс-службе минобрнауки уже заявили, что россий-
ские вузы готовы принять донбасских выпускников без 
предоставления дополнительных документов, сообщил 
«Интерфакс». Теперь они могут поступить в учебное заве-
дение России, сдав ЕГЭ или по внутренним испытаниям 
университета.

Кроме того, указ позволит жителям этих территорий со-
вершать сделки, акты гражданского состояния, отметил 
первый зампред Комитета Госдумы по госстроительству и 
законодательству Михаил Емельянов. Например, на ребен-
ка, родившегося там, теперь можно будет приобрести жи-
лье на территории России, до этого свидетельство о рожде-
нии, выданное в отдельных районах Донецкой и Луганской 
областей, не признавалось нигде в мире, пояснил депутат. 
Также, по его словам, это позволит гражданам вступать в 
брак и регистрировать его на территории РФ. Россия сдела-
ла это, поскольку «власти Украины отказывают людям из 
этих республик в праве быть людьми», считает Емельянов. 
«Это акт гуманизма, это не является признанием этих ре-
спублик, и это не является приравниванием граждан этих 
республик к гражданам России», — подчеркивает он.

КРЕМЛЬ Бывших губернаторов 
пригласили на разговор 
с президентом

Приложение сил 

Кира Латухина

В КРЕМЛЕ президент встретился 
с ушедшими в феврале в отставку 
главами пяти регионов — Бурятии, 
Карелии, Пермского края, Новго-
родской и Рязанской областей. Ро-
тация — процесс естественный, 
сказал Владимир Путин, похва-
лил собравшихся за работу и вы-
разил надежду, что они помогут 
своим преемникам опытом и зна-
ниями.

Разговор президент начал с 
благодарности за работу, кото-
рую бывшие руководители проде-
лали в регионах. «За годы вашей 
работы регионы изменились, и 
изменились в лучшую сторону», — 
похвалил глава государства. 
«Хотя, безусловно, проблем всег-
да и везде хватает: и по регионам, 
и в стране в целом», — добавил он.

«Ротация — это совершенно 
естественный процесс, само собой 
разумеющийся, — продолжил пре-
зидент. — Уверен, что вы сможете 
приложить свои силы и на других 
участках работы». «Буду всячески 
способствовать тому, чтобы ваш 
опыт и ваше знание ситуации в 
конкретном регионе и в стране в 
целом были эффективно использо-
ваны в будущем», — заверил он.

Путин рассчитывает, что быв-
шие губернаторы сделают все для 
того, чтобы помочь и поддержать 
своих преемников. «Мы с вами 
понимаем, что всегда результаты 
в работе такого рода видны не сра-
зу, но вся наша работа, вся наша 
жизнь, многие наши годы посвя-
щены именно этой цели. Не сом-
неваюсь, что так будет и в случае с 
вашими преемниками», — сказал 
президент.

«Во всяком случае рассчиты-
ваю, что вы их поддержите ваши-
ми знаниями, опытом и вашими 
идеями по поводу того, что и как 
нужно было бы сделать в самое 
ближайшее время, чтобы не по-
терять темп в развитии регио-
нов, которые вы возглавляли», — 
заключил глава государства и 
еще раз поблагодарил бывших 
губернаторов.

Череда отставок губернаторов 
в преддверии Единого дня голосо-
вания в сентябре 2017 года завер-
шилась, плановых отставок глав 
регионов до сентябрьских выбо-
ров больше не будет, сообщил 
источник в администрации пре-
зидента РФ. При этом, по его сло-
вам, возможны какие-то единич-
ные кадровые решения, если в ка-
ком-либо регионе «что-то обва-
лится» или его руководитель 
утратит доверие президента. На-
помним, 10 сентября предстоят 
выборы глав 15 субъектов РФ.

Источник в Кремле также от-
метил, что те назначенцы, кото-
рые в ранге врио возглавили ре-
гионы после череды губернатор-
ских отставок, проходили отбор 
и тестирование по особым кри-
териям. По его словам, в целях 
подбора лучших кадров был со-
здан «портрет идеального губер-
натора» на основе анализа ре-
зультатов наиболее успешных 
из действующих глав регионов, в 
числе которых Калужская, Бел-
городская, Тюменская области, 
Татарстан и Москва.

Администрация президента 
планирует и в дальнейшем си-
стематизировать работу по от-
бору кандидатов в региональные 
лидеры.

ПРОГНОЗ

Суверенный
рейтинг 
России
улучшен

СТАБИЛЬНО
ВВЕРХ

Елена Березина

РЕЙТИНГОВОЕ агентство 
Moody’s Investors Service улуч-
шило прогноз по суверенному 
рейтингу России с «негативно-
го» на «стабильный». Moody’s 
также подтвердило рейтинг го-
соблигаций РФ на уровне Ba1.

Аналитики улучшили про-
гноз после того принятия сред-
несрочной стратегии по сниже-
нию зависимости от нефтегазо-
вых доходов. «Это ожидаемое ре-
шение. Оно отражает реальные 
улучшения в экономике, добить-
ся которых удалось взвешенной 
макроэкономической, бюджет-
ной и кредитно-денежной поли-
тикой последних полутора лет», 
— считает глава минэкономраз-
вития Максим Орешкин.

«Повышение суверенного 
рейтинга вполне отражает объ-
ективные улучшения в экономи-
ке нашей страны, главное из ко-
торых — постепенный выход из 
рецессии и как следствие — мед-
ленный экономический рост», — 
говорит Татьяна Минеева, вице-
президент «Деловой России».

Смена рейтинга уже давно на-
зрела, уверен экономист, препо-
даватель РАНХиГС Владислав 
Гинько. «В области макроэконо-
мики и финансов у нас достигну-
та практически идеальная ситуа-
ция. Нам удалось добиться ре-
кордного снижения темпа роста 
цен за последние 25 лет и сба-
лансированного бюджета, — на-
помнил он «РГ». — Дефицит бюд-
жета у нас в 2017 году будет 
меньше, чем в прошлом, и в сле-
дующие три года ожидается сни-
жение дефицита бюджета».

В то же время агентство оста-
вило кредитный рейтинг России 
на уровне Ba1, что по шкале 
агентства является неинвести-
ционным или «мусорным» уров-
нем. «Этот их шаг идет вразрез 
мирового тренда, который на-
блюдается последние 12 недель. 
Речь идет о небывалом спросе на 
российские долгосрочные госу-
дарственные облигации. В этом 
году спрос на бумаги достиг ре-
кордного уровня. Вероятнее все-
го, в скором времени и этот по-
казатель шкалы рейтингового 
агентства будет улучшен», — ре-
зюмирует Минеева.

ПРАЗДНИК 
Наступившая 
неделя будет
короткой

ПОРА 
НА ОТДЫХ 

Марина Гусенко

НАСТУПИВШАЯ рабочая неде-
ля будет совсем короткой — она 
продлится буквально два с поло-
виной дня. Об этом напомнили 
«РГ» в минтруде. 

Понедельник и вторник — пол-
ноценные рабочие дни. А уже 
среда, 22 февраля, — день пред-
праздничный, а значит, его про-
должительность должна быть на 
час короче, согласно Трудовому 
кодексу. 

А дальше отдыхаем четыре для 
подряд в честь Дня защитника 
Отечества — с четверга, 23 февра-
ля, по воскресенье, 26 февраля. 

Такие каникулы получились 
благодаря тому, что постановле-
нием правительства выходной 
день 1 января был перенесен на 
пятницу, 24 февраля.

Напомним, праздничный от-
дых не должен ударить по ко-
шельку, поскольку по россий-
скому трудовому законодатель-
ству дополнительные дни отдыха 
должны работодатели оплачи-
вать как обычные рабочие дни. 
По крайней мере, оклады из-за 
наличия в месяце праздников 
точно не должны снижаться. 
Уменьшиться может только 
сдельная часть зарплаты, если 
человек в связи с дополнитель-
ным отдыхом выполнил мень-
ший объем работы. 

Не успеет закончиться фев-
раль, как россиян снова будет 
ждать праздник — Международ-
ный женский день, 8 Марта. 

Правда, в честь него каникул 
уже не получится. Он выпадает 
на самую середину недели — сре-
ду, поэтому никаких переносов 
выходных дней, например, с но-
вогодних каникул, чтобы про-
длить отдых по воскресенье, 
12 марта, в этом году не было. 
Зато рабочий день 7 марта тоже 
будет предпраздничным, а зна-
чит, сокращенным. Следующие 
каникулы будут в мае. 

Власть Правительство будет следить за ситуацией на валютном рынке

Рубль в движении
Кира Латухина 

П
резидент Владимир 
Путин провел совеща-
ние с экономическим 
блоком правительства. 
Обсуждалась в том чи-

сле и ситуация на валютном рын-
ке: по общей оценке, укрепление 
рубля, которое отмечалось в тече-
ние последнего месяца, краткос-
рочно и не связано с фундамен-
тальными факторами. В ближай-
шее время ожидается ослабление и 
стабилизация национальной валю-
ты. Правительство продолжает 
следить за ситуацией и при необхо-
димости будет реагировать.

«Мы в таком примерно составе 
собираемся уже второй раз в нача-
ле года», — сказал глава государст-
ва и предложил поговорить под-
робнее о текущей ситуации в оте-
чественной экономике. «Мы в це-
лом видим положительную дина-
мику в экономике. Итоги прошло-
го года — сейчас уже подошли пра-
ктически все основные показате-
ли по прошлому году — оказались 
лучше, чем мы ожидали. Сниже-

ние ВВП, по последним данным, 
составило 0,2 процента, хотя про-
гнозы были  хуже, а промышлен-
ное производство увеличилось на 
1,1 процента», — отметил Влади-
мир Путин.

«В прошлом году удалось до-
биться и рекордно низких темпов 
инфляции — 5,4 процента. Это луч-
ше, чем мы прогнозировали», — 
сравнил президент. «Мы думали, 
что она будет самой низкой — 
шесть процентов, 6,1, оказалось — 
5,4», — добавил он.

«В этом году устойчивое сни-
жение инфляции продолжается. В 
феврале показатель в годовом вы-

ражении пробил психологиче-
скую отметку в пять процентов, 
стал ниже — на 13 февраля это уже 
4,72 процента», — сообщил глава 
государства. По его словам, вос-
станавливается и деловая актив-
ность, растет так называемый ин-
декс предпринимательской уве-
ренности. «Безусловно, нужно 
поддержать все эти позитивные 
тенденции и позитивный настрой 
бизнеса, создать предсказуемые 
экономические и финансовые ус-
ловия для его работы», — поставил 
задачи Путин.

«Сейчас крайне важно найти 
сбалансированные решения, ко-

торые позволят обеспечить даль-
нейшее снижение инфляции, раз-
витие отечественного производ-
ства, промышленности, сельского 
хозяйства, что в свою очередь 
должно способствовать восста-
новлению роста реальных доходов 
граждан России. Особо подчер-
кну — это один из ключевых прио-
ритетов нашей политики — и эко-
номической, и социальной», — за-
ключил президент.

В совещании приняли участие 
премьер-министр Дмитрий Медве-
дев, первый зампред правительст-
ва Игорь Шувалов, помощник пре-
зидента Андрей Белоусов, министр 
промышленности и торговли Де-
нис Мантуров, министр финансов 
Антон Силуанов, министр эконо-
мического развития Максим 
Орешкин, руководитель Счетной 
палаты Татьяна Голикова, предсе-
датель Центробанка Эльвира На-
биуллина.

Как рассказал после совеща-
ния Максим Орешкин, обсужда-
лась и ситуация на валютном рын-
ке, участники совещания считают, 
что укрепление рубля, которое от-

мечается в течение последнего ме-
сяца, краткосрочно и не связано с 
фундаментальными факторами. 
По его словам, есть два фактора, 
играющих здесь ключевую роль: 
притоки капитала, в том числе 
связанные с приватизационными 
сделками, и сезонность. В ближай-
шее время ожидается ослабление 
и стабилизация рубля. «Прави-
тельство продолжает вниматель-
но следить за ситуацией и при не-
обходимости будет на эту ситуа-
цию реагировать», — подчеркнул 
министр.

«Изменений действий властей 
никаких не планируется. Здесь, как 
системно объявлено, Централь-
ный банк придерживается полити-
ки плавающего валютного курса. 
Министерство финансов продол-
жает в свою очередь осуществлять 
те покупки, которые были начаты 
7 февраля. Сейчас министерство 
финансов покупает порядка 100 
миллионов долларов каждый 
день», — отметил Орешкин.

После этих заявлений, как по-
казали данные торгов, рубль уси-
лил темпы снижения.

Акцент

 Укрепление рубля в течение 
последнего месяца — краткос-
рочно, изменений действий 
властей не планируется

Владимир Путин был впечатлен спектаклем «Не покидай свою планету», который открыл в Сочи 10-й зимний Международный фестиваль искусств под руководством дирижера 
Юрия Башмета. Спектакль поставлен по мотивам произведения Антуана де Сент-Экзюпери «Маленький принц». После спектакля Владимир Путин пообщался с Юрием Башметом 
и актером Константином Хабенским, сыгравшим главную роль. Президент обратил внимание, что зимний фестиваль искусств входит в двадцатку лучших фестивалей мира.

Защитят 
по пунктам

Напомним, что съезд пройдет в апреле. По сло-
вам представителей Совета ФПА, в итоговый 
проект включены только положения, не вызыва-

ющие дискуссий и содержащие требования, выполнение 
которых гарантирует минимально необходимое качество 
юридической помощи в уголовном судопроизводстве. 

Цель проекта — создать ориентиры для адвокатов, не 
обладающих достаточным опытом ведения уголовных 
дел, а также для адвокатов, осуществляющих защиту по 
назначению органов предварительного расследования 
или суда. Например, в проекте особо указано, что если ад-
вокату еще не удалось согласовать свою позицию (быва-
ет, что в дело надо вступать практически с ходу, и подроб-
но переговорить не удалось), то защитник должен исхо-
дить из принципа презумпции невиновности. Иными сло-
вами, надо верить, что человек невиновен, и действовать 
соответствующе. Но при первой же возможности такую 
позицию надо согласовать с подзащитным. Даже если 
улики серьезны, адвокат должен прежде всего перегово-
рить по душам с клиентом, что-то посоветовать и вы-
брать сообща правильную линию поведения. 

«Стандарт должен быть кратким и содержать мини-
мальные требования к адвокатам, участвующим в уголов-
ной защите. Казалось бы, они всем очевидны, но сталкива-
ясь с дисциплинарными производствами, понимаешь — не 
для всех, — подвел черту под спорами за заседании Совета 
ФПА в Екатеринбурге Юрий Пилипенко. — Это не препят-
ствует ставить себе лично более высокую планку». Защит-
ников, чья работа не будет соответствовать стандарту, 
смогут привлечь к дисциплинарной ответственности, и в 
самых крайних случаях даже лишить статуса.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин рассматривает идеи 
по упрощению доступа 
малого и среднего бизнеса к кредитам

Деньги и гарантии
Владимир Кузьмин

Р
азвитие малого и среднего 
бизнеса сдерживается недо-
статочным доступом к кре-

дитным ресурсам, заявил пре-
мьер Дмитрий Медведев на засе-
дание президиума Совета при 
президенте по стратегическому 
развитию и приоритетным проек-
там. Для решения этой задачи в 
кабинете министров собрали 
предложения как делового, так и 
банковского сообщества.

— Есть разные идеи и по кор-
ректировке программы стимули-
рования кредитования субъектов 
малого и среднего предпринима-

тельства в сфере высокотехноло-
гичных производств, и по повы-
шению статуса гарантий и пору-
чительств корпорации МСП (ма-
лого и среднего предпринима-
тельства. — Прим. «РГ») и МСП 
Банка, и по разработке стандар-
тов кредитования представите-
лей сектора, и по расширению ин-
формационного обмена, — сказал 
глава правительства. — Все это, 
надеюсь, позволит сделать хоро-
шую деловую репутацию реаль-
ным активом, а с другой стороны, 
защитить банки от недобросо-
вестных предпринимателей.

Премьер напомнил, что сфера 
малого бизнеса и индивидуально-

го предпринимательства «дает 
работу миллионам людей и делает 
развитие экономики в целом бо-
лее устойчивым», поскольку 
«именно в небольших компаниях 
нередко рождаются современные 
и зачастую прорывные идеи, фор-
мируются рынки, концентриру-
ются капиталы». «Мы все понима-
ем, какое значение малый бизнес 
имеет для страны. Паспорт проек-
та мы утвердили в конце ноября. 
Ключевая цель — обеспечить до-
полнительную занятость в этом 
секторе еще для 1 млн 200 тыс. че-
ловек, поддержать по показате-
лям 336 тыс. индивидуальных и 
малых предприятий, в том числе 
путем расширения доступа к за-
купкам и мерам поддержки в рам-
ках национальной гарантийной 
системы», — сказал Медведев.

При этом вместе с меняющей-
ся ситуацией в экономике страны 
от каких-то механизмов поддер-
жки кабмин готов отказываться. В 
частности, совместно с Банком 
России ранее была запущена про-
грамма «Шесть с половиной», 
ориентированная на помощь 
предприятиям, реализующим 
проекты в приоритетных отра-
слях. И в правительстве, и в бан-
ковском сообществе программу 
считают успешной. Например, 
ВТБ в прошлом году выдал весь 
свой лимит в 30 млрд рублей. Но 
программа носила антикризи-
сный характер, отметил первый 
вице-премьер Игорь Шувалов.  Те-
перь, по его словам, «Банк России 
будет мягко на рынке эту про-
грамму сворачивать, без ущерба 
для кредитования в пользу малых 
и средних предпринимателей». 

Указ Президента Российской Федерации
О признании в Российской Федерации 
документов и регистрационных знаков 

транспортных средств, выданных 
гражданам Украины и лицам 

без гражданства, постоянно проживающим 
на территориях отдельных районов 

Донецкой и Луганской областей Украины
В целях защиты прав и свобод человека и гражданина, руководствуясь 

общепризнанными принципами и нормами международного гуманитарно-
го права, постановляю:

1. Установить, что временно, на период до политического урегулирова-
ния ситуации в отдельных районах Донецкой и Луганской областей Украины 
на основании Минских соглашений:

а) в Российской Федерации признаются действительными документы, 
удостоверяющие личность, документы об образовании и (или) о квалифи-
кации, свидетельства о рождении, заключении (расторжении) брака, пере-
мене имени, о смерти, свидетельства о регистрации транспортных средств, 
регистрационные знаки транспортных средств, выданные соответствующи-
ми органами (организациями), фактически действующими на территориях 
указанных районов, гражданам Украины и лицам без гражданства, постоян-
но проживающим на этих территориях;

б) граждане Украины и лица без гражданства, постоянно проживающие 
на территориях отдельных районов Донецкой и Луганской областей Украи-
ны, могут осуществлять въезд в Российскую Федерацию и выезд из Россий-
ской Федерации без оформления виз на основании документов, удостове-
ряющих личность (несовершеннолетние дети в возрасте до 16 лет — на 
основании свидетельства о рождении), выданных соответствующими орга-
нами, фактически действующими на территориях указанных районов.

2. Правительству Российской Федерации принять необходимые меры 
по реализации настоящего Указа.

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль
18 февраля 2017 года 
№74

Дмитрий Медведев: Рост сектора малого предпринимательства 
сдерживает ситуация с доступом к кредитам.
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Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл

ОГРОМНАЯ часть храмов Рус-
ской православной церкви — это 
памятники, которые в годы во-
инствующего безбожия были на-
сильственно изъяты у верующих 
и использовались так, как счита-
ли целесообразным власти. Ка-
кие-то (конечно, их было мень-
шинство) превратились в музеи; 
остальные использовались чи-
сто утилитарно — как мастер-
ские, коровники, склады, зер-
нохранилища...

Неопровержимым историче-
ским фактом является то, что 
именно верующие люди во мно-
гом создавали культурное насле-
дие нашей страны — тысячи про-
изведений искусства, храмы, мо-
настыри. Возвращение права са-
мостоятельно хранить свои свя-
тыни не может представлять ни-
какой угрозы, а лишь вдохнет под-
линную жизнь в памятники, в еще 
большей степени сделает их сред-
ством народного просвещения. 
Это будет продолжением трудов 
достойных музейных работни-
ков, с личным участием многих 
из них. Передача Исаакиевского 
собора Санкт-Петербурга в год 
столетия революционных собы-
тий призвана стать символом 
примирения нашего народа. Ког-
да-то разрушение храмов, массо-
вые убийства верующих стали 
ужаснейшей страницей в истории 
национального разделения. Те-
перь мир вокруг возвращенных 
церквей должен стать символом 
согласия и взаимного прощения — 
белых с красными, верующих с 
неверующими, богатых с бедны-
ми. Ведь красота Исаакиевского 
собора, открытого для всех, оди-
наково доходит до сердца каждого 
человека независимо от нацио-
нальности, убеждений, веры, язы-
ка, на котором он говорит. Цер-
ковь молится о том, чтобы воз-
вращение Исаакия остановило 
злые помыслы людей, делающих 
из дома молитвы повод для раздо-
ра. Верим, что Всемилостивый Го-
сподь принесет мир и рассеет 
сомнения, возникающие по не-
знанию и неведению.

Я хотел бы обратиться в пер-
вую очередь к доброжелатель-
ным людям, которые выступают 
сегодня против передачи собора 
Русской православной церкви. 
Перечислю причины, по которым 
они выражают свое негативное 
отношение к такой передаче.

Первая — это опасение, что 
собор перестанет быть свобод-
ным для доступа людей, не име-
ющих отношения к правосла-
вию. Гарантирую, что собор бу-
дет открыт для всех желающих — 
и тех, кто хочет помолиться в 
нем, и тех, кто хочет просто уви-
деть красоту этого великолеп-
ного сооружения и ознакомить-
ся с историей замечательного 
памятника. Более того, в отли-
чие от существующей сегодня 
практики, вход в собор будет 
бесплатным.

Вторая озабоченность связа-
на с продолжением музейной де-
ятельности. Конечно, собор яв-
ляется выдающимся произведе-
нием нашей национальной куль-
туры, и для того чтобы ознако-
миться с этим памятником, нуж-
но профессиональное экскурси-
онное сопровождение. Это со-
провождение будет осуществ-
ляться в полной мере — на том 
уровне, на котором оно осу-
ществляется сегодня. Более того, 
мы надеемся, что этот уровень 
будет только повышаться, как и 
уровень музейной деятельности 
в целом, в ее научном и просве-
тительском аспектах.

Наконец, есть озабоченность, 
что Церковь не справится с реше-
нием ремонтных и реставрацион-
ных задач так, как это делал му-
зей. Заверяю вас, что средства у 
Церкви будут. При полностью 
бесплатном входе сохранится 
плата за экскурсионное обслужи-

вание, а также за осмотр города с 
колоннады Исаакиевского собо-
ра. По нашим подсчетам, этих 
средств полностью хватит на 
обеспечение текущих ремонтно-
реставрационных работ в тех 
объемах, в каких они осуществ-
лялись за последние десять лет.

То, что я сейчас говорю, обра-
щаясь ко всем, еще раз хочу под-
черкнуть, доброжелательным 
критикам передачи Церкви Иса-
акиевского собора, будет выпол-
нено. Все гарантии, которые мы 
даем, будут реализованы. Поэто-
му ни забота о сокращении го-
родского бюджета якобы за счет 
неких ассигнований Церкви на 
ремонтно-восстановительные 
работы, ни сокращение экскур-
сионной деятельности, ни огра-
ничение доступа в собор не 
должны больше никого волно-
вать. Однако создается впечатле-
ние, что сегодня тема передачи 
Исаакиевского собора волнует 
не столько доброжелательных 
критиков, сколько тех, кто пыта-
ется ее использовать исключи-
тельно в политических целях. 
Попрошу всех — и власть иму-
щих, и общественность, и народ 
наш — именно так воспринимать 
эти протестные действия. Мы 
живем в условиях политическо-
го плюрализма, и люди выража-
ют свою точку зрения на то или 
иное событие в жизни государст-
ва и общества. Очень часто их 
позиция оказывается политиче-
ски ориентирована — такова ре-
альность. Но передача Исаакиев-
ского собора Церкви в принципе 
не должна становиться причи-
ной для политических протест-
ных выступлений. Очень над-
еюсь, что после разъяснений, 
данных Патриархом, эти про-
тестные выступления прекра-
тятся. И дай Бог, чтобы никогда 
больше ни тема Церкви и ее роли 
в общественной жизни, ни тема 
искусства и культуры не разде-
ляли нас, и мы могли все вместе 
строить лучшее будущее для на-
шей страны и нашего народа.

Заголовок дан редакцией.

Общество Патриарх Кирилл высказал свою точку зрения о дискуссии по 
Исаакиевскому собору

Круги вокруг Исаакия

Мария Голубкова 
«Российская газета» 
Санкт-Петербург 

В
чера в Петербурге состо-
ялся крестный ход во-
круг Исаакиевского со-
бора. Шествие собрало 
восемь тысяч человек.

Праздник начался Божествен-
ной литургией, которую возгла-
вил архиепископ Петергофский 
Амвросий, ректор Санкт-Петер-
бургской духовной академии. Под 
сводами Исаакиевского собора 
более двух часов звучали голоса 
певчих из 20 стран мира — моло-
дые люди учатся в Петербурге. 
Как рассказала корреспонденту 
«РГ» представитель Санкт-Петер-
бургской митрополии Наталья 
Родоманова, в богослужении при-
няли участие гости из Украины, 
Белоруссии, Сирии, Германии, 
США, Швеции, Канады, Индии, 
Польши, Сербии, Греции, даже 
Южной Кореи и Китая. Молитвы 
на богослужении прозвучали на 
сирийском, греческом, англий-
ском, хинди, арабском и церков-
но-славянском языках. По завер-
шении богослужения из северных 
врат храма вышел крестный ход.

Молитвенное шествие вокруг 
Исаакиевского собора с пением 
преподобному Исааку Далмат-
скому провели уже второе вос-
кресенье подряд. Но как подчер-
кивает Наталья Родоманова, его 
цель — не противостояние кому 
или чему-либо, а умножение 
любви, молитва и следование 
православным традициям. Вос-

кресенье в Петербурге выдалось 
ветреным и снежным, но несмо-
тря на это, шествие собрало бо-
лее восьми тысяч человек — тако-
вы данные ГУ МВД РФ по Санкт-
Петербургу и Ленинградской об-
ласти. И когда первые хоругве-
носцы уже возвращались, обо-
гнув собор, последние участники 
еще только покидали храм. Люди 
несли иконы, хоругви, кресты и 
живые цветы, многие пели.

Елена и Михаил приехали на 
богослужение, можно сказать, 
издалека. Живут они в Киров-
ском районе, и в центр города с 
тремя детьми добираться слож-
новато. Маленький Федор — ему 
еще нет и года — уснул на руках у 
мамы, поэтому разговариваем 
тихо. Иван и Николай держатся 
за папу и слушают.

— Мы бываем в Исаакиевском 
соборе регулярно, с тех самых 
пор, как здесь стали совершаться 
богослужения, — рассказывает 
Елена. — Конечно, очень хорошо, 
что сюда вернулась церковная 
жизнь. Но вполне может быть и 
так, что кто-то придет в храм как в 

музей, а потом в нем зажжется ис-
кра веры.

По мнению Елены, и богослу-
жение в такой торжественной и 
красивой обстановке, и крест-
ный ход — настоящий праздник. 
«Вы посмотрите, какие лица 
светлые, — продолжает она. — А по 
улице прошли с иконами, с крест-
ным ходом — как будто даже ды-
шится легче!»

Воскресным утром в храме 
очень много детей — это и семьи, 
которые пришли на богослуже-
ние все вместе, и маленькие пев-
чие. У многих в руках нежные 
желтовато-розовые розы. 

— Вы знаете, в честь какого со-
бытия сегодня крестный ход? — 
спрашиваю у молодой пары с ко-
ляской.

— В честь Дня православной 
молодежи, — уверенно отвечают 
мне — а еще за возвращение Исаа-
киевского собора Церкви. Музей 
— от этого хуже не будет. Торжест-
ва в соборе завершились в приде-
ле Александра Невского панихи-
дой по воинам, убиенным в «го-
рячих точках» и междоусобной 
брани — в память о годовщине вы-
вода войск из Афганистана.

На фронтоне Исаакиевского собора все могут прочесть надпись «Дом мой Домом молитвы наречется». Она говорит сама за себя.

Акцент

 Под сводами Исаакиевского 
собора более двух часов 
звучали голоса певчих 
из 20 стран мира

Патриарх Кирилл: Красота Исаакиевского собора, открытого для всех, 
одинаково доходит до сердца каждого человека независимо от нацио-
нальности, убеждений, веры, языка...

ВЗГЛЯД ЭКСПЕРТА

В России уже есть удачные примеры передечи Русской православной церкви  

имущества и предметов релизиозного назначения, например, подобная проце-

дура была проведена с Новодевичьевым монастырем в Москве, который с 1934 

по 2010 год находился в введении Исторического музея. Об этом ТАСС заявил 

президент Российского комитета Международного совета музеев, заместитель 

председателя комитета Государственной Думы РФ по культуре Александр Шо-

лохов.

—  Как любое новое дело, а мы понимаем, что речь идет о совершенно новой кон-

струкции ... механизм передачи ценностей или совместной работы в одном объ-

еме светского и церковного учреждений требует постоянной доработки. Над-

еюсь, что общими усилиями, спокойными и конструктивными, прежде всего, за-

конодательными, все внесут свою лепту в это дело, —  сказал Александр Шоло-

хов.

Сейчас, по мнению эксперта, важно отработать правовой алгоритм, который 

позволит  проводить такие  процедуры спокойно, без лишних эмоций и нервов, 

как это происходит с  Исаакиевсим собором. 
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ИПОТЕКА Банки предложили 
заемщикам жилищные 
кредиты менее чем 
под 11 процентов годовых

Ставки теряют 
высоту

Ирина Жандарова 

СБЕРБАНК объявил о снижении ставки по ипотеке до 
10,9 процента. Кредит на таких условиях можно будет 
взять уже с 20 февраля. «На заседании комитета по про-
центным ставкам мы приняли решение снизить базовую 
ставку на 1 процентный пункт», — сказал глава Сбербан-
ка Герман Греф. При покупке новостройки ставка соста-
вит 10,9 процента, на вторичном рынке — 10,75—12,25.

Осенью 2016 года минимальная ставка по ипотечному 
кредиту в Сбербанке составляла 10,9 процента с господ-
держкой. После отмены начали действовать собственные 
кредитные продукты банка, которые оказались незначи-
тельно дороже — около 12 процентов. При этом госбанк 
продлил действие низких ставок до конца февраля для тех 
клиентов, чьи заявки на выдачу ипотеки были одобрены до 
конца года. По дан-
ным Агентства ипо-
течного жилищного 
кредитования 
(АИЖК), среднегодо-
вая ставка в 2016 
году составила 12,6 
процента. В 2015 году 
она равнялась 13,35 
процента. Таким 
образом, ипотечные 
ставки за год потеря-
ли 1,5—2 процента. В 
АИЖК отметили, что 
к концу 2017 года 
средний размер став-
ки по ипотеке соста-
вит 11 процентов, а в 2018 году опустится ниже 10 годо-
вых. Правительство надеется, что другие кредитные орга-
низации последуют примеру Сбербанка. Причем ранее ос-
новным фактором для снижения ставок по ипотеке экспер-
ты считали снижение ключевой ставки Банком России. Но 
сегодня кредитные организации готовы сделать ипотеку 
дешевле и без очередных решений со стороны регулятора. 
«Видимо, даже без снижения ключевой ставки рынок уже 
сегодня так складывается, что банки сами будут прини-
мать решение о снижении ипотечных ставок», — заявил 
первый зампред правительства Игорь Шувалов.

Снизить ставки планируют ВТБ и Газпромбанк. В ВТБ 
сообщают, что следят за ситуацией и общерыночными 
трендами. В Газпромбанке в марте—апреле планируют 
провести акцию, по которой кредит можно будет взять 
под 11—11,5 процента. Многие коммерческие банки уже 
приняли решение снизить ставки по ипотеке в конце 2016 
— начале 2017 года. При отмене господдержки они поста-
рались сделать доступнее собственные кредитные про-
дукты.  Так, Московский кредитный банк снизил ставки в 
конце 2016 года. Сейчас минимальная — 10,9, правда, дей-
ствует она на покупку квартир у конкретного застройщи-
ка. Банк «Открытие» пересмотрел проценты по ипотеке в 
январе. Абсолют Банк в декабре 2016 года снизил ставку 
по ипотеке до 11 процентов. В январе—феврале понизили 
ставки «ДельтаКредит» и ЮниКредит Банк.

Можно констатировать, что банки постарались макси-
мально сократить для потребителя разрыв в ставках с го-
споддержкой и без нее. «К концу 2016 года уровень ставки 
по господдержке уже не так разительно отличался от ста-
вок на рынке. Ситуация в части ценового предложения 
банков поступательно выравнивалась, ставки по собст-
венным программам снижались», — пояснил «РГ» Андрей 
Осипов, директор департамента ипотечного кредитова-
ния ВТБ24. Причина фактического возвращения ставок 
на уровень тех, что действовали при наличии господдер-
жки, проста — банки не хотят упустить положительный 
ипотечный тренд. Объем выданных ипотечных кредитов в 
России в 2016 году вырос почти на 30 процентов — до 
1,475 триллиона рублей, сообщает АИЖК. 

При этом россияне чутко реагируют даже на неболь-
шие колебания ипотечных ставок, отмечает Михаил До-
ронкин, старший аналитик группы банковских рейтингов 
рейтингового агентства АКРА. Поэтому при очевидном 
подорожании ипотеки банки могут просто-напросто спуг-
нуть потенциальных клиентов.

Ипотечные ставки 
за год потеряли 
1,5—2 процента, 
и это не предел, 
в 2017 году уровень 
ставок снизит еще 
ряд банков

АЛКОГОЛЬ Средний класс 
перестал покупать 
дорогое спиртное

Перешли 
на водку

Сергей Куликов

РЕЗКОЕ снижение покупательной способности больно 
ударило по производителям премиального алкоголя. 
Средний класс перешел с виски на водку.

Примерно 85 процентов российского рынка крепкого 
спиртного сейчас приходится на водку. «Относительно 
дешевый виски (по цене 500—700 рублей за бутылку) был 
замещен водкой среднего ценового сегмента — по 300—
400 рублей, — полагает глава Центра исследований феде-
рального и региональных рынков алкоголя Вадим Дро-
биз. — Средний класс стал выбирать напитки, что называ-
ется, по возможностям».

В 2015 и начале 2016 года пострадал объемообразую-
щий сегмент недорогого импортного виски, заявила 
управляющий директор компании Diageo по России Свет-
лана Наумова агентству Rambler News Service: «Это ло-
гично, так как он рос за счет тех покупателей, по которым 
кризис ударил в первую очередь, вынудив их переклю-
читься на более дешевый и традиционный для России ал-
коголь — водку и бренди, или сократить потребление пре-
миального алкоголя, ставшего для них дорогим».

В кризис потребители вынуждены внимательнее отно-
ситься к собственным тратам на все покупки, в том числе 
и алкоголь, отмечают эксперты. Впрочем, это не касается 
потребителей, привыкших пить совсем уж люксовый ал-
коголь — они своим предпочтениям не изменили.

По словам Вадима Дробиза, продажи за последние два 
года упали практически по всем видам дорогого алкого-
ля: «По виски импорт упал на 35 процентов, продажи — на 
38 процентов, или 20 миллионов литров. По итогам 2016 
года они составили 40 миллионов литров».

По его словам, в премиальном сегменте за этот же пе-
риод упал на 40 процентов упал импорт коньяк, а его про-
изводство – на 10 процентов – до 100 миллионов литров.  
При этом данных о росте производства или продаж отече-
ственной премиальной водки эксперт не отмечает.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

СОБЫТИЕ

ПОКЛОН МУЗЕЮ, МОЛИТВА ХРАМУ

На крестный ход вокруг 
Исаакиевского собора вчера 
пришли и стар, и млад.
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ОХОТНЫЙ РЯД Служить 
по контракту можно будет 
при наличии среднего 
профобразования

Реформа 
для армии

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в первом чтении поправки, которые 
позволят пополнить армию молодыми людьми со сред-
ним профессиональным образованием. Они смогут без 
проволочек поступать на военную службу по контракту. 
Сейчас данная категория граждан не может заключать 
контракты без прохождения службы по призыву (при-
звавшись, надо отслужить не менее трех месяцев). А тем, 
у кого есть высшее образование, этот этап не нужен — 
они сразу могут отправиться служить по контракту.

Ежегодно страна получает около 500 тыс. специали-
стов технического профиля, имеющих среднее профес-
сиональное образование. Многие из них подлежат при-
зыву, и очень большой интерес среди таких выпускников 
— именно к контрактной службе, объяснил депутатам за-
мминистра обороны РФ Николай Панков.

Такие специалисты армии нужны, уверены в минобо-
роны: ими собираются укомплектовать наиболее во-
стребованные воинские должности технического профи-
ля. Что, как следствие, повысит эффективность эксплуа-
тации вооружения и военной техники. Такие контрак-
тники способны непосредственно в воинской части в бо-
лее короткие сроки освоить навыки, связанные с эксплу-
атацией сложной техники.

Депутаты спросили, можно ли рассматривать этот за-
конопроект как шаг к отмене прохождения воинской 
службы по призыву. «Как шаг к отмене рассматривать 
нельзя, но как шаг к сокращению института службы по 
призыву рассматривать можно и нужно», — заявил Пан-
ков. Сейчас контрактников 384 тысячи, и стране нужен 
дополнительный «источник пополнения мобилизацион-
ного людского резерва подготовленными специалиста-
ми». Его и создаст новый закон. 

ДОКУМЕНТ Депутаты 
ратифицировали договор 
с Турцией о выдаче 
уголовников

Обмен сроками

Татьяна Замахина

ГОСДУМА ратифицировала договор между Россией и 
Турцией о взаимной правовой помощи по уголовным де-
лам и выдаче лиц для уголовного преследования. Дого-
вор был подписан в Анкаре 1 декабря 2014 года, Турция 
пока его не ратифицировала, но это технический вопрос, 
заверили в Госдуме.

Как пояснил замминистра юстиции Максим Травни-
ков, под преступлениями, влекущими выдачу, понима-
ются те уголовно-наказуемые деяния, которые караются 
лишением свободы на срок не менее года. От турецкой 
стороны за последние два года поступило 11 запросов о 
выдаче подозреваемых, от российской — 12, рассказал 
он. При этом часть лиц, выдачу которых Россия запроси-
ла, подозреваются в участии в незаконных вооруженных 
формированиях. Турция на данный момент приняла ре-
шение по выдаче только одного человека. Теперь в миню-
сте надеются продвинуться в этом вопросе.

Депутаты спросили, как быть, если Турция отменит 
запрет на смертную казнь (это предлагал сделать прези-
дент страны Реджеп Эрдоган). Как заверил Травников, 
договор позволяет отказать в экстрадиции, «если есть 
основание полагать, что лицо может быть подвергнуто 
наказанию в виде смертной казни». Отвечая на другой 
вопрос, замминистра юстиции добавил, что подозревае-
мые в атаке на Су-24 потенциально подпадают под дого-
вор о выдаче. Но есть важная оговорка, которая может 
позволить турецкой стороне этого избежать. «Сам дого-
вор содержит определенные положения, которые созда-
ют препятствия для выдачи по некоторым основаниям, — 
пояснил Травников, — в частности, в случае если есть 
основания полагать, что такие лица могут преследовать-
ся по каким-то политическим или иным соображениям».

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
обеспокоена ситуацией 
с финансированием 
отраслевых вузов

Учебная тревога

Татьяна Замахина

НИЖНЯЯ палата парламента приняла обращение к пра-
вительству РФ с предложением рассмотреть вопрос об 
увеличении финансирования отраслевых вузов, кото-
рые, по мнению депутатов, финансируются существенно 
меньше, чем вузы министерства образования. Речь о 
высших учебных заведениях, которые относятся к мин-
сельхозу, минкультуры, минздраву, минтрансу, мин-
спорту.

Проект такого обращения ранее поручил профиль-
ным комитетам подготовить спикер Госдумы Вячеслав 
Володин. «Ситуация вопиющая, 42 тысячи рублей в год 
приходится на одного студента сельскохозяйственного 
вуза, — пояснил он необходимость обсуждения данного 
вопроса. — Если говорить о вузах, которые имеют отно-
шение к министерству образования, — это 170 тысяч ру-
блей, разница говорит сама за себя».

Главная задача страны — импортозамещение по про-
дуктам, так что хорошие специалисты нужны, поддер-
жал лидер ЛДПР Владимир Жириновский. Глава Комите-
та Госдумы по образованию и науке Вячеслав Никонов 
(ЕР) согласился, что в отношении аграрных вузов «спра-
ведливо забили тревогу». Среди необходимых мер он 
предложил развивать целевое обучение для студентов 
аграрных специальностей. 

Проблема намного шире и касается, по сути, всех от-
раслевых высших учебных заведений, считает Володин. 
Он привел еще один пример: вузы министерства здраво-
охранения финансируются в объеме порядка 90 тысяч 
рублей в год на студента. Это почти в два раза меньше, 
чем вузы министерства образования, где «для подготов-
ки, может быть, нужны парта и планшет», считает спи-
кер Госдумы. При этом для обучения медиков требуется 
дорогое лабораторное оборудование. 

Уголь отражения
Несмотря на заявления 
украинских властей в 
прошлом году о том, 

что Киев может отказаться от им-
порта угля из России, наоборот, 
произошло восстановление объ-
емов поставок. По данным Госу-
дарственной фискальной службы 
Украины, собственная добыча в 
прошлом году составила 40,86 
миллиона тонн, на экспорт ушло 
0,56 миллиона (в основном ан-
трацит), импортировано 15 мил-
лионов (большая часть — камен-
ноугольный кокс). Из них в де-
нежном выражении почти 62 
процента пришлось на поставки 
из России, еще 14 — из США. По-
купать уголь у России Украине 
выгодно, так как 87 процентов 
экспорта из РФ составляет энер-
гетический уголь.

Угля в запасах Украины на 
складах ТЭС, по данным «Укрэ-
нерго» на 12 февраля, 1,53 мил-
лиона тонн, из которых антраци-
та 842 тысячи тонн. При нынеш-
них темпах его расходования 
(примерно 80 тысяч тонн за неде-
лю), грубо говоря, сырья хватит 
менее чем на полтора месяца.

В качестве альтернативы мож-
но было бы начать закупки у дру-
гих мировых поставщиков, на-
пример у ЮАР. К таким мерам Ук-
раина уже прибегала зимой 
2015—2016 годов, но это было 
больше политическое решение. В 
самом минэнерго Украины при-

знают, что это не самое удачное 
время для закупок. «Сомнения 
по поводу того, насколько дорого 
закупать уголь у США, ЮАР и Ав-
стралии, уже возникали, но сей-
час острее стоит не вопрос цены, 
а того, что не столь много свобод-
ных объемов угля есть у того же 
ЮАР, — замечает Ирина Помино-
ва. — Кроме того, 2015 год был тя-
желым периодом: на мировом 
рынке цены сильно упали, а в 
2016-м началось их почти дву-
кратное восстановление. То есть 
закупки у других поставщиков 
будут стоить дороже».

Работа предприятий на им-
портном топливе скажется на се-
бестоимости производства, счи-
тает эксперт, и в этой ситуации, 
если речь пойдет о более дорогих 
закупках у иностранных постав-
щиков, плата за свет может выра-
сти. Учитывая, что у Украины не 
так много средств на подобные 
закупки, скорее всего, будет ис-
пользована возможность веер-
ных отключений. Есть вариант 
модернизации местных ТЭС, но 
это требует времени.

Финансовый вопрос, скорее 
всего, может заставить Киев на-
чать переговорный процесс с 
Донбассом по поставкам энерге-
тического угля, допускает науч-
ный руководитель программы 
магистратуры Высшей школы 
корпоративного управления 
РАНХиГС Иван Капитонов.

ДЕНЬГИ

В США растет 
объем долгов
домохозяйств

КРЕДИТНАЯ 
ЛОВУШКА

Елена Березина

ОБЪЕМ долгов американских 
домохозяйств в 2016 году вырос 
до максимума за последние де-
сять лет. В отличие от предыду-
щего рекорда, когда резко скак-
нула ипотечная задолженность, 
в этот раз долги растут по кре-
дитным картам, автомобильным 
и студенческим ссудам.

Общий долг вырос на 226 
миллиардов долларов только за 
последний квартал, показал от-
чет Федерального резервного 
банка Нью-Йорка (ФРБ). Сейчас 
он уже достиг 12,6 триллиона 
долларов и совсем немного от-
стает от показателей 2008 года, 
когда банковская система нача-
ла рушиться.

По прогнозам экономистов, 
новый рекорд общая задолжен-
ность может побить уже в этом 
году. «Долги американцев при-
ближаются к предыдущему пику, 
однако сегодня их состав суще-
ственно отличается, поскольку 
основным фактором роста была 
задолженность, не связанная с 
жильем», — отмечает аналитик 
ФРБ Уилберт ван дер Клау.

За пять лет после финансово-
го кризиса 2008-го, который аук-
нулся всему миру, в том числе и 
России, американцы сократили 
долги почти на полтора триллио-
на долларов. Теперь, по мнению 
ряда экспертов, в США назрева-
ет новый долговой кризис.

У западных банков скопилось 
большое количество свободных 
денег. Три года назад они эффек-
тивно финансировали россий-
скую экономику и приносили 
доход банкирам и инвесторам. 
После введения санкций о таком 
использовании денег пришлось 
забыть, но деньги должны рабо-
тать. Вот банкиры и усилили вло-
жения в потребительское креди-
тование, поясняет Сергей Варла-
мов, руководитель отраслевого 
отделения «Деловой России».

«Много свободных денег сде-
лало кредиты для населения еще 
дешевле и доступнее. Но этот ры-
нок по сравнению с экономикой 
менее емкий и более рисковый, 
поэтому очередной финансовый 
кризис вполне вероятен, — отме-
чает он. — При этом его последст-
вия могут быть жестче. Послед-
ствия первого кризиса были се-
рьезно ослаблены выводом де-
нег из экономики других стран, 
особенно России. Для нас новый 
долговой кризис тоже принесет 
проблемы, доступ к кредитам 
осложнится, это вызовет укре-
пление рубля и ослабит россий-
ский экспорт, что негативно ска-
жется на экономике России».

Однако доктор экономиче-
ских наук, директор Центра 
внешнеэкономических исследо-
ваний Института США и Канады 
Российской академии наук Ми-
хаил Портной с этим не согласен. 
«Никаких предпосылок к ново-
му финансовому кризису нет. В 
разгар благополучия в 2007 году 
долги были 14 триллионов дол-
ларов, сейчас 12,6 триллиона, — 
напоминает он. — Когда рассма-
тривают долги, надо принимать 
во внимание и другую сторону 
вопроса — сколько денег у амери-
канцев? А денег у них сейчас 
много — более 60 триллионов 
долларов на разных счетах».

России ничего не грозит, уве-
рен он: «Сейчас положение аме-
риканцев лучше, чем в 2008-м. 
Они преодолели кризис и поти-
хонечку выбираются. Конечно, у 
кого-то есть проблемы, но это 
имеет гораздо меньшие масшта-
бы, чем в кризис 2008 года».

В относительном выражении 
задолженность потребительско-
го сектора США сейчас составля-
ет примерно 67 процентов ВВП 
против 85 в 2008 году. Критиче-
ская отметка еще не достигнута.

Кроме того, если сравнить 
кредитные стратегии россиян и 
американцев, то они кардиналь-
но различаются. Несмотря на об-
щую сумму задолженности, как 
правило, платежи по ссудам аме-
риканских домохозяйств не пре-
вышают критический уровень 
доходов в 40 процентов. Исклю-
чение составляют  лишь 15—25 
процентов заемщиков.

В России этот показатель в 
два раза выше, притом, что са-
мих кредитов набрано в несколь-
ко раз меньше.

От первого лица Минкомсвязи предлагает изменить порядок взимания 
штрафов за ложные сведения на едином портале ЖКХ

Тарифы по-честному

Татьяна Шадрина 

Л
етом на едином феде-
ральном портале ре-
гионы должны на-
чать размещать всю 
информацию о своем 

жилищном фонде, о стоимости и 
перечне услуг для жителей мно-
гоквартирных домов. Этого тре-
бует закон. За его невыполнение 
коммунальщикам и поставщи-
кам тепла, воды и электричества 
грозят немалые штрафы.

И многие опасаются, что им 
сразу начнут их выписывать. На-
м ер е н ы  л и  в  м и н к о м с в я з и 
учесть эти опасения? И как бу-
дут развивать государственную 
информационную систему жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва (ГИС ЖКХ), которая позволит 
сделать платежи за квартиру бо-
лее прозрачными? Об этом «РГ» 
рассказал замглавы минкомсвя-
зи Михаил Евраев. 

Михаил Яковлевич, нужно ли ме-
нять законодательство, которое 
сейчас регулирует работу ГИС 
ЖКХ?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Да, и сейчас идет 
плановая работа по совершенст-
вованию нормативно-правовой 
базы ГИС ЖКХ. 

Мы исключаем избыточную 
информацию и дополняем той 
информацией, которая действи-
тельно необходима в системе. Де-
лаем это совместно с Минстроем 
России и с участием представи-
телей экспертного сообщества.

Также мы хотим скорректи-
ровать нормы об администра-
тивной ответственности, то есть 
дифференцировать штрафы. 
Сейчас штраф за неразмещение 
или размещение недостоверной 
информации в системе состав-
ляет для управляющих компа-
ний 30 тысяч рублей, для ресур-
соснабжающих организаций — 
200 тысяч рублей. Мы рассма-
триваем возможность за первое 
правонарушение выносить пре-
дупреждение и только за второе 
нарушение по тому же дому на 
компанию накладывать штраф. 
Кроме того, мы корректируем и 
размеры штрафов, но цифры 
еще находятся в стадии обсу-
ждения.

Проходила информация, что в 
системе не все участники готовы 
работать. В какой стадии сейчас 

находится внедрение ГИС ЖКХ 
по стране? 
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Как и в любой рабо-
те, есть регионы-передовики и 
отстающие регионы. Именно по-
этому мы решили перенести сро-
ки размещения информации и 
наступления административной 
ответственности. 

Для нас важно, чтобы все до-
бросовестные участники рынка 
имели возможность выполнить 
обязанности, предусмотренные 
законодательством в нормаль-
ном рабочем режиме. И мы ви-
дим, что к 1 июля 2017 года в по-
давляющем большинстве регио-
нов подготовка к полноценной 
работе в ГИС ЖКХ завершится. 

К лидирующим можно отне-
сти Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югру, Республику 
Хакасия, Тульскую, Мурманскую 
и Орловскую области. К отстаю-
щим — Чувашскую Республику, 
Ульяновскую, Ленинградскую и 
Новгородскую области. 

А изменения в проектном управ-
лении ГИС ЖКХ планируются?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Нет, мы не плани-
руем ничего кардинально ме-
нять в структуре управления 
проектом, действующая модель 
показала свою эффективность. 
Мы смогли в установленные 
сроки запустить систему в про-
мышленную эксплуатацию, 
принять нормативно-правовую 
базу, проделать огромную тех-
нологическую и организацион-
ную работу.

Сколько сейчас в системе поль-
зователей?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Уже зарегистриро-
вано 72 тысячи поставщиков ин-
формации. Это более 80 процен-
тов от их общего количества. На 
портале есть данные о 1,16 мил-
лиона многоквартирных домов 
(83 процента от их общего чи-
сла). В систему введена инфор-
мация о 8,7 миллиона жилых до-
мов, 28 миллионах лицевых сче-

тов, 487 тысячах договоров 
управления, 6 миллионах инди-
видуальных приборов учета. За-
регистрировано 1768 ИТ-си-
стем. В ежедневном режиме идет 
передача данных о принятых 
платежах за жилищно-комму-
нальные услуги от 464 банков. 

В создании системы участвует 
общественность? Как работаете 
с участниками рынка ЖКХ?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: В апреле 2014 года 
совместным приказом минком-
связи и минстроя была утвер-
ждена рабочая группа по созда-
нию и развитию ГИС ЖКХ.

Она состоит из представите-
лей министерств, участников 
делового сообщества, организа-
ций и экспертов в сфере ЖКХ, 
представителей органов власти 
регионов. Это позволяет полу-
чать обратную связь и прини-
мать необходимые решения. 

На постоянной основе прохо-
дят совещания с привлечением 
всех заинтересованных участ-
ников рынка. 

Конечно, мы много спорим и 
бывают совершенно разные 
точки зрения, но это как раз и 
означает, что процесс внедре-
ния ГИС ЖКХ идет живой и лю-
бые вопросы обсуждаются все-
сторонне.

Михаил Евраев: В системе уже 
зарегистрированы 1,16 миллиона 
многоквартирных домов.

Акцент

 Сейчас штраф за размещение 
недостоверной информации 
в системе составляет 
для управляющих компаний 
30 тысяч рублей. Будет большеПо мнению ряда 

экспертов, в США 
назревает новый 
долговой кризис, 
но России пока 
ничего не грозит

Зимой россияне используют батареи не только для обогрева, но и для сушки одежды и обуви, а летом узнают, правильно ли им начисляют плату за это.
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Читайте также: В России 
предложили изменить 
систему установки 
тарифов ЖКЗ
rg.ru/art/1352814
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ПОРОШЕНКО САМ ЗАГНАЛ СЕБЯ В БЛОКАДУ
Спустя четыре дня после издания пре-

зидентом Украины Порошенко указа 

«О безотлагательных мерах по ней-

трализации угроз энергетической 

безопасности и усилении защиты кри-

тической инфраструктуры», посвя-

щенного возобновлению поставок 

донбасского угля на украинские те-

плоэлектростанции, блокада желез-

нодорожного и автомобильного сооб-

щения с народными республиками со 

стороны «ветеранов АТО» продолжа-

ется. Применить против них силу, не-

смотря на настойчивые и недвусмы-

сленные требования ЕС, США и стран 

G7, в Киеве уже не способны.

Указ от 16 февраля, вводящий в дейст-

вие постановление украинского Сов-

беза, помимо прочего предписывает 

МВД и Службе безопасности Украины 

«принять исчерпывающие меры по 

обеспечению общественного поряд-

ка в районе проведения антитеррори-

стической операции», или, иными сло-

вами, — прекратить вольницу «добро-

батов» на транспортных артериях. По 

состоянию на утро воскресенья ни 

одно задание президента не было вы-

полнено: блокирующие отбили по-

пытки сместить их, и даже установили 

новые блокпосты. Укрепление проис-

ходило во время пребывания Поро-

шенко в Мюнхене на международной 

конференции по безопасности, где о 

блокаде и энергетическом кризисе 

ему настойчиво напоминали все вы-

сокопоставленные собеседники.

Сам Порошенко сделал все, чтобы его 

не заподозрили в злом умысле: издал 

угрожающий указ и обвинил блокиру-

ющих в помехах «дипломатическому 

возвращению территорий» во время 

выступления, посвященного годов-

щине гибели «Небесной сотни». Он 

даже вспомнил о донбасских шахте-

рах, которые, по мнению Порошенко, 

потеряв из-за блокады работу, обяза-

тельно возьмутся за оружие, чем 

опроверг собственный догмат о «рос-

сийском агрессоре» на Донбассе.

Причины его бессилия, думается, сле-

дует искать исключительно во вну-

тренней политике. Так непосредст-

венными участниками и публичными 

кураторами блокады являются депу-

таты от  фракции «Самопомощь»,  в 

том числе те, которых принято отно-

сить к орбите олигарха Коломойско-

го. На уровне заявлений о недопусти-

мости «бизнеса на крови» поддержи-

вает блокаду также партия «Батькив-

щина» Юлии Тимошенко и многие дру-

гие публичные политики. Наконец, 

снятие блокады возложено в первую 

очередь на МВД и Нацгвардию, коман-

дует которыми по-прежнему Арсен 

Аваков: политический конкурент По-

рошенко, к тому же в отличие от пре-

зидента и его партнеров — не встроен-

ный в украинский угольный рынок. 

Требования к президенту у всех у них 

разные, но инструмент давления 

один. Применить силу против блоки-

рующих Порошенко мешает и гряду-

щая годовщина победы «евромайда-

на»: на 22 февраля в Киеве назначен 

объединенный марш «Правого секто-

ра» (экстремистская группировка, за-

прещенная в России), Национального 

корпуса, а также националистов из 

«Свободы». Объявленные заранее ло-

зунги, включая призыв брать с собой 

оружие, в принципе ничего хорошего 

Порошенко не сулят. По сути, Поро-

шенко сам себя загнал в ловушку, эта-

пы возникновения которой известны: 

указ от 14 ноября 2014 года о фактиче-

ской блокаде Донбасса; энергетиче-

ская и транспортная блокада Крыма 

осенью—зимой 2015 года, им одо-

бренная; националистическая и воин-

ственная риторика, включая извест-

ное высказывание о детях Донбасса, 

которые «будут сидеть в подвалах». 

Теперь это все возвращается Поро-

шенко в форме шатающегося прези-

дентского кресла.

Подготовил Петр Лихоманов

R
E

U
T

E
R

S



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 февраля 2017
понедельник №37 (7203)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОГНОЗ Укрепление рубля 
носит сезонный характер 

Слабеет 
по плану

Сергей Куликов

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ ожидает ослабления курса 
рубля к иностранной валюте, а затем его стабилизации. 
Ряд экспертов уверены в противоположном и предрека-
ют рублю дальнейший рост. 

Глава ведомства Максим Орешкин после совещания у 
президента Владимира Путина заявил, что укрепление 
рубля носит краткосрочный характер и не связано с фун-
даментальными факторами. И пообещал, что правитель-
ство будет оперативно реагировать в случае дальнейше-
го укрепления российской валюты.

Напомним, что с февраля 2017 года министерство фи-
нансов начало скупать иностранную валюту в рамках 
«временного бюджетного правила», которое будет дей-
ствовать до введения основного. Валюта будет закупать-
ся, пока цена на нефть марки Urals держится выше уров-
ня 40 долларов за баррель. Так, с 7 февраля по 6 марта 
минфин намерен каждый торговый день покупать на 
внутреннем рынке валюту на 6,3 миллиарда рублей.

При этом министр финансов Антон Силуанов поя-
снил, что покупка иностранной валюты производится 
именно для ее ослабления. «Мы будем покупать валюту 
себе в резерв. Основная задача покупки — создание ста-
бильности на валютном рынке. Курс рубля укреплялся 
бы резче без этих операций, а это может стать угрозой 
экономической стабильности», — подчеркнул он.

Пока националь-
ная валюта укрепля-
ется, причем, по 
мнению ряда эк-
спертов, потенциал 
роста далеко не ис-
черпан, и рубль еще 
способен преподне-
сти сюрпризы.

Текущий курс вы-
глядит недооценен-
ным, так что отече-
ственная валюта 
вполне могла бы по-
дорожать еще при-
мерно на 10 процентов в течение этого года. Об этом зая-
вил глава Банка ВТБ Андрей Костин.

«Мы ранее полагали, что курс рубля должен был укре-
питься, в наших прогнозах укрепление рубля было четко 
выражено, но это было до того времени, пока в прави-
тельстве России не объявили о планах покупать валюту 
на внутреннем рынке, — сказал он. — Это балансирует те 
факторы, которые, мы считаем, помогали б укреплению 
рубля, потому что мы уверены, что рубль является недо-
оцененным. Поэтому могла бы быть в течение года тен-
денция на укрепление в районе 10 процентов».

Если учесть, что текущий курс — 57—58 рублей за дол-
лар, то в случае реализации прогнозов ВТБ он может со-
ставить 52—53 рубля. Впрочем, не исключено, что будет 
пробита отметка и в 50 рублей за доллар, считает доцент 
факультета «Фондовые рынки и финансовый инжини-
ринг» Российской академии народного хозяйства и гос-
службы (РАНХиГС) Василий Якимкин.

«Это возможно в том случае, если рынок получит чет-
кий сигнал о нормализации отношений между Россией и 
Соединенными Штатами, — пояснил эксперт. — Причем 
по нескольким направлениям — начиная от Сирии и Ук-
раины, заканчивая ослаблением режима санкций».

Есть и другой вариант, когда нефть падает ниже от-
метки в 50 долларов за баррель, а санкционное давление 
увеличивается. «В этот момент западные инвесторы рез-
ко выйдут из рублевых активов, так что курс может сва-
литься в район 65—67 рублей за доллар», — предупрежда-
ет Якимкин. Но при этом он оговаривается, что шансов 
на реализацию первого сценария все-таки больше. 

Сейчас в пользу крепкого рубля играют глобальные 
фонды, которые практически исчерпали набор других 
прибыльных финансовых инструментов. И российский 
рынок для них — редкая возможность неплохо заработать 
на операциях в рамках carry trade. Проще говоря, когда 
под низкий процент покупаешь доллары и евро и прио-
бретаешь на них высокодоходные рублевые активы.

Отметка, когда интересы западных инвесторов и на-
ших монетарных властей столкнутся, — 55 рублей за дол-
лар, полагает эксперт: «И еще неизвестно, чья возьмет».

СЛЕДСТВИЕ СКР собирает информацию о бурной биографии бывшего депутата Вороненкова

Следствие до Киева доведет
Наталья Козлова

В 
настоящий момент Следст-
венный комитет РФ не за-
нимается добром, нажитым 

фигурантом скандального уго-
ловного дела Денисом Воронен-
ковым. Как объяснили корре-
спонденту РГ в СКР, ничего из его 
имущества, нажитого в России, 
пока не арестовано. Но он чело-
век очень небедный. 

Самые свежие данные о дохо-
дах, которые он объявил, датиру-

ются 2015 годом. Так вот, если 
смотреть по декларации, годо-
вой доход на тот момент члена 
думского комитета по противо-
действию коррупции граждани-
на Вороненкова составлял 2,5 
миллиона рублей. Сам Воронен-
ков с 1995 года на госслужбе. 
Прежде чем стать депутатом, он 
работал в военной прокуратуре, 
в наркоконтроле, в Верховном 
суде, пять лет был заместителем 
мэра Нарьян-Мара, потом замом 
главы администрации Ненецко-

го автономного округа. Нигде на-
долго не задерживался. 

В общем, не бизнесмен и офи-
циально им не был. Но за послед-
ние годы заработал пять квартир 
общей площадью 1088 кв. м, два 
гаража, да еще дачу 887 кв. м с 
нежилым помещением 189 кв. м. 

Из квартир самая большая 
расположена на Тверской улице 
и состоит из девяти комнат пло-
щадью почти 500 кв. м. Из дви-
жимого имущества у беглеца 
целый автопарк — Mercedes S 
350, Bentley Continental, два 
Range Rover и  Toyota Land 
Cruiser. Вчера стало известно, 
что на Украине, куда депутат уе-
хал спустя два дня, как закончи-
лась его депутатская неприкос-
новенность, он уже получил 
предложения достойной рабо-
ты. Об этом он лично рассказал 
в одном из многочисленных ин-
тервью, которые в последние 
дни раздает как пострадавший 
от козней российских правоох-
ранительных органов. 

По словам самого Воронен-
кова, ему предлагают работать в 
силовых структурах Украины в 
качестве «специалиста по Рос-
сии». При этом бывший депутат 
не уточнил, какие конкретно си-
ловые ведомства Украины пред-
лагают работу. Но догадаться 
можно, кому у соседей нужны 
«спецы» по России. Вороненков 
утверждает, что еще думает. А 
пока он размышлял, Следствен-
ный комитет России объявил 
его в розыск. Официально ему 
заочно инкриминируют мошен-
ничество в особо крупных раз-
мерах. Проще говоря, рейдер-
ский захват в 2011 году здания в 
центре Москвы стоимостью 
примерно пять миллионов дол-
ларов. Вороненков изначально 
проходил по этому делу, но тогда 
его спасала неприкосновен-
ность, лишить которой его не 
дали, несмотря на просьбы 
Следственного комитета. Но с 
правоохранительными органа-
ми гражданин Вороненков на 
самом деле знаком давно. Во 
всяком случае его следы на кри-
минальном поприще стали за-
метны еще в конце девяностых и 
начале двухтысячных. А фами-
лия этого человека стала зву-
чать сначала в определенных 
кругах бизнесменов, которые 

через «нужных» людей пыта-
лись решить проблемы или рас-
ширить бизнес. Потом эта же 
фамилия замелькала в их заяв-
лениях в правоохранительные 
органы: дескать, деньги за услу-
ги взял, а ничего не сделал. 

По воспоминаниям бывших 
сотрудников тогда еще милиции, 
очень немалые деньги сделал Во-
роненков на якобы помощи в 
расширении завоза продоволь-
ствия в районы Севера. Коммер-
санты платили ежемесячно лич-
но Вороненкову, а тот их кормил 
сказками, что деньги исправно 
передает большим людям в Мо-
скве. А почему те не помогли, не 
ведает. Похоже, что столичные 
чиновники даже не знали про су-
ществование Вороненкова. 

Еще раз фамилия Вороненко-
ва в бумагах правоохранителей 
появилась в 2008 году. В тот год в 
столице произошло резонансное 
преступление: в ресторане на 
Ленинградском проспекте в 
один из дней оказались бизнес-
мен Андрей Бурлаков, его жена 
Анна Эткина и журналист Мак-
сим Гладкий. Бурлаков и Эткина 
планировали обнародовать из-
вестную им информацию о судо-
строительных верфях, которые 
были куплены в ФРГ некими гра-
жданами нашей страны, а деньги 
на столь дорогую покупку были 
похищены из казны. Но застоль-
ная беседа закончилась, не успев 
начаться. Киллер вошел в ресто-
ран, выстрелил в Бурлакова, и 
тот погиб на месте. Эткиной 
пуля попала в лицо, но она выжи-
ла. Удивительно, но как сообща-
ли тогда правоохранители, убий-
цу поймать смогли. А выжившая 
Эткина заявила, что заказчиком 
расстрела якобы был Воронен-
ков. Но что было потом с этим де-
лом, корреспонденту «РГ» выя-

снить не удалось. Эткина, по слу-
хам, уехала в Израиль.

Но вечного везения не бывает, 
вероятно, именно эти соображе-
ния подтолкнули Вороненкова в 
2011 году пойти в депутаты за 
неприкосновенностью, потому 
как от мутных дел он не отошел. 
Вороненков вошел в Комитет по 
безопасности и противодейст-
вию коррупции и продолжил 
«работу».

Собственно дело о краже до-
рогущего здания в центре Мо-
сквы и стало последним. Напом-
ним, что это расследование ка-
салось махинаций с собственно-
стью некого бизнесмена, кото-
рому принадлежало здание на 
Таганке. Коммерсант был по на-
циональности грузином и, вые-

хав на родину, оставил в качест-
ве управляющей свою сотрудни-
цу. Женщина оказалась нечи-
стой на руку, и вокруг дорогой 
недвижимости сложилось то, 
что потом в СК охарактеризуют 
преступной группой. В нее орга-
нично влился неприкосновен-
ный борец с коррупцией Воро-
ненков. Эти люди подделали до-
кументы и продали здание, ко-
торое стоило пять миллионов 
долларов, за два миллиона дол-
ларов. Афера раскрылась, скан-
дал получился громкий, фигу-
рантов арестовали, и они хором 
дали показания на Вороненкова 
как на главного организатора. 

По утверждению официаль-
ного представителя СКР Светла-
ны Петренко, именно Воронен-
ков обеспечивал финансирова-
ние преступных действий, давал 
указания другим соучастникам 
и лично контролировал все. 
Кроме этого, Вороненков орга-
низовал обналичивание полу-
ченных преступным путем де-
нег и распределил их между со-

бой и другими соучастниками. 
Себе оставил полтора миллиона 
долларов. Это подтверждается, 
подчеркнула Петренко, показа-
ниями других соучастников, по-
терпевшего и свидетелей, ре-
зультатами обысков и заключе-
ниями экспертов.

 По этому делу кроме гражда-
нина Вороненкова перед зако-
ном уже ответили его подельни-
ки, девять человек. Вся не очень 
долгая, но очень неоднозначная 
карьера Вороненкова — это путь 
типичного некрупного чиновни-
ка с мошенническими наклонно-
стями. Он обманывал всех. Сей-
час, когда его имя оказалось на 
слуху, всплыла масса просто 
лживых деталей его биографии. 

У нынешнего подозреваемого 
есть наградное оружие. И он об 
этом при случае нередко вспо-
минал в узком кругу уважаемых 
лиц. Нынешние фигуранты его 
уголовного дела рассказали 
следствию, что Вороненков 
просто банально купил наград-
ные пистолеты в МВД Киргизии. 

В его биографии есть еще лю-
бопытный момент. В 2007 году 
Вороненков очень старался по-
лучить орден за некие государ-
ственные заслуги. По его сло-
вам, враги его подстрелили, ког-
да он расследовал дело «Трех ки-
тов». Кто не помнит, это было та-
кое громкое дело о контрабанде 
мебели. По словам Вороненкова, 
он был в нем чуть ли не главный. 
За что в него и стреляли, но, по 
счастью, не убили. В этой леген-
де ложь все: и руководство де-
лом, и якобы принципиальность 
расследователя. Травма у Воро-
ненкова действительно была. Но 
бытовая. Вороненков вышел по 
нужде из ресторана и наткнулся 
ногой на металлический штырь. 
Так что ордена ему не дали. Хотя 
бывший депутат в незалежной 
сейчас рассказывает, что ФСБ до 
сих пор не может ему простить 
ему работу в наркоконтроля. Он 
недолго там трудился, но имен-
но он успел разоблачить банду, 
через которую вышли на «Трех 
китов». 

Сейчас легенда о собственной 
значимости и происках врагов — 
главная тема интервью на Украи-
не нашего беглого Вороненкова: 
чем-то надо оправдывать в спеш-
ке полученное гражданство.

Суд да дело Три истории из российской полицейской хроники

Вартан, Мара и бабушка

Денис Вороненков нажил миллионы, не будучи бизнесменом.
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Конкурс на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 

в области качества
Совет по присуждению премий Правительства Российской Федерации 

в области качества извещает организации различных форм собственно-
сти, занимающиеся производством товаров и оказанием услуг, а также 
федеральные органы исполнительной власти и органы исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации о продлении до 24 марта 
2017 года срока подачи заявок на участие в конкурсе на соискание премий 
Правительства Российской Федерации в области качества 2017 года.

Премии Правительства Российской Федерации в области качества при-
суждаются ежегодно на конкурсной основе организациям за достижение 
значительных результатов в области качества продукции и услуг, обеспече-
ния их безопасности, а также за внедрение высокоэффективных методов 
менеджмента качества.

Результаты работы организаций в области качества, отражаемые в 
представляемых на конкурс материалах, принимаются к рассмотрению при 
условии, что они были реализованы на практике не менее чем за год до объ-
явления конкурса.

Участие организаций в конкурсе добровольное.
Критерии присуждения премии и порядок проведения конкурса

2017 года устанавливаются в Руководстве для организаций-участников 
конкурса.

Организации, желающие принять участие в конкурсе или осуществить 
самооценку на основе критериев премии, могут ознакомиться с Руководст-
вом для организаций-участников конкурса 2017 года на сайтах Министерст-
ва  промышленности  и  торговли  Российской  Федерации 
(http://www.minprom.gov.ru), Федерального агентства по техническому 
регулированию и метрологии (http: www.gost.ru), Секретариата Совета по 
присуждению премий Правительства Российской Федерации в области 
качества (тел. (495) 978-26-39, http: www.roskachestvo.gov.ru) или получить 
брошюру в Секретариате Совета.

Совет по присуждению премий 
Правительства Российской Федерации в области качества

Эксперты не исключили, что будет пробита отметка 
в 50 рублей за доллар. 

Покупка иностран-
ной валюты 
в резерв произво-
дится именно 
для ее ослабления, 
заверяет минфин

Владислав Куликов, 
Анна Скудаева

В
чера рано утром оче-
редной мажор на элит-
ной иномарке непозво-
лительно превысил 
скорость на тихой мо-

сковской улице. Гонка стала 
смертельной:на пешеходном пе-
реходе машина сбила человека и 
протащила жертву на капоте 500 
метров.

Как потом выяснилось, «Пор-
ше Кайен» летел со скоростью 
145 километров в час. За рулем, 
как сообщается, сидел 26-летний 
Вартан С., молодой человек из 
богатой семьи и - по совмести-
тельству - стритрейсер. Похоже, 
усилиями отвязных мажоров это 
слово, означающее «уличный 
гонщик», скоро станет ругатель-
ным. Стритрейсер - человек, не 
признающий правил, не уважаю-
щий чужие жизни и подчас уби-
вающий на дорогах. И думаю-
щий, что богатство родителей его 
оправдывает во всем.

По данным СМИ, предполага-
емый виновник вчерашней ава-
рии оказался не только сыном со-
стоятельной бизнес-леди, но и 
любителем гонок на скорость по 
столице и заядлым «дрифтером». 
Его страничка в социальной сети 
богата фотографиями с его лиха-
чествами. Такое удальство и при-
вело к «полету» с убитым челове-
ком на капоте. Промчавшись 
полкилометра «Порше» вреза-
лось в припаркованные на обочи-
не автомобили и загорелось. Как 
сообщили в ГИБДД, для установ-
ления причин ДТП также назна-
чены необходимые экспертизы и 
медицинское освидетельствова-
ние водителя. 

Характерный штрих: по сло-
вам очевидцев, водитель пытал-
ся скрыться с места аварии. Хо-
тел банально убежать. Как сооб-
щается, его нашли потом во дво-
рах. Как сообщили ТАСС в пресс-
службе столичной Госавтоин-
спекции, предполагаемый ви-
новник ДТП сейчас находится в 
больнице. В отношении него воз-
буждено уголовное дело. Дальше 
у истории три варианта разви-
тия. Первый: строгий, как случи-
лось у бедной бабушки в Иванов-
ской области, укравшей еду. О 

ней читайте ниже. Второй: долго-
играющий сериал, как с Марой 
Багдасарян, которой слишком 
долго все сходило с рук, а теперь 
ее наказание превратилось в бес-
конечную «мыльную оперу». 
Кстати, Мара Багдасарян и Вар-
тан С. дружат, как минимум, в со-
цсетях. То есть люди одного кру-
га. Третий вариант, о котором не 
хочется и думать: у нарушителя 
вдруг появятся какие-то смягча-
ющие обстоятельства и закон 
проявит мягкость. Почему-то, 
когда в аварию попадают бога-
тые и влиятельные, как-то так и 
выходит. А гонщик на «Порше» 
судя по всему человек непро-
стой. По данным из открытых 
источников, он отучился в одной 

из старейших школ для мальчи-
ков в Лондоне. Затем закончил 
не менее престижный британ-
ский университет. И работает те-
перь в крупной российской инве-
стиционной компании. Может 
он даже уверен, что всего достиг 
своим умом. Но - посмотрим, как 
будет развиваться дело.

Больничный больной
Есть новости и про скандаль-

но известную участницу улич-
ных гонок Мару Багдасарян. Су-
дебные приставы заподозрили ее 
в подделке документов. По их 
мнению, больничный лист, кото-
рый она предъявила, чтобы 
оправдать свое отсутствие на 
обязательных работах, был ли-

повым Если сомнения судебных 
приставов подтвердятся, это гро-
зит хронической нарушительни-
це правил дорожного движения 
еще и уголовной статьей. Как рас-
сказал журналистам официаль-
ный представитель управления 
Федеральной службы судебных 
приставов России по Москве Ти-
мур Коробицын, 8 февраля Багда-
сарян не явилась для выполнения 
обязательных работ, назначен-
ных ей судом за административ-
ные правонарушения, предъявив 
в Савеловский отдел судебных 
приставов больничный лист.

«Подлинность документа 
вызвала у судебного пристава-

исполнителя сомнения, — сооб-
щил Тимур Коробицын. — При 
дальнейшей проверке было уста-
новлено, что листок нетрудоспо-
собности медицинским учре-
ждением не выдавался. После 
этого указанный документ был 
направлен в экспертно-крими-
налистический центр УВД по Се-
верному административному 
округу Москвы, где было под-
тверждено, что листок нетрудо-
способности имеет признаки 
подделки».

Материалы проверки были 

направлены по подследственно-
сти в 3-й отдел управления орга-
низации дознания ГУ МВД Рос-
сии по Москве для решения о 
возбуждении уголовного дела в 
отношении Багдасарян по статье 
327 УК РФ «Подделка, изготовле-
ние или сбыт поддельных доку-
ментов». Напомним, в декабре 
прошлого года мировой суд рас-
смотрел 72 дела об администра-
тивных правонарушениях со 
стороны Мары Багдасарян и на-
значил ей в общей сложности 
595 часов обязательных работ, а 
также штрафы в размере 183 ты-
сяч рублей. А 12 января этого 
года суд вновь отправил ее под 
административный арест за про-
гулы обязательных работ. Как со-
общает ТАСС, за последние че-
тыре дня мировой суд района Аэ-
ропорт рассмотрел еще несколь-
ко административных материа-
лов в отношении Багдасарян о 
неуплате штрафов за нарушения 
ПДД и присудил ей штрафы еще 
на 75 тысяч рублей. А 21 марта 
Савеловский суд рассмотрит иск 
прокуратуры о прекращении 
действия ее водительских прав 
из-за выявленного заболевания. 
Между тем в настоящее время 
Багдасарян продолжает выпол-
нение обязательных работ в ка-
честве подсобного рабочего в 
ГБУ «Жилищник» района Сокол.

Голодная бабушка
Приволжский районный суд 

Ивановской области приговорил 
к году лишения свободы условно 
70-летнюю пенсионерку за кра-
жу продуктов питания у соседа.

По данным СМИ, в августе 
престарелая женщина украла у 
соседа сахара и кетчуп на 70 ру-
блей, а в конце года совершила 
еще одно хищение продуктов: 
две банки тушенки, упаковку ма-
карон, сахар, печенье и 17 паке-
тиков чая на 560 рублей. В суде 
старушка сообщила, что пошла 
на кражу из-за голода. Получая 
пенсию в 7 тысяч рублей, она 4,5 
тысячи отдает на погашение кре-
дита за холодильник. И после 
уплаты коммунальных счетов на 
жизнь у нее остается около тыся-
чи рублей в месяц. С учетом мне-
ния прокурора суд назначил 
женщине условное наказание – 
год лишения свободы.

Акцент

 «Порше Кайен» летел со скоро-
стью 145 километров в час, 
и, сбив человека, протащил 
того 500 метров на капоте

Как рассказали в ГАИ, авария произошла в 06.50: «Порше Кайен», сбив человека, потерял управление и врезался в припаркованные авто.

Акцент

 Сейчас легенда о собственной 
значимости и происках 
врагов — главная тема 
интервью беглого Вороненкова

Маре Багдасарян долгое время 
лихачества сходили с рук, 
но теперь и ей грозит статья.
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БЕСПОРЯДКИ

Демонстранты 
в Киеве пошли 
на прорыв

И СНОВА 
МАЙДАН

Петр Лихоманов

ТРАНСПОРТНАЯ блокада Дон-
басса добралась до Киева: вчера 
вечером несколько сотен «вете-
ранов АТО», радикальных наци-
оналистов и сочувствующих, 
устроили беспорядки в прави-
тельственном квартале.

Несколько сотен протестую-
щих в камуфляжной форме нача-
ли акцию в центре Киева после 
полудня: выступления «блокад-
ников» у стелы Независимости, 
содержавшие призывы к сверже-
нию Порошенко и продолжению 
«национальной революции», пе-
реросли в поход на улицу Банко-
вую, к зданию администрации 
президента. Там участники мар-
ша намеревались поставить па-
латки и объявить бессрочную ак-
цию протеста.

К тому моменту все подъезды 
к правительственному кварталу 
были огорожены сетчатыми щи-
тами, а количество бойцов Наци-
ональной гвардии, по данным 
украинских СМИ, достигало 5 ты-
сяч человек. Когда ситуативный 
митинг у ограждения перед рези-
денцией Порошенко, сопрово-
ждавшийся зажжением шин, все-
таки закончился, националисты, 
ведомые депутатами Семенчен-
ко, Парасюком и Соболевым, от-
правились по улице Институт-
ской на майдан. По дороге они 
взрывали петарды и пытались си-
лой прорвать кордон полиции. В 
результате столкновений были 
задержаны пятеро наиболее ак-
тивных боевиков.

На 20 и 22 февраля на площади 
Независимости запланированы 
еще несколько массовых акций и 
маршей под сходными лозунга-
ми, в которых намерены принять 
участие «Правый сектор» (экс-
тремистская организация, запре-
щенная в России), полк «Азов» и 
националистическая партия 
«Свобода».

КАЗУС Куклу 
в Германии признали 
«шпионской штучкой»

Кайлу убрали 
из друзей

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

ФЕДЕРАЛЬНОЕ сетевое агентство Германии запретило 
продажу, использование, покупку и распространение дет-
ской куклы «Мой друг Кайла», изготовляемой американ-
ским концерном. Интерактивная игрушка, как посчитали 
в ведомстве, работает как скрытый инструмент для про-
слушивания, записи и передачи информации. Родителям 
рекомендовано сломать куклу. Юридических мер против 
собственников игрушки, однако, не запланировано.

Голубоглазая белокурая кукла снабжена небольшим 
микрофоном и передатчиком, который может трансли-
ровать записанную информацию с помощью технологии 
Bluetooth на любой прибор, в том числе на обладающий 
соответствующим приложением смартфон. Кроме того, 
детские голоса, записываемые игрушкой, попадают на 
серверы одного американского концерна, который ана-
лизирует голосовые профили. Кукла также может искать 
в «Гугле» ответы на любые детские вопросы. За два года 
куклу купили уже миллион потребителей. Федеральный 
союз розничной торговли игрушками признал ее одной 
из десяти лучших игрушек Германии 2014 года. Теперь 
же Кайла считается запрещенным передатчиком. На ку-
клу обратили внимание благодаря исследованию студен-
та юриспруденции университета земли Саар. Представи-
тель Федерального сетевого агентства заявил газете 
«Хандельсблат»: «Кукла может записывать и транслиро-
вать разговоры детей, родителей и других лиц. Концерны 
могут посылать родителям индивидуальную рекламу. 
Кроме того, из-за функции бескабельной передачи нахо-
дящиеся поблизости третьи лица могут прослушивать 
все ведущиеся разговоры». Распространяющее игрушку 
в ФРГ предприятие уже опротестовало запрет в суде.

КОШЕЛЕК Поправкам 
в ОСАГО предложены 
новые сроки 

Гражданка 
натурой 
подождет

Владимир Баршев

ВСТУПЛЕНИЕ в силу поправок в закон об ОСАГО, ко-
торые предусматривают компенсацию пострадавшему 
ремонтом, а не деньгами, предложено перенести на 1 ян-
варя 2018 года. Впрочем, не для всех. 

Уже завтра эта поправка, вместе с другими будет рас-
сматриваться профильным комитетом. Как сообщил 
председатель Комитета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков, это предложение уже согласовано с 
Центробанком. Но при одном условии: в наиболее про-
блемных, так называемых «токсичных», регионах ЦБ 
сможет вводить его до этой даты. 

Напомним, поправки предусматривают, что страхов-
щики будут расплачиваться за ущерб, причиненный в 
аварии, не деньгами, как сейчас, а направлением на ре-
монт. Деньги — только в крайнем случае. Однако эта по-
зиция вызвала огромное количество споров. Вот лишь 
несколько аргументов против: ремонт растянется на 
длительное время, в 
сервисах выстроят-
ся огромные очере-
ди, ремонт будет не-
качественным, и в 
конце концов это 
ущемление права 
потребителя на вы-
бор. Плюс у этого 
предложения для по-
требителя только 
один: при ремонте с 
него не будут удер-
живать износ дета-
лей. Однако страхов-
щики отстаивают 
скорейшее и повсе-
местное вступление в силу этих поправок. Это защитит 
их от действий недобросовестных автоюристов, которые 
перекупают у честных автовладельцев права требова-
ния, а потом полузаконными, а то и вовсе незаконными 
способами дерут со страховщиков три шкуры. Кроме 
того, страховщики видят и еще один плюс для честных 
граждан во всей этой истории: убыточность в «токсич-
ных» регионах перестанет расти. В результате не потре-
буется поднимать региональные коэффициенты и тариф 
на ОСАГО. Избавившись, таким образом, от автомошен-
ников, удастся избежать повышения стоимости полиса 
ОСАГО для всех остальных. 

Надо сказать, что споры вокруг этого проекта потре-
бовали от страховщиков и Центробанка пойти на некие 
компромиссы. Возмещение ущерба может быть произве-
дено и путем денежной выплаты. Размер будет опреде-
ляться по Единой методике. При этом денежная выплата 
на восстановление машины положена при смерти потер-
певшего, при причинении тяжкого или средней тяжести 
вреда здоровью (если о денежной выплате указано в за-
явлении). А также при получении инвалидности 1 и 2 
групп (если о денежной выплате указано в заявлении). 
Такое решение не может быть принято в отношении од-
ного и того же потерпевшего чаще одного раза в 3 года. 

Ранее предлагалось вообще назначать комиссию, ко-
торая определит, достоин ли пострадавший или его род-
ственники денежной компенсации. От этого ушли. Тем 
более что Российский союз автостраховщиков сам вы-
ступал против такой комиссии. 

Сервис будет выбирать пострадавший. Он может даже 
получить согласие от страховщика на ремонт в сервисе, с 
которым договор у компании не заключен. Также исполь-
зование при ремонте деталей, бывших в употреблении 
или восстановленных, только с согласия автовладельца.

Использование 
при ремонте 
бывших в употре-
блении деталей 
возможно только 
с согласия 
автовладельца

Бизнес и власть Суд Сеула выдал ордер на арест главы 
Samsung Electronics

Дело Самсунга: 
система сработала
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул 

С
емнадцатого февраля 
суд Сеула одобрил за-
прос группы спецпро-
курора Пак Ён Су, ве-
дущей расследование 

скандала вокруг президента Пак 
Кын Хе, и выдал ордер на арест 
д е - ф а к т о  гл а в ы  к о м п а н и и 
Samsung Electronics 49-летнего 
Ли Чжэ Ёна. Это решение означа-
ет не только то, что окончатель-
ная отставка президента Пак те-
перь стала еще более реальной, 
но и смену общего подхода ко-
рейцев: отныне ни одна, даже са-
мая могущественная и влиятель-
ная, компания страны не может 
считать себя выше закона, а с 
коррупцией будут бороться не-
взирая на возможные кратковре-
менные негативные последствия 
для экономики.

Напомним, что 9 декабря 
прошлого года парламент Респу-
блики Корея (РК) объявил импич-
мент президенту страны Пак Кын 
Хе, временно отстранив ее от влас-
ти. Теперь судьбу Пак будет ре-
шать Конституционный суд, кото-
рый должен либо вернуть Пак на 
пост или окончательно лишить ее 
полномочий и объявить досроч-
ные президентские выборы. Пак 
Кын Хе обвиняется в коррупции, 
злоупотреблении властью, а так-
же в том, что допустила вмеша-
тельство в госуправление своей 
подруги Чхве Сун Силь.  «У нас на-
ступает момент истины: либо мы 
сможем сказать себе «хватит, надо 
жить иначе», даже если будет по-
началу тяжело, либо мы продол-
жим жить, как было до сих пор, 
может быть, и неплохо, но с опре-
деленной коррупцией, когда есть 
неприкасаемые, когда кто-то мо-
жет уйти от ответственности, при-
крывшись щитом денег, экономи-
ческой целесообразности и проче-
го», — такой разговор состоялся у 
корреспондента «РГ» с коллегой, 
южнокорейским журналистом, 
который вот уже несколько меся-
цев освещает этот скандал.

Примерно месяц назад суд 
Центрального округа Сеула уже 
отклонил первый запрос спецпро-
курора, который требовал сан-
кционировать арест 49-летнего 
вице-президента и де-факто главы 
компании Samsung Electronics Ли 
Чжэ Ёна. Но следователи перевели 
дух, провели новые аресты и до-
просы, набрали дополнительные 
доказательства и предприняли по-
вторную и с учетом ограниченных 
по времени сроков ведения дела 
последнюю попытку пробить, как 
здесь говорят, «железобетонную 
стену «Самсунга». Ли Чжэ Ён об-
виняется в коррупции, передаче 
денег на счета подконтрольных 
президенту страны и ее подруге 
фондов, незаконном выводе 
средств за рубеж, лжесвидетельст-
ве на допросе в парламенте и ряде 

других нарушений закона. Биз-
несмен был тут же посажен в оди-
ночную камеру следственного 
изолятора площадью немногим 
более шести квадратных метров. У 
следствия есть 20 дней, чтобы 
предъявить ему окончательные 
обвинения и передать дело в суд. 
Чтобы понять, что значит это ре-
шение для Кореи, надо представ-
лять ситуацию и ту репутацию, 
которая есть у Samsung в корей-
ском обществе и экономике. Эту 
компанию в СМИ характеризуют 
как «империя Samsung», «госу-
дарство в государстве», «автоном-
ная республика в составе Кореи», 

«флагман корейской экономики», 
«главный локомотив экономики 
страны».  В компании и ее ближай-
ших филиалах в общей сложности 
трудятся четверть миллиона чело-
век, а напрямую от нее и дочерних 
предприятий, по подсчетам мест-
ных экономистов, зависит благо-
состояние пяти миллионов корей-
цев, то есть десяти процентов на-
селения РК.  Для многих иностран-
цев Samsung Electronics — это глав-
ный символ Южной Кореи.

Но здесь важны не только циф-
ры. Samsung действительно был 
не просто «самым первым среди 
всех», а был Samsung и были «все 

остальные». Южная Корея в своем 
крестовом походе против корруп-
ции смогла посадить за решетку 
двух бывших президентов, а так-
же несчетное число премьер-ми-
нистров, министров, спикеров 
парламента, видных политиков и 
государственных деятелей. Главы 
всех без исключения крупнейших 
корейских концернов, на которых 
и держится мощь экономики стра-
ны, были арестованы и отбывали 
тюремные сроки. Всех, но не 
Samsung. «Семья Ли», чье третье 
поколение в лице Ли Чжэ Ёна сей-
час руководит корпорацией, не-
смотря на все кризисы и сканда-
лы, умудрялась избегать этой уча-
сти, тогда как все остальные веду-
щие бизнесмены, включая руко-
водство Hyundai, LG, SK, Daewoo, 
Lotte и других побывали за решет-
кой. Нанимая за огромные деньги 
целую армию самых лучших юри-
стов, многие из которых ранее 
сами работали на ведущих дол-
жностях в прокуратуре и суде, 

высшее руководство корпорации 
избегало арестов. Samsung всегда 
был недосягаем для правосудия 
или как минимум мог избежать 
худшего развития ситуации. 
Именно, что был. Впервые за 
79-летнюю историю самого глав-
ного концерна страны ее руково-
дитель арестован. Несмотря на 
сильнейшее недовольство бизнес-
кругов, которые открыто заявля-
ли, что арест главы Samsung 
Electronics крайне негативно ска-
жется на экономике всей страны, 
а также имидже Кореи за рубежом 
и внешней торговли, суд принял 
сторону спецпрокурора. По сути, 
важность этого решения для Ко-
реи ничуть не меньше, а, может 
быть, и больше, чем времен сере-
дины 1990-х, когда оказались за 
решеткой экс-президенты Ро Дэ У 
и Чон Ду Хван. 

Вполне вероятно, что армия 
защитников Ли Чжэ Ёна в итоге 
«отобьет» своего босса у следова-
телей либо он отделается услов-
ным сроком, но все равно преце-
дент создан, «стена Samsung» 
пробита. Пожалуй, здесь можно 
говорить о смене глубинного под-
хода в корейском обществе или по 
крайней мере очень важной вехе в 
этом процессе. Несколько меся-
цев назад был принят так называ-
емый «закон Ким Ён Ран», кото-
рый ограничил для политиков, 
госслужащих, даже учителей и 
журналистов возможность при-
нимать угощения, подарки и про-
чие ранее широко принятые зна-
ки внимания. Угощение ограни-
чили 27 долларами, подарки — 43, 
что для Кореи действительно не-
значительные суммы. Теперь, как 
видно, «антикоррупционная мет-
ла» добралась и до самого верха, 
до тех людей, которые нефор-
мально считались «непотопляе-
мыми», «неприкасаемыми» и 
чуть ли не небожителями. Впро-
чем, несмотря на все опасения и 
беспокойства, Южная Корея 
просто сделала необходимый шаг, 
осознав, что по крайней мере в 
сфере экономики государство 
уже давно выросло из «детских 
штанишек» и не зависит от судь-
бы одного, пусть даже самого 
крупного конгломерата. Акции 
Samsung и дочерних компаний 
после решения суда упали, но не 
катастрофически, да и независи-
мые эксперты отмечают, что эко-
номика Кореи не «пойдет на дно» 
даже от больших неприятностей 
концерна. Те же самые смартфо-
ны, компьютеры и прочая продук-
ция флагмана южнокорейской 
экономики точно не станут хуже 
из-за того, что лидер концерна 
был арестован. «Ничего, мы пере-
живем это. Если смотреть с точки 
зрения долгосрочного развития и 
экономики, и политики, и обще-
ства это нам только на пользу», — 
сказал тот же журналист, с кото-
рым я случайно встретился уже 
через два дня после решения суда. 

Акцент

 Samsung был не просто 
«самым первым среди всех», 
а был Samsung 
и «все остальные»

ПРОЕКТ 
Предлагается 
ввести 
уголовное 
наказание 
за нападения 
на медиков

ЛЕЧИТЕСЬ 
СМИРНО

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предла-
гает ввести специальное уголов-
ное наказание за насилие над ме-
диками, находящимися при ис-
полнении своего врачебного 
долга.

Более того, под уголовное на-
казание попадут даже угрозы в 
адрес врачей. Так что ни кулаки, 
ни язык пациенту распускать 
нельзя. Тот, кто даже просто поо-
бещает разбить лицо хирургу, 
рискует отправиться за решетку 
на срок до пяти лет.

Такие санкции предусмотре-
ны в проекте, который внесла в 
Госдуму Московская городская 
Дума. Документ предлагает до-
полнить Уголовный кодекс ста-
тьей «Применение насилия в от-
ношении медицинского работ-
ника, посягательство на его 
жизнь при выполнении профес-
сиональных обязанностей по 
оказанию медицинской помо-
щи». За посягательство на жизнь 
медицинского работника при 
выполнении им профессиональ-
ных обязанностей по оказанию 
медицинской помощи проект 
предусматривает даже пожиз-
ненное заключение.

Как ранее заявлял председа-
тель комитета Госдумы по охра-
не здоровья Дмитрий Морозов, 
«врачи не требуют ужесточения 
наказания, врачи требуют обес-
печения их безопасности». По 
его мнению, статистика нападе-
ний на медиков ужасает, и это 
подталкивает к принятию стра-
тегических решений. С 2010 по 
2016 год на медработников было 
совершено 1226 нападений при 
исполнении ими обязанностей.

Арест Ли Чжэ Ёна стал беспреце-
дентным событием за всю историю 
главного концерна Южной Кореи.

A
P

СКАНДАЛ В США планируют снять фильм о «плохих русских» на Украине

Голливуд и пропаганда
Александр Нечаев

Р
оссийский актер Олег Так-
таров, живущий в Соеди-
ненных Штатах, заявил, 

что отказался от роли россий-
ского добровольца, воюющего 
на востоке Украины. По словам 
артиста, подобное предложение 
поступило к нему от голливуд-
ских продюсеров. «У меня сей-
час как никогда туго с деньгами, 
но уже сказал нет этому «заман-
чивому предложению» из Голли-
вуда», — написал Тактаров на 
своей странице в социальной 
сети Facebook.

Далее Тактаров приводит си-
нопсис будущего проекта на ан-
глийском. Из него следует, что 
Олега пригласили сыграть «ли-
дера группы российских сепара-
тистов, коварно и грубо воюю-
щих на Украине». В какой-то мо-
мент Роман и его подчиненные 
устраивают резню в мирной 
украинской деревне, сбивают 

военный американский самолет 
и преследуют троих спасшихся 
американских пилотов. «Над-
еюсь, судьба мне пошлет другую 
работу, чтоб как-то помочь де-
тям-студентам, но играть это... 
Лучше голодать», — резюмиро-
вал актер.

Олег Тактаров отказался 
огласить название киностудии, 
которая затеяла съемки проекта 
со столь провокационным со-
держанием. Позже в интервью 
телеканалу «Россия 24» артист 
добавил: «Для меня все это было 
как призыв: помогайте нам в на-
шей лживой пропаганде! Я, ко-
нечно, верю в сказки, но не в та-
кие грязные. И не соглашусь иг-
рать в таком ни за какие деньги».

По косвенным признакам 
понятно, что речь идет о недо-
рогом боевике категории «Б». 
Чаще всего такие фильмы не вы-
ходят в прокат, а оседают на 
площадках для онлайн-просмо-
тра. Сюжет 99 процентов таких 

боевиков — труднообъяснимая 
дичь. В данном случае недоуме-
ние вызывает, что в Голливуде в 
2017 году кто-то вдруг посчитал 
удачной идею картины о воен-
ном противостоянии россий-
ских и американских военных. 
Впрочем, удивлены оказались 
далеко не все.

— Я знаю, что некоторое вре-
мя назад Сергей Маковецкий 
также отказался играть «плохо-
го русского парня», которого по-
беждают хорошие американцы, 
— рассказал «РГ» зампред Союза 
кинематографистов Олег Ива-
нов. — Голливуд прекрасно пони-
мает, что кино — мощное идеало-
гическое оружие. Почувствовав 
напряженность международной 
обстановки, там собираются 
воскресить штампы времен «хо-
лодной войны».  Так что не 
исключено, что в ближайшее 
время мы станем свидетелями 
выпуска сразу нескольких по-
добных картин.

Олег Тактаров отказался играть в пропагандистском фильме о русских, 
устраивающих резню на Украине.
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Мюнхен: холодный разговор
Что волнует 
Евросоюз?

Было бы неверным 
умозаключением считать, что 
сегодня Евросоюз волнует ситуа-
ция на Украине или, скажем, то, 
как складывается его диалог с 
Москвой. Мюнхенская конфе-
ренция показала: политические 
элиты Старого Света тревожит в 
первую очередь их собственная 
судьба и то, в какой степени они 
сохранятся при администрации 
Дональда Трампа. Им не дает по-
коя вопрос о том, сколько единая 
Европа заплатит за представлен-
ные Белым домом гарантии без-
опасности, и можно ли избежать 
этой «мзды». 

Выступление вице-президен-
та США Майка Пенса и министра 
обороны Джеймса Мэттиса под-
твердило: торг c Брюсселем от-
крыт, а те в Европе, кто откажет-
ся от предлагаемой Вашингто-
ном сделки, окажутся брошен-
ными на произвол судьбы со сво-
ими проблемами. Выступление 
вице-президента США кто-то из 
участников конференции назвал 
предъявлением Европе ультима-
тума. Белый дом добивается от 
партнеров дополнительных 
средств на содержание НАТО. 
Достаточно было послушать 
Пенса, чтобы уяснить: с новыми 
хозяевами Белого дома европей-
цам спорить бесполезно — вый-
дет себе дороже. «Если вы будет 
солидарны с нами, то и мы будет 
солидарны с вами» — такова глав-
ная мысль, которую вице-прези-
дент США стремился донести до 
Европы. «Европа и США должны 
усилить военную мощь, чтобы 
защитить свой образ жизни. Мы 
усилим наши вооруженные 
силы, восстановим арсенал де-
мократии», — убеждал докладчик 
из США. Рассказав о масштабных 
планах Белого дома по укрепле-
нию собственных вооруженных 
сил, Пенс затем объяснил, что 
ждет от европейских членов 
НАТО аналогичных шагов: «Нам 
необходимы новые ресурсы для 
защиты от нынешних угроз и уг-
роз завтрашних». Выступление 
Пенса подтвердило твердое 
стремление команды Дональда 
Трампа отмобилизовать Европу 
для борьбы с новыми вызовами. 
Но какими? Помимо мирового 
терроризма представители США 
чаще всего упоминали угрозы со 
стороны КНДР и Ирана. Россия в 
список официальных врагов 
Америки не вошла — о нас Пенс 
заговорил лишь в контексте 
украинских событий. Но для Ев-
ропы его выступление выглядело 
запланированным, но оттого не 

менее холодным душем. Как под-
считал министр иностранных 
дел ФРГ Зигмар Габриэль, подняв 
расходы на оборону до двух про-
центов от ВВП, Берлину придется 
изыскать в бюджете на эти цели 
свыше 25 миллиардов евро. Но 
кроме Габриэля о целесообраз-
ности, а главное, об эффективно-
сти этих военных поборов никто 
из европейских руководителей 
публично не рассуждал.

Европа на распутье 
Выступая на Мюнхенской кон-

ференции, министр обороны Гер-
мании Урсула фон дер Ляйен сде-
лала весьма нетипичное для этого 
форума заявление: «НАТО не есть 
самоочевидное явление — ни для 
Америки, ни для европейцев». 
«Кризисы и конфликты открыли 
нам глаза, — процитировала ее 
«Дойче велле», — для обеспечения 
безопасности теперь Европе нуж-
ны собственные силы и возмож-
ности». Но ее коллеги по альянсу, 
напротив, призывали отказаться 

от самостоятельной европейской 
оборонной стратегии и ратовали 
за укрепление натовского «зон-
тика». Речь канцлера Ангелы 
Меркель расставила точки над ев-
ропейским i. «Нам нужна мощь 
США для защиты границ Евро-
пы», — объяснила свое видение 
проблем безопасности Меркель. 
По ее мнению, НАТО отвечает ин-
тересам Европы, но также в не 
меньшей степени эта организа-
ция отвечает интересам и США. 
Но спорить с администрацией 
Трампа по поводу военных расхо-
дов Меркель не стала, подтвер-
див, что ее страна готова к росту 
затрат на оборону. На одной из 
центральных панелей Мюнхен-
ской конференции, посвященной 
будущему Запада, министр ино-
странных дел Британии Борис 

Джонсон предложил подумать 
над тем, «зачем в принципе ну-
жен Евросоюз, если НАТО спо-
собна решать вопросы глобаль-
ной торговли». И, похоже, эта 
идея не выглядит экстраваган-
тной и приобретает последовате-
лей. Против роста европейских 
вложений в натовские проекты 
довольно жестко высказалась 
глава дипломатии ЕС Федерика 
Могерини: безопасность — это не 
только увеличение оборонных 
расходов, но также дополнитель-
ные затраты на гуманитарные во-
просы и развитие. К осторожно-
сти в вопросах увеличения обо-
ронных расходов призвал участ-
ников конференции и глава не-
мецкого МИД Зигмар Габриэль: 
«Не всегда военные меры дают от-
дачу в плане безопасности». Но 
такого рода критических оценок 
планов американского президен-
та было немного. В выступлениях 
преобладал американский под-
ход. Выразителем этой стратегии 
стала Польша. Ее президент Анд-

жей Дуда назвал трансатлантиче-
ские связи основой силы западно-
го мира, которую «не надо боять-
ся использовать, чтобы дать от-
пор врагам». «Безопасность Евро-
союза нельзя обеспечить без уча-
стия США», — вторила ему прези-
дент Литвы Даля Грибаускайте.

Украина уходит в тень
Мюнхенская конференция 

продемонстрировала затухаю-
щий интерес к украинской про-
блематике со стороны ключевых 
игроков Запада. Как написала вы-
ходящая на Украине «Европей-
ская правда», будучи участником 
панели, посвященной перспекти-
вам Европы, Порошенко выглядел 
статистом на фоне других лиде-
ров — президента Польши, глав 
МИД Британии и Дании и вездесу-
щего сенатора Джона Маккейна, 
обсуждавших между собой «Брек-
сит» и новую американскую по-
литику. Но на этот счет Порошен-
ко высказаться не мог, тогда как 
ситуация на Донбассе, напротив, 
явно не находилась в числе волну-
ющих других участников дискус-
сии мировых проблем. От того 
эмоциональные помои, которые 
украинский президент привычно 
выливал на Россию, выглядели в 
Мюнхене еще более неуместны-
ми. На состоявшейся в ходе кон-
ференции «нормандской четвер-
ки» французский и немецкий ми-
нистры иностранных дел с подачи 
российской стороны призвали 
украинских организаторов бло-
кады железных дорог и объектов 
инфраструктуры Донбасса отка-
заться от этой затеи. В небольшом 
позитиве, по словам Лаврова, 
было то, что «четверка» поддер-
жала договоренность, достигну-
тую в Контактной группе, «об оче-
редной попытке с 20 февраля 
установить режим прекращения 
огня и начать отвод тяжелых воо-
ружений в те места, где им поло-
жено находиться». Также Лавров 
рассказал, что в ходе переговоров 
по украинскому урегулированию 
участники «нормандской четвер-
ки» подчеркнули «особую важ-
ность выработки дорожной кар-
ты, в которой должна быть распи-
сана последовательность шагов 
по укреплению безопасности и 
продвижению политических ре-

форм на Украине». Эти реформы, 
по словам Лаврова, «включают 
закон об особом статусе Донбас-
са, его закрепление в украинской 
конституции, амнистию для всех 
участников боевых действий на 
Донбассе и проведение выборов в 
регионе на основе закона об осо-
бом статусе». Вот, пожалуй, и все, 
что говорили в Мюнхене об Укра-
ине.

О чем договорился Лавров 
с генсеком НАТО 

Выступление генерального се-
кретаря НАТО Йенса Столтенбер-
га на Мюнхенской конференции 
было подчинено одному: проде-
монстрировать единство Северо-
атлантического альянса и вместе 
с тем его покорность реформам, 
которые задумал провести прези-
дент США Дональд Трамп. По ито-
гам встречи Столтенберга с гла-

вой МИД России Сергеем Лавро-
вым была достигнута предвари-
тельная договоренность о напол-
нении практическим смыслом 
дальнейших встреч в рамках Со-
вета Россия — НАТО и проведении 
в Хельсинки в скором времени пе-
реговоров между руководством 
альянса и Москвой об усилении 
безопасности в воздухе над Бал-
тикой. Тем не менее тезис Стол-
тенберга о том, что «наличие по-
литического диалога между НАТО 
и Москвой не означает возобнов-
ления практического сотрудниче-
ства», по-прежнему остается в 
силе. Отвечая на вопрос об отно-
шениях России и НАТО, Лавров 
подтвердил заинтересованность 
Москвы в возобновлении сотруд-
ничества с альянсом, которое 
было полностью заморожено в 
апреле 2014 года. При этом он 
расценил предложение канцлера 
ФРГ Ангелы Меркель обсудить во-
просы кибербезопасности в Сове-
те Россия — НАТО как знак, демон-
стрирующий готовность Северо-

атлантического блока вернуться 
к конкретной работе. Но что про-
изойдет, если не все европейские 
страны нарастят оборонные рас-
ходы в рамках НАТО, спросили 
участники Мюнхенской конфе-
ренции Столтенберга? Как будет 
действовать альянс, если Европа 
не примет финансовый ультима-
тум Трампа — Пенса? Прямого от-
вета на этот вопрос генеральный 
секретарь НАТО не дал. По мне-
нию главы Комитета Совета Феде-
рации РФ по международным де-
лам Константина Косачева, 
стремление руководства НАТО 
выступать от имени всех европей-
ских стран вредит диалогу, кото-
рый проходит на других междуна-
родных площадках. Косачев счи-
тает, что НАТО разделяет Европу, 
обеспечивая наилучшее продви-
жение интересов для членов орга-
низации в ущерб другим странам 

Старого Света, не входящим в 
альянс.

О санкциях и «холодной 
войне»

В своем выступлении на Мюн-
хенской конференции Сергей 
Лавров говорил о том, что челове-
чество по-прежнему находится на 
перепутье. Напряженность по-
следних лет, которая возникла 
между США, Европой и Россией, 
Лавров назвал противоестествен-
ной: Москва в отношениях с Аме-
рикой стремится к «отношениям 
прагматизма, взаимного уваже-
ния, осознания особой ответст-
венности за глобальную стабиль-
ность». В своем выступлении гла-
ва МИД России заверил, что Мо-
сква хотела бы видеть Евросоюз 
«сильным». Но также предупре-
дил: Россия не отменит введенное 
в отношении Евросоюза продук-
товое эмбарго, пока не будут вы-
полнены Минские договоренно-
сти по урегулированию конфлик-
та в Донбассе.  Лавров обратил 

внимание участников конферен-
ции на выступления ряда запад-
ных политиков в Мюнхене, кото-
рые утверждали, что «холодная 
война» еще не закончилась. «Гово-
рят, что войны начинаются в голо-
вах людей, там же они, по логике, 
должны и заканчиваться. Однако с 
«холодной войной» этого пока не 
произошло», — констатировал 
российский министр. 

Вместо эпилога
В прошлом году, описывая 

происходящее на Мюнхенской 
конференции, я писал о том, что 
Европа скована фобиями. Тем не 
менее солидарный лозунг, кото-
рый остается актуальным и сегод-
ня — «надо бороться за Европу» — 
на нынешней встрече в Мюнхене 
приобрел качественно иное зву-
чание. В нем появился неприкры-
тый страх, неуверенность стран 
единой Европы в завтрашнем дне, 
если Старый Свет останется один 
на один с возникающими пробле-
мами, без деятельной поддержки 
со стороны США и НАТО. За гром-
кими словами ораторов о силь-
ной Европе и необходимости 
быть оптимистами маячил при-
зрак кризиса, но о нем в Мюнхене 
старались не говорить. Напротив, 
из выступлений лидеров Старого 
Света возникало устойчивое впе-
чатление, что они не готовы ниче-
го менять и не хотят сами менять-
ся.

 Никакого «широкого Пакта 
европейской безопасности», ко-
торый упоминали в прошлом году 
некоторые европейские полити-
ки в качестве альтернативы курса 
на конфронтацию с Москвой, не 
появилось. Напротив, «натоцен-
тричность», и без того зашкали-
вавшая, превратилась в генераль-
ную линию стран ЕС, а некоторые 
европейские лидеры разглядели в 
альянсе организацию, способную 
заменить Евросоюз, когда тот 
развалится. И только министр 
иностранных дел Китая Ван И в 
своем выступлении на конферен-
ции говорил о центральной роли 
ООН, а не НАТО в обеспечении 
мировой безопасности. Отноше-
ния Пекина и Москвы он назвал 
«опорой глобальной стабильно-
сти». Но такого рода взгляд на во-
просы европейской и мировой 
безопасности были в Мюнхене 
редким исключением.

Акцент

 Порошенко выглядел 
статистом на фоне 
других лидеров

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

НЕРВОЗНЫЙ МЮНХЕН
ЕСЛИ суммировать настроение, которое царило на еже-
годной Мюнхенской конференции по безопасности, 
лучше всего подойдет высказывание вице-председателя 
Европейской комиссии Франса Тиммерманса: «В Евро-
союзе есть два типа стран-членов — маленькие страны-
члены и те, кто еще не понял, что они маленькие стра-
ны-члены».

Чиновник имел в виду, что европейским государствам 
пора понять реальности современного мира и сплотить-
ся, чтобы увеличить свой международный вес. Однако 
то, что обнаружила трехдневная дискуссия, свидетельст-
вует о глубоком разброде и шатаниях в атлантическом 
сообществе.

Что бросилось в глаза? Перепалки, которые то и дело 
вспыхивали между европейскими участниками. Хотя все 
старались подчеркивать, что единство Европы важнее 
любых разногласий, эффект, произведенный «брекзи-
том» невозможно скрыть. Начался лишь слегка завуали-
рованный спор о том, является ли участие в европейской 

интеграции обяза-
тельным условием 
успеха европейской 
страны. До недавне-
го времени это вос-
принималось как ак-
сиома. Экстраваган-
тный глава Форин 
офиса Борис Джон-
сон раздражает 
большинство интег-
рационно настроен-
ных представителей 
истеблишмента Ста-
рого Света. Однако у 
британской позиции 
есть сторонники, и, 
например, польский 
министр иностран-
ных дел резко высту-
пил в защиту сувере-

нитета государств-членов против вмешательства в их 
дела. Когда же речь заходила о безопасности, Великобри-
тания всплывала немедленно — как ключевое звено тран-
сатлантической цепи и государство, традиционно обла-
давшее достаточным военным потенциалом и умением 
его применять (если читать сейчас публикации британ-
ских газет, в этом можно усомниться, но имидж «Брита-
нии, правящей морями» еще не исчез окончательно).

Лейтмотивом трансатлантической дискуссии на кон-
ференции была тема НАТО, а главными действующими 
лицами — представители новой администрации США: ви-
це-президент Майкл Пенс, министр обороны Джеймс 
Мэттис и министр национальной безопасности Джон 
Келли. Все трое старательно подчеркивали незыбле-
мость отношений Соединенных Штатов и Европы, необ-
ходимость защиты свободы и ценностей Запада. При 
этом говорили все коротко и весьма аккуратно, первые 
двое от ответов на вопросы воздержались. А выверенное 
выступление Пенса, которое было призвано от имени 
президента Трампа заверить союзников в неизменности 
поддержки и ценности НАТО, произвело на собравшихся 
двойственное впечатление. Всем очень хотелось пове-
рить в искренность этих слов, однако не оставляло ощу-
щение, что текст написан именно для того, чтобы успо-
коить аудиторию. Остались сомнения в том, до какой 
степени выступления вице-президента и министра отра-
жали истинную позицию главы Белого дома. 

Красной нитью проходила одна идея: справедливое 
распределение бремени, иными словами — расходов на 
оборону. Все без исключения американские ораторы го-
ворили европейцам о необходимости брать на себя боль-
шую долю трат за содержание Североатлантического 
альянса. В этом Трамп и Обама, демократы и республи-
канцы вполне едины. Как, впрочем, и европейцы (за 
исключением, пожалуй, балтийских государств), кото-
рые отвечают в духе фразы из отечественного фильма: 
«Видишь ли, Юра…» Основная линия аргументации со 
стороны германских (а в основном американские крити-
ческие стрелы направлены в их сторону), французских, 
итальянских политиков: безопасность — это не только 
военные расходы, ЕС вносит большой вклад в поддержа-
ние стабильности другими средствами. Разрешения дан-
ного спора не предвидится, поскольку целеполагание 
НАТО, несмотря на многочисленные заверения в важно-
сти альянса, так и не прояснилось. 

Российская тема была представлена менее ярко, чем в 
прошлом и два года назад. Запад погружен во внутренние 
проблемы, сбит с толку изменениями в своих обществах, 
и даже Россия упоминается прежде всего в этом контек-
сте. Паника в связи с 
якобы имеющим ме-
сто вмешательством 
российских властей 
в выборы на Западе 
(теперь уже всякое 
лыко в строку — выя-
сняется, что ни одно 
голосование не об-
ходится без зловред-
ной русской руки) 
приняла по-настоя-
щему массовый ха-
рактер. Коктейль из 
хакеров, троллей, 
канала RT, так называемых faked news (новое модное на-
звание для дезинформации) сервируется как доказатель-
ство российского всемогущества и одновременно то-
тальной уязвимости беззащитных западных обществ. В 
дополнение к прочим проявлениям растерянности это 
создает удивительное ощущение неуверенности Запада в 
себе, которое контрастирует с самоуверенностью, кото-
рая на протяжении многих лет царила на подобных фо-
румах.

Парадокс в том, что оболочка дискуссий прежняя, 
формулы и мантры звучат те же, но она не органично 
обрамляет содержание, а, напротив, пытается камуф-
лировать растерянность и непонимание того, что будет 
дальше.

В 2007 году главным действующим лицом Мюнхен-
ской конференции был российский президент Владимир 
Путин, о чем в своей речи напомнил Сергей Лавров. Про-
шедшее десятилетие можно оценивать по-разному, одна-
ко одно очевидно — наступила другая эпоха. Пошло бы 
все иначе, если бы к словам российского президента тог-
да отнеслись с большим вниманием, а не просто как к 
«рецидиву холодной войны»? Этого мы уже не узнаем. 
Зато теперь точно знаем, что история не останавливает-
ся, и за одной фазой всегда наступает другая. 

Начался лишь 
слегка завуалиро-
ванный спор о том, 
является ли участие 
в европейской 
интеграции обяза-
тельным условием 
успеха европейской 
страны

Красной нитью про-
ходила одна идея: 
справедливое рас-
пределение бреме-
ни, иными словами — 
расходов на оборону

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель Совета по внешней и 
оборонной политике

Сергей Лавров: Россия ни с кем не ищет конфликтов, но всегда будет способна защитить свои интересы.

ПРИЗНАНИЕ

ТРАМП НАЗВАЛ СЕБЯ «ФАНАТОМ НАТО»
В субботу вечером, выступая перед своими сторонника-

ми в аэропорту города Мельбурн, штат Флорида, прези-

дент США Дональд Трамп призвал страны—члены НАТО 

«платить по счетам». Он дал понять, что союзникам отны-

не не придется полагаться на существенные финансовые 

вливания со стороны Вашингтона, а будет необходимо 

платить взносы на обеспечение безопасности альянса в 

размере двух процентов от их ВВП.

«Мы боремся в сражениях, которые больше не идут нам 

на пользу и в которых другие по отношению к нам ведут 

себя несправедливо», — воскликнул под аплодисменты 

своих сторонников Дональд Трамп. Назвав себя «фанатом 

НАТО», глава Белого дома посетовал на то, что «многие из 

стран НАТО, которых мы защищаем, а многие из этих 

стран являются очень богатыми, не платят по своим сче-

там». В своем выступлении, которое было посвящено во-

просам обеспечения безопасности в США и мире, прези-

дент США также выразил поддержку созданию «безопа-

сных зон» в Сирии и на всем Ближнем Востоке в целом. 

Эта идея, против которой выступают Москва и Дамаск, по 

сути, была разработана администрацией Обамы и пред-

полагает запрет на полеты над зонами военной авиации, в 

том числе воздушных сил армии Сирии и ВКС РФ. Трамп 

же по-своему интерпретирует эту идею, утверждая, что 

создание таких зон якобы может помочь справиться с 

притоком мигрантов не только в ЕС, но и в США. «Прези-

дент имеет право сдержать (приток в США) людей, если 

он чувствует, что это не в интересах нашей страны», — ска-

зал Трамп, пообещав разработать новый миграционный 

указ. Отдельно может быть принят закон о полном свер-

тывании программы приема и размещения в Соединен-

ных Штатах беженцев из Сирии. «Я думаю, что вы все уз-

наете на следующей неделе и будете впечатлены», — зая-

вил Трамп. Судя по утечкам из Белого дома, программа со-

здания «зон безопасности» будет начата через 90 дней 

после того, как Трамп подпишет такой указ, а финансовое 

бремя по его реализации будут нести не Соединенные 

Штаты, а богатые страны Персидского залива.

Подготовил Максим Макарычев 

1

E
P

A

АУКЦИОН

КТО ПОЗВОНИТ ФЮРЕРУ
Исторический экспонат — красный телефон Адольфа Гит-

лера пустят с молотка в США. В аукционном доме «Алек-

сандр Историкалс» надеются, что необычный лот вызовет 

ажиотаж среди потенциальных покупателей. Ведь это 

«оружие массового уничтожения», с 

помощью которого 

фюрер отда-

вал приказы во время Второй мировой войны, приговари-

вая к смерти тысячи человек. Когда советские войска во-

шли в Берлин, красный телефон был обнаружен в бункере 

фюрера. Как сообщили нынешние владельцы, британская 

семья Райнер, Красная армия подарила телефон их отцу, 

бригадному командиру Ральфу Райнеру. 

Эксперты подтвердили подлинность красного аппарата. 

Они также рассказали, что первоначально устройство 

было черного цвета. Однако специально для главы Третье-

го рейха телефон перекрасили в красный, нанесли грави-

ровку орла со свастикой и подписали «Адольф Гитлер». В 

таком виде телефон преподнесли фюреру в качестве по-

дарка от вермахта. Американский аукционный дом оцени-

вает начальную стоимость красного телефона Гитлера в 

100 тысяч долларов. Но цена может возрасти в несколько 

раз. Так, год назад анонимный коллекционер потратил на 

аукционе 681 тысячу долларов, чтобы приобрести набор 

предметов, принадлежавших нацистским лидерам. Среди 

прочих покупок были брюки и китель Гитлера, а также часы 

Германа Геринга. 

Подготовила Анна Федякина

Акцент

 Политические элиты ЕС 
тревожит в первую очередь 
их собственная судьба

EPA
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ФЕСТИВАЛЬ В Москве 
на Масленицу испекут 
120 видов блинов 

Блины в 3D 

Александр Мелешенко 

В МОСКВЕ впервые стартовал фестиваль «Московская 
Масленица», он будет проходить всю эту неделю. Пригла-
шая москвичей и гостей столицы принять в нем участие, 
мэр Москвы Сергей Собянин написал в своем микроблоге 
в сети Twitter: «Провожаем зиму с размахом. На фестивале 
«Московская Масленица» вас ждут народные гулянья и 
120 видов блинов. Приглашаю всех». 

— Мы впервые проводим Масленицу в таком широком 
формате: фестиваль продлится с 17 по 26 февраля, — рас-
сказал руководитель департамента торговли и услуг Алек-
сей Немерюк. — На каждой площадке можно будет попро-
бовать блины. Цены на блины — от 50 руб. 

Непосредственно у фестиваля 13 площадок — они ком-
пактно расположились в центральной части города. У ка-
ждой своя тематика и оформление. На Манежной площа-
ди, например, выросла восьмиметровая ледяная фигура 
Масленицы — на ее изготовление ушло более 30 тонн чи-
стейшего льда из озер Первоуральска. А Новопушкинский 
сквер и Тверской бульвар украсили дымковские игрушки 
высотой от полутора до трех метров. Рядом с ними появи-
лись русские сани высотой 7 метров, с которых можно ска-
титься как с горки и выставка глиняной игрушки разных 
стилей. 

В рамках фестиваля работают и три кулинарные шко-
лы: на площадях Тверской и Революции, а также в Ново-
пушкинском сквере. Всех желающих именитые повара 
учат печь как обыкновенные классические тонкие и пыш-
ные блины, так гречишные, шоколадные и даже блины из 
сельдерея. В Новопушкинском сквере сеть ресторанов 
предлагает разноцветные блины — желтые, зеленые, кра-
сные, а также блинный 3D-принтер. На нем можно испечь 
блин по собственному дизайну. 

Многие рецепты разработаны специально для фестива-
ля, рассказали «РГ» в оргкомитете. «Например, безалко-
гольный грог «Бергамот и нуазет». Премьера этого горяче-
го имбирного чайного коктейля с приурочена специально 
к открытию «Московской Масленицы», — пояснили орга-
низаторы. Попробовать оригинальный напиток можно на 
Тверской площади. 

ЭТИКА Челябинские 
ростовщики включили 
в рекламу своих услуг 
молитву «Отче наш…»

Ростовщики 
и молитва

Елена Яковлева

УПРАВЛЕНИЕ Федеральной антимонопольной службы 
в Челябинске заинтересовалось рекламным календари-
ком микрофинансовой организации «Удобные деньги» 
на 2017 год.

На нем была напечатана молитва «Отче наш». Устро-
енный УФАС опрос, есть ли в этом оскорбительность в 
отношении религиозного символа, показал, что 70 про-
центов уверены, что да. Слова молитвы «прости нам дол-
ги наша» в устах ростовщиков звучат издевательски. 
Пока опрос продолжается, УФАС напоминает, что по за-
кону о рекламе в ней не допускается использование ре-
лигиозных символов.

Рекламное сознание общества потребления — весело, 
креативно и утилитарно. Когда в режиме «мозгового 
штурма» набрасываются идеи для рекламных слоганов, 
обычно выключается критическое начало.  Вероятно, тут 
оно тоже было выключено. Поскольку у ростовщиков нет 
иного смысла дея-
тельности, кроме 
как вовремя вернуть 
долги с большими 
процентами, то в 
угаре креатива они 
либо не поняли 
смысл молитвы, 
либо сознательно 
решили сделать ее 
средством обмана. 

Молитва  не под-
спорье тем, кто хо-
чет вернуть долги. 
Она не призывает 
вернуть долги во что 
бы то ни стало. 

Смысл в противоположном: мы просим в ней Бога 
простить нам наши долги, этические ошибки и преступ-
ления — обидел, обманул, унизил, украл. А основанием 
для просьбы служит указание, что и мы прощаем долги 
другим «… Яко же и мы оставляем должником нашим». 

Надо понимать, что тут не один размен чувствами и 
словами. Обидевший другого человека, прося прощения 
у Бога за свои грехи, старается сначала испросить про-
щения у того, кого обидел. Евангельский мытарь, при 
сборе налогов обманывающий налогоплательщиков, об-
считывающий их и присваивающий себе их добро, обра-
тившись ко Христу и пожелав идти за ним, сказал, что 
возвернет тем, кого обидел, сверх меры. И возвернул. 

Строго говоря, помещая «Отче наш…» на рекламном 
листке, микрофинансисты выносят себе моральный при-
говор. Для бизнесменов из этих организаций, смысл и 
практика существования которых стали настоящей «го-
ловной болью» жизни современной России и сводятся к 
выколачиванию непомерно выросших процентов за дол-
ги, молитва означает, что участникам такого бизнеса не 
стоит рассчитывать на милость Божию. В том числе и по-
тому, что сами немилостивы к людям в силу «схем» свое-
го бизнеса и мошеннического склонения людей к высо-
корискованным займам. Но ростовщики могли напеча-
тать молитву на рекламных листовках, как чистую при-
манку для наивных людей. Ну раз молитва, значит, хоро-
шее дело, гарантированы честность, порядочность и пр. 
Поступая так, «Удобные деньги» делают Бога рекламным 
участником своих малодобросовестных сделок. 

Выступая недавно в Госдуме в рамках Рождествен-
ских чтений, Патриарх прямо говорил о том, что «мно-
гие семьи в нашей стране пострадали от так называемых 
микрокредитов».

Заметив, что нередко подобные кредиты даются стра-
дающим алкогольной или наркотической зависимостью, 
а семьи этих людей ставятся перед необходимостью 
оплаты огромных набежавших за год сумм и иногда вы-
нуждены продавать свое имущество, он призвал Госдуму 
поставить законодательную преграду на пути финансо-
вых спекулянтов такого рода. 

Челябинские микрокредиторы оскорбили даже не 
столько чувства верующих, сколько общественную гра-
жданскую мораль.

ТРАНСПОРТ 

Работниц 
эскалаторов
в метро 
переучат 

БАБУШКА-
СЛЕСАРЬ 

Светлана Батова 

ОДИН из символов столичного 
метрополитена — смотрительниц 
у эскалаторов, в ближайшие ме-
сяцы ждут большие перемены. В 
подземке их решили переучить 
на слесарей-электриков. 

Новость, растиражированная 
некоторыми СМИ о полной лик-
видации службы контроля над ра-
ботой эскалаторов, переполоши-
ла москвичей.  Дептранс поспе-
шил успокоить — в официальном 
твиттер-аккаунте ведомства 
вскоре появилось сообщение о 
том, что службу никто ликвиди-
ровать не собирается и за эскала-
торами по-прежнему будут на-
блюдать и вживую, и через видео-
камеры. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе метрополитена, действи-
тельно, должность дежурного со-
кратят, но вместо нее введут дол-
жность слесаря-электрика. Днем 
они будут следить за пассажира-
ми на эскалаторах, ночью за тех-
никой станут присматривать ка-
меры. По мнению чиновников, 
благодаря тому, что за эскалато-
рами начнут следить специали-
сты более широкого профиля, 
способные реагировать на любые 
нештатные ситуации, безопа-
сность пассажиров повысится.

Всем сегодняшним дежурным 
— а их около 750, предложат либо 
перейти в слесари-электрики с 
соответствующим переобучени-
ем, либо другую работу в метро-
политене, в соответствии с квали-
фикацией и пожеланиями.

В метро считают, что и сами 
дежурные окажутся в выигрыше, 
так как смогут зарабатывать 
больше после перехода на более 
высокооплачиваемые работы. 

СКАНДАЛ В Саратове катафалк вновь приехал 
вперед «скорой помощи»

Их только могила 
исправит
Андрей Куликов,
«Российская газета», Саратов

Ж
ители Саратова вновь, 
уже второй раз менее 
чем за месяц пожалова-

лись на «сверхъестественную» 
осведомленность местных похо-
ронных служб. Теперь инцидент 
произошел в Заводском районе 
города. Когда бригада «скорой 
помощи» прибыла по поступив-
шему вызову, пожилая женщина 
уже скончалась и медикам оста-
лось констатировать ее смерть. 
Однако, как рассказали в област-
ном министерстве здравоохране-
ния, еще раньше «скорой» по 
этому адресу приехала машина 
похоронного агентства.

— Наши сотрудники записали 
марку и номер катафалка, эту ин-
формацию по заданию областно-
го минздрава руководство «Ско-
рой помощи» передало в право-
охранительные органы, — сооб-
щил пресс-секретарь ведомства 
Александр Колоколов.

Ранее большой резонанс (см. 
статью «Здравозахоронение» в 
№ 7199 (33) «РГ» от 15.02.2017) 
вызвал похожий случай. В Волж-
ском районе города похоронная 
служба опередила «скорую по-
мощь», когда ее вызвали к 92-лет-
ней женщине, у которой случил-
ся инсульт. К счастью, в той ситу-
ации бабушка осталась жива. Од-
нако уже через пять минут после 
того как внук вызвал неотложку 
по телефону «112», ему начали 
названивать сотрудники риту-
альных организаций и справ-
ляться о здоровье родственницы. 

Тогда выяснением обстоя-
тельств скандальной ситуации 
занялась прокуратура, взяло ее 
под свой контроль и правитель-
ство области. Теперь руководст-
во «Скорой помощи» само поспе-
шило написать заявление в поли-
цию. Однако информацию о по-
ступающих на «Скорую помощь» 
вызовах кто-то по-прежнему 
продолжает «сливать».

— Выездные бригады никому 
не звонят, я работаю с родствен-
никами пациентов, и, поверьте, 
нам самим такие ситуации край-
не неприятны, — говорит руково-
дитель подстанции № 7 город-
ской «Скорой помощи» Сарато-
ва Елена Зигер. В непричастно-
сти сотрудников «неотложки» 
уверен и главный врач городской 
станции «Скорой помощи» Олег 
Андрущенко.

В то же время директор муни-
ципального предприятия «Риту-
ал» (катафалк именно этой орга-
низации был замечен рядом с до-
мом пенсионерки) Михаил Шу-
лекин в прошлый раз признал, 
что агент похоронной компании 
получил информацию от диспет-
чера «Скорой помощи». Причем, 
судя по всему, эта утечка была не 
единственной. «Когда мой со-
трудник приехал по этому адре-
су, там уже стояли машины еще 
двух похоронных агентств», — 
рассказал директор.

По данным общественной па-
латы Саратовской области, про-
дажей такой информации зани-
маются как медики, так и сотруд-
ники других оперативных служб, 
а расценки на нее составляют от 
трех до десяти тысяч рублей.

Региональный министр здра-
воохранения Владимир Шульдя-
ков считает, что решить пробле-

му удастся, когда отвечать по за-
кону в такой ситуации будут не 
только медработники, если они 
виновны в разглашении персо-
нальных данных и врачебной 
тайны, но и сотрудники ритуаль-
ной сферы услуг — за коммерче-
ский подкуп.

В областной прокуратуре го-
ворят, что факты такого «взаимо-
действия в кавычках» «Скорой 
помощи» и ритуальных служб не 
единичные. 

— В областном минздраве нам 
отвечают, что не хватает бригад 
«скорой помощи». Останавлива-
ем машины «скорой» и видим, 
что там нет лекарств, которые 
должны находиться, нет персона-
ла, который должен быть, мини-
стерству нужно обратить серьез-
ное внимание на эту службу,  — 
считает начальник отдела об-
ластной прокуратуры Виктор 
Чернов.

В областном правительстве 
заявили, что об этих проблемах 
осведомлены. В прошлом году 
был пополнен автопарк — в реги-
он поступило 183 машины «ско-
рой помощи». А в этом году при-
ступили к реализации проекта по 
укомплектованию кадрами «не-
отложки».

Помещая 
«Отче наш...» 
на рекламном 
листке, микрофи-
нансисты выносят 
себе моральный 
приговор

О похожем случае газета писала 
(см. «Здравозахоронение» 
от 15 февраля 2017 года).

РАКУРС Дети-инвалиды смогут отправиться 
в поход к Северному полюсу

Из Истры 
разгорится пламя
Сергей Бабкин

К
остры, полевые кухни, па-
латки и лыжи — целый ту-
ристический город в ми-

н у в ш и е  в ы хо д н ы е  в ы р о с  в 
окрестностях подмосковной Ис-
тры. Его «население» — особен-
ные дети, воспитанники интер-
натов для инвалидов, принявшие 
участие в уникальных состязани-
ях на Кубок мэра столицы.

Уже в девятый раз Москва 
благодаря ГБУ «Лаборатория пу-
тешествий», департаментам 
спорта и образования принима-
ет эти соревнования по спортив-
ному туризму, но сейчас под Ис-
трой собрались не только сто-
личные дети, но и их сверстники 
из Свердловской области и Баш-
кирии. Одних только участников 
оказалось 210, а ведь еще прибы-
ли и болельщики — более 500 че-
ловек. И за пару дней ребятам 
удалось пройти, скажем, по ле-

сной лыжне со спусками, подъе-
мами и торможениями, что под 
силу не каждому здоровому 
школьнику. В командах-участни-
цах есть и слабослышащие, и 
дети с нарушениями зрения и ин-
теллекта. А каждый этап считает-
ся пройденным лишь в тот мо-
мент, когда его преодолеет вся 
пятерка.

Почти все испытания связаны 
с взаимовыручкой. Одно из пре-
пятствий — переправу «Рубикон» 
— преодолевают с помощью дру-
зей даже колясочники: а ведь 
речь идет о подъеме на 7 метров! 
Есть команды, которые не сдают-
ся и при более серьезных трудно-
стях. Например, спортсмены из 
московской школы-интерната № 
31 для детей с ДЦП, приезжают 
на лыжные гонки каждый год. А 
для таких ребят даже завязать 
шнурки — уже настоящая победа 
над болезнью и над собой.

— У нас нет цели выявить силь-

нейшего, — рассказал «РГ» заслу-
женный тренер РФ Александр 
Буслаков, стоявший у истоков 
этих соревнований. — Сейчас у 
детей-участников тот критиче-
ский возраст, когда наступает 
пора выбрать насыщенную и ак-
тивную жизнь. Они должны ви-
деть что-то более удивительное, 
чем стены интернатов.

Например, полярных медве-
дей. А почему нет? Путешествен-
ник Дмитрий Шпаро, который в 
свое время добился проведения 
этих туристических игр, поде-
лился идеей: собрать детей-ин-
валидов в дальний поход на буду-
щий год. «У нас несколько лет на-
зад уже был такой опыт, — рас-
сказал он. — Мы отовили победи-
телей таких соревнований в Ка-
релии к походу на Северный по-
люс. И в той экспедиции дети 
прошли на лыжах целых 100 ки-
лометров. Ни дорога, ни трудно-
сти быта им были нипочем!». 

Ставят палатки и добывают огонь особенные дети, воспитанники интернатов для инвалидов.

Местное самоуправление Леонид Ковалевский будет продолжать 
активно участвовать в жизни родного округа 

Домосед из Домодедово   
Ирина Рыбникова 

В 
стране идет смена ру-
ководящих элит. Этот 
процесс затронул все 
уровни власти — от фе-
дерального до муници-

пального. В минувшую пятницу 
досрочно сложил полномочия 
глава городского округа Домоде-
дово Леонид Ковалевский, про-
работавший в этой должности 
без малого 28 лет. Что теперь 
ждет город, на успехи которого 
не первый год равняются многие 
муниципалитеты Подмосковья? 
Об этом у Ковалевского спроси-
ли журналисты «РГ». 

Леонид Павлович, 28 лет у руля 
управления городом... Огром-
ный срок! Что вам за это время 
удалось лучше всего? 
ЛЕОНИД КОВАЛЕВСКИЙ: Старожилы 
помнят: когда Домодедово, став 
самостоятельной территориаль-
ной единицей, выделилось из со-
става Подольского района, у го-
рода не было ничего своего. Све-
том, теплом, транспортным со-
общением домодедовцев обеспе-
чивали соседи. Сегодня в округе 
полноценная инженерная инфра-
структура и развитая сеть соци-
ально-культурных учреждений. 
Мы создали внутренний климат, 
позволяющий ни у кого ничего не 
просить и никуда не ездить в пои-
сках любого вида услуг. Даже ра-
бочих мест в Домодедово сейчас 
больше, чем рабочих рук, профи-
цит составляет примерно 17 ты-
сяч. И это с учетом того, что за 
последние годы мы вернули на-
зад 15 тысяч домодедовцев, ра-
нее работавших в Москве. 

Большая работа проведена по 
дорожному строительству. Один 
из первых в области переездов 
над железной дорогой, избавив-
ший водителей от необходимо-
сти часами стоять перед закры-
тым шлагбаумом, появился 
именно в Домодедово. Построе-
на объездная дорога вокруг ми-
крорайона Авиационный, стро-
ится развязка от Старокашир-
ского шоссе, которая освободит 
от пробок северную часть горо-
да. И, безусловно, одна из самых 
больших наших удач — програм-
ма по сносу ветхого жилья, нача-
тая в 2004 году. Без копейки госу-
дарственных денег мы уже пере-
селили из непригодных к ком-

фортной жизни домов более 700 
семей. В пяти микрорайонах го-
родского округа сейчас продол-
жается эта программа, и теперь я 
уверенно могу сказать: еще при 
нашей жизни в Домодедово не 
останется ни одного ветхого 
дома!

Кто возглавит городской округ 
после вашего ухода? 
ЛЕОНИД КОВАЛЕВСКИЙ: В Подмосковье 
меняется структура управления. 

В частности, в Домодедово дол-
жности главы и руководителя ад-
министрации сливаются в одну. 
Глава городского округа больше 
не избирается населением, а бу-
дет утверждаться Советом депу-
татов. Сегодня-завтра будет объ-
явлен конкурс по отбору канди-
датур на должность главы город-
ского округа Домодедово. При 
соблюдении всех условий, про-
писанных в положении о прове-
дении конкурса, принять в нем 

участие может любой желаю-
щий. 

Как вы считаете, какие задачи 
стоят перед вашим преемником?
ЛЕОНИД КОВАЛЕВСКИЙ: В первую оче-
редь продолжать обеспечивать 
рост экономики округа. За по-
следние 10 лет экономика город-
ского округа Домодедово выро-
сла в 10 раз, и темпы экономиче-
ского развития у нас самые высо-
кие в области — в прошлом году, 
например, округ привлек 40 мил-
лиардов рублей инвестиций, 
больше ни одному муниципали-
тету столько не удалось. Я счи-
таю, что рост экономики напря-
мую зависит от качества работы 
местной власти — где она понят-
на, прозрачна и эффективна, 
туда и идут инвесторы. 

Еще одна не менее важная и 
очень трудная задача — сохранять 
комплексный подход к развитию 
территории. Чтобы и люди были 

довольны, и экономика не стояла 
на месте. Это всегда компромисс 
между интересами бизнеса, кото-
рый прежде всего заинтересован 
в прибыли, и жителями, которым 
нужны детские сады, школы, 
больницы, парки, спортивные 
площадки… Пока в Домодедово 
удается этот компромисс сохра-
нять. 

Чем планируете заниматься? 
Обычно люди вашего статуса 
уходят в бизнес… 
ЛЕОНИД КОВАЛЕВСКИЙ: У меня нет и 
никогда не было никакого бизне-
са. Всегда считал, что бизнес и 
объективное руководство терри-
торией — вещи не совместимые. 
Планирую продолжать активно 
участвовать в жизни городского 
округа, которому отдано столько 
плодотворных рабочих лет.

Ковалевский уверен: экономиче-
ские успехи напрямую зависят от 
качества работы местной власти. 

Акцент

 Мы создали внутренний кли-
мат, позволяющий ни у кого 
ничего не просить и никуда 
не ездить в поисках услуг

МЕЖДУ ТЕМ
На Рижском направлении приго-
родные электрички до 23 февраля 
будут ходить по измененному рас-
писанию. Поезда из области в сто-
рону Москвы отправляются рань-
ше обычного на 5—12 минут. Из 
Москвы уходят от начальных 
станций вовремя, но на конечную 
приезжают на 5—12 минут позже.
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Этот союзник не подведет
В целях отработки ме-
жфлотского взаимодей-
ствия в Средиземном 

море проведены все виды учений 
и совместные тренировки с бое-
выми кораблями Балтийского и 
Черноморского флотов. В даль-
ней морской и океанской зонах 
экипажами КАГ выполнены 
учебно-боевые упражнения с 
применением ракетного, артил-
лерийского и противолодочного 
вооружений.

Разбор полетов
Как удалось обеспечить столь 
длительное пребывание и бое-
вую работу внушительной груп-
пировки вдали от своих берегов? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: В составе КАГ 
действовали танкеры «Сергей 
Осипов», «Кама», спасательные 
буксирные суда «Николай Чи-
кер», «Алтай» и средний морской 
танкер «Дубна». Такая поддер-
жка судами вспомогательного 
флота позволила обеспечить пол-
ную автономность авианосной 
группы  на протяжении всего по-
хода. Два судна обеспечения «Ал-
тай» и «Дубна» и сейчас продол-
жают выполнять задачи военно-
морского присутствия в дальней 
океанской зоне. Успешное вы-
полнение боевой задачи в Среди-
земном море подтвердило спо-
собность российского ВМФ эф-
фективно действовать в любом 
районе Мирового океана в соста-
ве самодостаточных группиро-
вок. 

Cудя по вашим оценкам, полу-
чен очень важный опыт. На опе-
ративном сборе руководящего 
состава ВМФ в Петербурге его 
анализировали? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ:  Конечно, и са-
мым детальным образом. На 
этом же сборе провели конфе-
ренцию, посвященную 190-ле-
тию создания Военно-морской 
академии им. Кузнецова, где го-
ворили о том, что практическая и 
теоретическая подготовка ка-
дров для ВМФ должна базиро-
ваться не только на многовеко-
вых традициях, но и на том акту-
альном опыте, который получа-
ем сегодня. Его необходимо вне-
дрять в программы военно-мор-
ских образовательных учрежде-
ний и учебных центров ВМФ. 

Тактика действий корабель-
ной авианосной группы, без-
условно, ляжет в основу форми-
рования новых подходов к ис-
пользованию авианесущих кора-
блей на море. Опыт важен и для 
военных историков — как еще 
одно достижение отечественного 
военно-морского искусства. 

Теперь, как бывало и прежде, 
российские корабли и подвод-
ные лодки несут боевую службу 
на значительном удалении от 
своих берегов. И задач подобно-
го рода лишь прибывает. Можно 
ли говорить о разумной доста-
точности наших сил в море?
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Достаточность 
определяется наличием потенци-
альных и реальных угроз с океан-
ских и морских направлений. На 
данный момент задачи присутст-
вия сил ВМФ России в различных 
морских и океанских районах ре-
шают свыше 100 боевых кора-

блей, подводных лодок, судов 
обеспечения. Они действуют в 
составе группировок и отрядов. 
Это оправдано. Главная цель это-
го присутствия — безопасность и 
стабильность. С этим и только с 
этим должен ассоциироваться 
Андреевский флаг в море.

Строим для себя
Но корабельный состав ВМФ 
должен обновляться, чтобы не 
снижать планку…
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Это и происхо-
дит. Действует Государственная 
программа военного корабле-
строения, определены рамки го-
соборонзаказа. Какого пополне-
ния ждем в этом году? Планиру-
ется, в частности, принять фре-
гат 1135.6 «Адмирал Макаров», 
большой десантный корабль 
«Иван Грен» проекта 11711 и ле-
докол «Илья Муромец». Он сей-
час на завершающем этапе до-
стройки, и это первое судно тако-
го класса для ВМФ за несколько 
десятилетий.

На российских верфях, в соот-
ветствии с графиком, идет строи-
тельство нескольких серий над-
водных и подводных кораблей. 
Это корветы проекта 20380 «Рез-
кий» и проекта 20386 «Дер-
зкий», малые ракетные корабли 
п р о е к т а  2 2 8 0 0  « Ш к в а л » , 
«Шторм», «Циклон», «Буря», па-
трульный корабль проекта 22160 
«Сергей Котов». 

В декабре на Севмаше по про-
екту 955А «Борей» заложили 
подводный крейсер стратегиче-
ского назначения «Князь Пожар-
ский» — он стал восьмым в этой 
серии. Там же, напомню, строят-
ся многоцелевые АПЛ проекта 
885М «Ясень». 

И головной корабль этого типа 
уже в строю…
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Да, под именем 
«Северодвинск» несет службу 
на Северном флоте. А в этом 
году запланирован вывод из эл-
линга АПЛ «Казань» — в линейке 
«Ясеней» она идет второй. Ждем 

скорого пополнения и среди 
«Бореев»: в 2017-м на Севмаше 
должны спустить на воду под-
водный крейсер «Князь Влади-
мир». В группировке стратеги-
ческих ракетоносцев четверто-
го поколения он станет четвер-
тым.

А место, что освободится на ста-
пеле, пустовать не будет? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Не будет. Там же, 
на Севмаше, в этом году намече-
на к закладке еще одна АПЛ се-
рии «Ясень». 

Замечено и другое: наряду с со-
зданием атомных субмарин ак-
тивизировалось строительство 
дизель-электрических. Шесть 
новых подлодок с Адмиралтей-
ских верфей уже получил Черно-
морский флот…
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: В этом году за-
кладываем еще две дизель-элек-
трические по проекту 636.3. Они 
станут первыми из шести запла-
нированных к постройке для под-
водных сил Тихоокеанского фло-
та. А уже в первом полугодии там 
же, на Адмиралтейских верфях в 
Петербурге, для ВМФ будут зало-
жены два принципиально новых 
патрульных корабля, корпус ко-
торых будет иметь ледовый 
класс. Как видим, военный флот 
России по всем составляющим 
активно обновляется.

Что касается систем вооруже-
ния для кораблей и подводных 
лодок, то здесь делаем упор на 
оснащение высокоточным ору-
жием.

Кораблю с таким вооружением 
нужны особые «глаза» и «уши». 
На этом направлении есть под-
вижки или планы, которые мож-
но приоткрыть? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Есть, но приот-
крыть могу только в самых об-
щих чертах. Недавно на одном из 
предприятий ОПК я знакомился 
с действующим производством и 
новыми разработками комплек-
сов связи и управления для стро-
ящихся и перспективных кора-
блей и подводных лодок. Могу 
сказать, что в интересах ВМФ со-
здаются адекватные средства 
коммутации и маршрутизации 
для береговых объектов связи. 
Одновременно с этим идет разра-
ботка базового перспективного 
Многофункционального интег-
рированного комплекса связи 
для надводных кораблей всех 
классов. Причем такой комплекс 
строится на принципиально но-
вой программно-аппаратной 
платформе. Она позволяет обес-
печить весь требуемый перечень 
инфотелекоммуникационных 
возможностей для надводных ко-
раблей. 

Создаются новые системы мо-
ниторинга жизнедеятельности 
личного состава подводных ло-
док и надводных кораблей в раз-
личных условиях боевой и по-
вседневной службы. Как выска-
зался в свое время известный 
российский адмирал Иван Федо-
рович Лихачев, «в наш век не-
скончаемых усовершенствова-
ний и преобразований в морском 
искусстве единственное средст-
во не быть позади других — это 
стремиться быть впереди всех».

Тралам не дают отставку 
К традиционному для флота 
минному оружию это тоже при-
менимо? Какие здесь намети-
лись тенденции?
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Вопросы проти-
воминной обороны никогда не 
теряли своей актуальности. Ми-

нистерство обороны и Главное 
командование ВМФ, наряду с 
развитием подводных сил, мор-
ской авиации, береговых войск 
уделяет огромное внимание про-
ектированию и строительству 
противоминных кораблей ново-
го поколения. 

Недавно мы подняли флаг на 
головном корабле — это «Алек-
сандр Обухов». В обозримой пер-
спективе для ВМФ будет построе-
но еще семь кораблей противо-
минной обороны подобного 
типа. А в долгосрочном плане со-
ставы флотов должны пополнить, 
как минимум, 40 кораблей ПМО. 
Свою задачу видим в том, чтобы 
противоминное обеспечение 
действий группировок ВМФ в 
море отвечало требованиям вре-
мени. Это касается и дальнейшей 
работы по оснащению минно-
тральных кораблей роботизиро-
ванными средствами для поиска, 
обнаружения и уничтожения 
мин. 

Такими средствами уже обла-
дает «Александр Обухов». При 
проектировании и строительстве 
корабля сделан важнейший шаг 
по формированию противомин-
ного контура с применением но-
вейших, высокоэффективных ги-
дроакустических станций, раз-
мещаемых как на самом корабле, 
так и на роботизированных пои-
сковых системах. «Александр 
Обухов» обладает автоматизиро-
ванной системой управления 
противоминными действиями. 

А привычные слуху минные тра-
лы уходят в отставку? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Вовсе нет. Тот же 
«Александр Обухов» может ис-

пользовать и традиционное 
тральное вооружение, обладает 
высокой маневренностью за счет 
применения эффективного ком-
плекса различных подруливаю-
щих устройств.

Будет на кого равняться
Образцом в организации служ-
бы на надводном корабле и само-
го флотского уклада жизни всег-
да считались крейсеры. Их груп-
пировка сохранится в составе 
ВМФ?
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Недавно на Се-
верный флот, к месту постоян-
ной дислокации, прибыл ракет-
ный крейсер «Маршал Устинов». 
Ремонт и глубокую модерниза-
цию тяжелого атомного ракет-
ного крейсера «Адмирал Нахи-
мов» (однотипного с действую-
щим крейсером «Петр Вели-
кий») планируется завершить до 
2020 года. Эти работы ведут на 
Севмаше. Завод производит за-
мену и обновление систем жиз-

необеспечения корабля, радио-
технического вооружения, си-
стем корабельной энергетики. 
Планом модернизации предус-
мотрена замена комплексов ра-
кетного и артиллерийского воо-
ружения. 

Доклады по каждому этапу 
модернизационных работ на 
крейсере, как и по графику ре-
монта и строительства других 
кораблей, мы регулярно получа-
ем. Так что крейсеры — и атом-
ные, и неатомные — сохранятся в 
составе ВМФ. На них действи-
тельно все равняются в вопросах 
организации корабельной служ-
бы и сохранения флотских тра-
диций.

А перспективы развития мор-
ской авиации — что об этом мож-
но сказать? В том числе с учетом 
боевого опыта летчиков авиа-
крыла с «Адмирала Кузнецова»? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Морская авиа-
ция развивается синхронно с 
развитием других составляющих 
ВМФ. Наряду с обновлением ис-
требительной, палубной авиа-
ции мы уделяем неослабное вни-
мание противолодочной. Она не-
заменима. Сейчас реализуется 
программа модернизации проти-
володочных самолетов Ил-38 и 
противолодочных вертолетов Ка-
27. Совсем недавно в центр бое-
вого применения и переучива-
ния летного состава Морской 
авиации ВМФ — это город Ейск в 
Краснодарском крае — прибыли 
первые два летательных аппара-
та, прошедшие модернизацию: 
самолет Ил-38Н «Виктор Пота-
пов» и вертолет Ка-27М. 

Противолодочный самолет в 
результате модернизации полу-
чил радиоэлектронный комплекс 
«Новелла», который позволяет 
увеличить эффективность пои-
ска и обнаружения подводных 
лодок в четыре (!) раза. И плюс к 
тому обладает возможностями 
ведения разведки и выдачи целе-
указания. Этот же самолет с по-
мощью новой поисково-прицель-
ной системы может уверенно на-
ходить подводные лодки и унич-
тожать их, причем с применени-
ем расширенной (по сравнению с 
базовым Ил-38) номенклатуры 
вооружений. Среди других задач 
и возможностей модернизиро-
ванного Ил-38Н — радиоэлек-
тронное наблюдение за морем, 
постановка минных загражде-
ний, поиск и спасение людей на 
море, а также экологический мо-
ниторинг водной поверхности. 

К-27, как и Ил-38 — давно извест-
ная на флоте машина. Литера 
«М» в названии на какие мета-
морфозы указывает? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ:  На вертолетах 
Ка-27М обновляется бортовое 
радиоэлектронное оборудова-
ние, установлены новые средства 
обнаружения и поражения под-
водных лодок, а также более сов-
ременное радиоакустическое 
оборудование. Все вместе взятое 
позволяет вертолетам этого типа 
значительно повысить эффек-
тивность выполнения задач по 
своему предназначению.

Курсанты и куранты
Все новые и новые радиотехни-
ческие системы, приходящие на 
флот, мощные вычислительные 

комплексы, астронавигация, 
бортовая электроника — не выте-
сняет ли это самую романтич-
ную из флотских специально-
стей — штурманскую? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Такой опасно-
сти, уверен, нет. Наличие на ко-
раблях современных техниче-
ских средств может лишь облег-
чить деятельность штурмана, 
сделать его работу более эффек-
тивной. Но эта специальность 
была, есть и будет на флоте 
очень значимой. А сегодня, когда 
корабли и подводные лодки ре-
шают ответственные задачи во-
енно-морского присутствия в 
дальних точках Мирового океа-
на, роль и ответственность флот-
ских штурманов только возра-
стает. 

Штурманская служба ВМФ 
насчитывает около трех тысяч 
специалистов, почти тысяча из 
них — офицеры. А конкурс в во-
енно-морские учебные заведе-
ния на штурманскую специаль-
ность в 2016 году составил 3,5 
человек на место. И мы напря-
мую заинтересованы в качест-
венном отборе кандидатов. Пер-
вый и главный резерв для посту-
пления на штурманскую специ-
альность — это, конечно, нахи-
мовцы. 

А где теперь учат на штурмана?
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: У нас более деся-
ти учебных подразделений. Пре-
жде всего, это кафедры корабле-
вождения в высших военно-мор-
ских учебных заведениях Влади-
востока, Севастополя, Санкт-Пе-
тербурга и Калининграда. Там ве-
дут подготовку специалистов 
технических средств кораблево-
ждения. Есть кафедра штурман-
ской службы ВМФ в Военно-мор-
ской академии. 

Знания, навыки и традиции 
штурманского дела передают бо-
лее 200 профессоров и препода-
вателей. В их распоряжении — 
учебные лаборатории и специ-
альные тренажеры. Для морской 
подготовки будущих штурманов 
используются несколько учеб-
ных кораблей и десять учебных 
катеров. Поэтому я убежден: 
профессия штурмана всегда 
останется нужной и, конечно же, 
одной из самых романтичных на 
флоте. 

Наш флот — часть той силы, ко-
торой принято гордиться и кото-
рой посвящены слова известной 
песни «От тайги до британских 
морей…». Как встречают воен-
ные моряки День защитника Оте-
чества? 
ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ: Не снижая боего-
товности. Это главное. Принимая 
поздравления от близких, нам 
важно помнить, что Военно-мор-
ской флот, Вооруженные силы для 
того и существуют, чтобы надеж-
но защищать их мирную жизнь. И 
мы не допустим даже малейшей 
угрозы извне безопасности нашей 
Родины. 

А сам праздник, надеюсь, 
пройдет заметно. Ведь этой тра-
диции почти сто лет. На Север-
ном, Тихоокеанском, Черномор-
ском, Балтийском флотах и Ка-
спийской флотилии будут торже-
ственные построения, митинги, 
встречи с ветеранами. На боевых 
кораблях состоится торжествен-
ный подъем Андреевского флага 
и флагов расцвечивания. Коман-
дование флотов возложит венки 
и цветы к мемориалам защитни-
ков Отечества. 

Незадолго до этого состоялось 
другое символическое для нас со-
бытие. На историческом здании 
Нахимовского военно-морского 
училища в Санкт-Петербурге 
были вновь запущены стрелки 
уникальных часов, которым уже 
за сто лет. 

Эти куранты были свидетеля-
ми многих исторических собы-
тий, пережили Ленинградскую 
блокаду, но в какой-то момент, лет 
тридцать назад, остановились. А 
теперь общими заботами ВМФ, са-
мого училища и городских вла-
стей Петербурга часы  удалось 
восстановить, они вновь пошли. 
Мы провели торжественную цере-
монию на набережной Невы перед 
главным зданием Нахимовского 
училища. И с этого символичного 
момента ведем отсчет нового эта-
па в развитии военного флота на-
шей страны. 

Желаю успехов всем, кто по-
святил свою жизнь морю. Тем, 
кто выбрал для себя нелегкую, но 
почетную военную службу. Чи-
стого горизонта и семь футов под 
килем!

Ракеты «Калибр», которыми воору-
жены корабли ВМФ России, показа-
ли высокую эффективность. 

Возвращение к своим берегам после трудной работы в море всегда немного волнительно... На службу во флот не идут по приказу. Моряками становятся по призванию.

Акцент

 Крейсеры — атомные и неа-
томные — сохранятся в соста-
ве ВМФ. На них — равнение 
по всем вопросам службы 

Акцент

 Новый бортовой комплекс 
«Новелла» увеличивает 
эффективность противоло-
дочных Ил-38Н в четыре раза

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Петербурге, в военном учебно-научном флотском центре, под руководст-

вом главкома ВМФ адмирала Владимира Королева состоялось плановое со-

вещание по безопасной навигации кораблей ВМФ и гражданских судов в рай-

онах интенсивного мореплавания. 

«На межведомственном совещании, — сообщил официальный представитель 

ВМФ капитан 1 ранга Игорь Дыгало, — были определены единые меры по сни-

жению рисков аварийных ситуаций в акваториях военно-морских баз, мор-

ских портов, в районах прибрежного интенсивного судоходства при плава-

нии военных кораблей и гражданских судов с учетом действующих норма-

тивно-правовых актов». 

В тот же день, по словам Дыгало, делегация Главного командования ВМФ по-

сетила штаб-квартиру судоходной компании «Совкомфлот» и ознакомилась с 

предложениями ее руководства в том, что касается взаимодействия судов 

компании с кораблями ВМФ России в вопросах безопасности мореплавания. 
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420
БОЕВЫХ 
ВЫЛЕТОВ
в том числе 117 — ночью, соверше-
но с палубы авианесущего крей-
сера «Адмирал Кузнецов» в рам-
ках антитеррористической опера-
ции у берегов Сирии в Средизем-
ном море.
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БЕС ПРИЩУРА
БЕС прищура — что за зверь такой? Где водится? Иногда 
кажется, что живет он в душах тех, кого называют про-
фессиональными критиками и музыковедами. Бес не по-
зволяет профессионалам оценивать по-человечески. Он 
как бы стирает эмоции, и тогда начинается разговор с 
терминами, историческими и прочими реминисценция-
ми… Не все, разумеется, но куда как многие музыковеды 
и прочие «веды» почему-то предпочитают, чтобы в них 
видели знающих профессионалов, а не живых людей. 
Оно, конечно, профессиональный разбор необходим, 
хотя кто именно является читателем всех этих профраз-
боров, я не очень понимаю. Ну да ладно. Однако в разго-
ворах про «течения и тенденции» не заболтать бы нам 
сути. Не пропустить бы явление.

На сцене Большого театра премьера. Опера «Идиот» 
Мечислава Вайнберга. (Любителям музыки он известен 
как Моисей, но теперь стал Мечиславом). Публика при-
нимает восторженно. Критика с прищуром смотрит, го-
ворит про тенденции, высокомерно похлопывая по пле-
чу создателей: мол, неплохо, неплохо…

На самом деле на сцене Большого театра произошло 
огромное событие. И имеет смысл прямо так об этом и 
сказать.

Мечислав Вайнберг — выдающийся русский компози-
тор ХХ века. Гений музыки. Принципиально, что в глав-
ном российском театре поставлена его опера. В несколь-
ких музыковедческих статьях я читал, что, мол, молодец 
дирижер Михал Клауза — справился с трудной музыкой. 
Для меня это странный вывод.

«Сложная музы-
ка» — это какое-то 
очень субъективное 
определение. Для ко-
го-то сложен Мо-
царт, а кому-то Шос-
такович легок. Му-
зыка Вайнберга 
мощная, заворажи-
вающая, великая. И 
оркестр во главе с 
Клауза доносит ее до 
зрителя. Вот главное.

Безусловно, со-
бытие — приход на 
сцену Большого театра режиссера Евгения Арье. Арье — 
явление мирового театра. Он приехал в чужую страну и 
сумел на чужом языке создать один из самых мощных не 
только в Израиле, но, пожалуй, и во всей Европе театров 
— «Гешер». Согласимся, что подобное не так уж часто 
случается.

Я видел немало спектаклей Арье в Тель-Авиве и могу 
сказать, на сцене Большого в опере режиссер продолжа-
ет то, что он делает в драме: старается о живых людях 
рассказать увлекательно и интересно — так, чтобы в ре-
зультате сидящие в зале задумались о себе, о собствен-
ной своей судьбе. Можно, умничая, исписать тома о том, 
насколько постановка соответствует духу Достоевского. 
Это милое занятие не имеет никакого отношения к делу. 
Арье поставил интересный и по-настоящему захватыва-
ющий спектакль. По-моему, в этом суть.

Ему здорово помог художник Семен Пастух, без-
условно, выдающийся сценограф. Когда в рецензиях на-
чинают рассказывать сценографию, поверяя алгеброй 
слов гармонию сценического пространства, все погиба-
ет. Сценографию Пастуха, как и любое серьезное худо-
жественное произведение, описать нельзя. Пастух созда-
ет мир, в зеркалах которого преломляются души персо-
нажей оперы. Это очень непрочный, очень шаткий, во 
многом непрочный мир. Мир Достоевского и Вайнберга.

Многие критики чуть высокомерно похлопывают по 
плечам исполнителей главных ролей, мол, во многом 
справились, хотя… Поразительно, что в этой опере заме-
чательные актерские — подчеркиваю — актерские работы. 
Спектакль сделан только силами актеров Большого теа-
тра, без приглашенных солистов. И, боже правый, такие 
актеры в труппе есть! Удивительные голоса и абсолютно 
драматическое актерское мастерство.

Кто-то написал, 
что Богдан Волков, 
сыгравший Мышки-
на, сливается с дру-
гими персонажами. 
Ерунда полная! Вол-
ков играет и вирту-
озно поет человека, 
который жалеет 
всех, жалеет искрен-
но, но именно эта его 
жалость приносит 
столько бед.

Блистательный, 
мощный, бруталь-

ный, трагический Рогожин в исполнении Петра Мигуно-
ва. Как известно, сыграть на сцене любовь невозможно. 
Мигунову это удается — любовь страстную и страшную. 

Настасья Филипповна, сыгранная Екатериной Моро-
зовой, действительно красавица. Понятно, что из-за та-
кой могут твориться нешуточные страсти. Кто-то уже 
увидел в ней вульгарность. Я не заметил. Она прячет за 
вульгарностью истерзанную, ищущую спокойствия 
душу. Морозова играет-поет не вульгарную красотку, а 
страдающую женщину, которая не может отыскать себя, 
свою любовь.

Вульгарен Лебедев в изумительном исполнении Конс-
тантина Шушакова. Но как прекрасно, одновременно 
очень театрально и очень жизненно вульгарен он. И гене-
рал Епанчин (В. Гильманов), и его жена (Е. Сегенюк), и 
Аглая (Ю. Мазурова), и Тоцкий (А. Дедов)… Да все, кто 
выходит на сцену Большого — это живые люди. 

Оперу слушают, а не смотрят. Опера — условное искус-
ство. Кажется, что создатели спектакля с таким выводом 
не согласны. Опера — синтетическое искусство. Это да. 
Где есть мощная музыка, интересные человеческие ха-
рактеры, которые в прекрасно созданном мире, разыг-
рывают увлекательную, глубокую историю.

Премьеры бывают разные. В том числе и на сцене 
Большого. Каждый спектакль не может быть событием, 
это просто невозможно.

Выбор оперы Вайнберга — принципиальное решение 
руководства театра. Решение смелое. И я даже не буду 
объяснять почему. Когда широкой публике открывают 
композитора такого уровня, тут не может быть полпобе-
ды. Это, что называется, «идти ва-банк».

Большой рискнул и выиграл. Если не дать разыграть-
ся в себе бесу прищура, если широко открыть глаза и 
душу, то станет ясно, что премьера в Большом — не рядо-
вое, но серьезное и музыкальное, и театральное собы-
тие.

Когда широкой 
публике открывают 
композитора 
такого уровня, 
тут не может быть 
полпобеды

Публика принимает 
восторженно. 
Критика — с прищу-
ром говорит про 
тенденции, мол, 
неплохо, неплохо... 

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищно-
го кредитования» в соответствии с решением Правления АО 
«АИЖК» (протокол от 27.12.2016 № 6/40) сообщает о внесе-
нии в извещение о проведении аукциона по продаже находя-
щихся в федеральной собственности двух объектов недвижи-
мого имущества одновременно с находящимся в федеральной 
собственности земельным участком площадью 6 539 кв. мет-
ров (кадастровый номер: 64:48:020314:57), на котором распо-
ложены такие объекты недвижимого имущества, располо-
женных по адресу: Российская Федерация, г. Саратов, пл. им. 
Орджоникидзе Г.К., 1, опубликованное в «Российской газете» 
от 30.12.2016 № 298 (7166) (далее — извещение), следующих 
изменений.

1. Абзац первый пункта 2.4 извещения излагается в следую-
щей редакции:

«2.4. Для участия в аукционе претендент вносит задаток в 
размере 1 144 000 (один миллион сто сорок четыре тысячи) 
рублей. Оплата задатка осуществляется по безналичному рас-
чету путем перечисления денежных средств на основании дого-
вора о задатке, который заключается по месту приема заявок в 
порядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, либо задаток вносится в безналичном 
порядке путем перечисления денежных средств на расчетный 
счет организатора аукциона, указанный в настоящем извеще-
нии, без заключения договора о задатке в срок не позднее 1 мар-
та 2017 года.».

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении аукциона 

по продаже находящихся в федеральной 
собственности двух объектов 

недвижимого имущества одновременно 
с находящимся в федеральной 

собственности земельным участком, 
на котором расположены такие объекты 

недвижимого имущества

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Сузун» информирует и предлагает принять участие об-
щественности в процессе оценки воздействия на окружающую 
среду на этапе уведомления, предварительной оценке и составле-
ния технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Обустройство Су-
зунского месторождения. Шламовые амбары кустовых площадок 
№№ 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 1Г, 2Г, 6А».

Цель: Основной целью объекта проектирования «Обустройс-
тво Сузунского месторождения. Шламовые амбары кустовых 
площадок №№ 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 1Г, 2Г, 6А» яв-
ляется строительство шламовых амбаров, для накопления буро-
вого шлама в период бурения эксплуатационных нефтедобываю-
щих и нагнетательных скважин с последующей рекультивацией 
шламовых амбаров, с учетом проектных решений, предотвраща-
ющих негативное воздействие на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Красно-
ярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный 
район, Сузунское месторождение.

Наименование заказчика: АО «Сузун».
Разработчик проектной документации: ООО «НК 

«Роснефть» — НТЦ».
Адрес заказчика: юридический и фактический адрес: 

660077, Российская Федерация, Красноярский край, г. Красно-
ярск, ул.  78-й Добровольческой бригады, д. 15.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с момента публикации данного сообще-
ния по 03.04.2017.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района при содействии заказчика АО «Сузун».

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: внесе-
ние замечаний и предложений в журнал регистрации посетите-
лей общественной приемной.

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: с момента публикации данного сообщения по 
03.04.2017.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: Российская Федерация, Красноярский край, 
Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район, г. Ду-
динка, ул. Матросова, д. 8а, Муниципальное бюджетное учреж-
дение культуры «Дудинская централизованная библиотечная 
система».

Иная информация: отсутствует.
Срок доступности предварительного варианта материа-

лов по оценке воздействия на окружающую среду: с момен-
та публикации данного сообщения по 03.04.2017.

Место доступности предварительного варианта матери-
алов по оценке воздействия на окружающую среду: Россий-
ская Федерация, Красноярский край, Таймырский Долгано-Не-
нецкий муниципальный район, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8а, 
Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Дудинская 
централизованная библиотечная система».

Дата проведения общественных слушаний: 12.04.2017 в 
15.00 часов.

Место проведения общественных слушаний: Российская 
Федерация, Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий 
муниципальный район, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8а, Муници-
пальное бюджетное учреждение культуры «Дудинская централи-
зованная библиотечная система».

Другие формы общественного участия: не предусмотре-
ны.

Получить дополнительную информацию, а также направить 
вопросы, замечания и предложения можно следующим предста-
вителям:

Заказчика: АО «Сузун» — Широков Сергей Викторович, 
тел. 8 (391) 263-82-51, E-mail: svshirokov@vn.rosneft.ru;

Разработчика: ООО «НК «Роснефть» — НТЦ» — Даров-
ских Виктория Анатольевна, тел. 8 (861) 201-73-20, E-mail: 
vadarovskikh@rn-ntc.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных 

обсуждений  
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 

от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000  
№ 372  «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Ком-
пани Лтд» извещает о проведении общественных обсуждений по объ-
екту  «Временное причальное сооружение в районе Лунского залива».

Цели намечаемой деятельности — создание условий для выгрузки 
крупногабаритных грузов на необорудованный берег в районе  Лун-
ского залива Охотского моря в районе строящегося объекта —   
Дожимной компрессорной станции Объединенного берегового тех-
нологического комплекса (ДКС ОБТК).

В рамках общественных обсуждений предлагается рассмотреть 
документацию, обосновывающую деятельность по объекту  
«Временное причальное сооружение в районе Лунского залива», 
включая предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Общественные обсуждения по согласованию с органами местного 
самоуправления муниципального образования «Городской округ 
Ногликский» Сахалинской области будут проведены в форме обще-
ственных слушаний:  в  помещениях читального  зала  
МБУК «Ногликская районная центральная библиотека» по адресу: 
пгт Ноглики, ул. Пограничная,  д. 5А, 22 марта 2017 г в 16.00, а также 
филиала № 4 МБУК «Ногликская районная центральная библиоте-
ка» по адресу: Ногликский район,  с. Ныш, ул. Советская, д. 6,  
23 марта 2017 г. в 15.00. 

Ознакомиться с документацией, обосновывающей деятельность 
по объекту «Временное причальное сооружение в районе Лунского 
залива», включая предварительные материалы ОВОС, в период 
с 20.02.2017 г. по 23.04.2017 г. можно:

-
ластная универсальная научная библиотека», г. Южно-Саха-
линск, ул. Хабаровская, д. 78;

библиотека», пгт Ноглики, ул. Пограничная, д. 5а;

центральная библиотека», с. Ныш, ул. Советская, д. 6;

Компани Лтд.» www.sakhalinenergy.ru
Вопросы и предложения, возникающие по мере ознакомления с 

информационными материалами, до 23.04.2017 следует направ-
лять по почте в адрес компании: 693020, Сахалинская область,  
г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского, д. 35, тел.: 7 (4242) 662000,  
факс: +7 (4242) 662801, эл. почта: ask@sakhalinenergy.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 

№3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифика-
ционная коллегия судей Российской Федерации объявляет об открытии 
вакантных должностей:

—  заместителя председателя Краснодарского краевого суда;
—  заместителя председателя Тверского областного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Восточно- 

Сибирского округа;
—  судьи Второго арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Приволжского окружного военного суда;
—  судьи Московского окружного военного суда;
—  судьи Ивановского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-

ванного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 22 марта 2017 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются. 

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Информационное сообщение

Об исключении ОАО КБ «ПЕТРО-АЭРО-БАНК»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзы-
вом Банком России лицензии на осуществление банковских 
операций у ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА 
КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ПЕТРО-АЭРО-БАНК» (регис-
трационный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 3227, номер по реестру банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 826) 
и завершением Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правлением Агентства 15 февраля 2017 г. (прото-
кол № 16) принято решение об исключении указанного бан-
ка из реестра банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов с 16 января 2017 г. на основании инфор-
мации Банка России от 8 февраля 2017 г. № 14-5-3/93 о го-
сударственной регистрации банка в связи с его ликвидацией 
(запись в Едином государственном реестре юридических лиц 
от 16 января 2017 г. № 2177800032771).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «Контейнерный терминал «НУТЭП» (г. Новороссийск, ул. 

Сухумское шоссе, 17 А) информирует о начале работ по оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйс-
твенной деятельности в рамках проекта «Причал №39Б ЮВГР 
Порт Новороссийск. Приведение фактических глубин к проектно-
му значению».

Работы по ОВОС проводятся с 13.02 по 10.05.2017 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния — Администрация Муниципального образования г. Новорос-
сийск.

Предполагаемая форма общественного обсуждения —  
слушания.

С техническим заданием на ОВОС можно ознакомиться на сай-
те:

h t t p : / / n o v o m o r . o r g / n a c h a l o - r a b o t - p o - o c z e n k e -
vozdejstviya-na-okruzhayushhuyu-sredu-ovos.html

Замечания и предложения принимаются по: факсу (861) 226-
50-63 или электронной почте: clear_planet@mail.ru.

Контактные телефоны:
 от заказчика: (8617) 67-86-64 — Головинский Павел Леонидо-
вич;
 от генерального проектировщика: (8617) 61-99-33 (доб. 123) 
Самарская Елена Владимировна;
 от разработчика ОВОС: (861) 219-50-64 Савченко Денис Юрь-
евич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ракурс Зачем студентов научат рабочим профессиям

Запишите 
в стройотряд

Ирина Ивойлова

Б
олее 240 тысяч студен-
тов поедут в этом году в 
стройотряды.

По данным минобр-
науки, стройотрядов-

ским движением охвачено 78 
процентов вузов. Больше всего 
бойцов работает в строительст-
ве, в сельском хозяйстве, в дет-
ских лагерях отдыха, на желез-
ной дороге и на объектах круп-
ных корпораций, таких как, на-
пример, «Росатом». У этой орга-
низации сейчас 9 площадок в 
России и 3 — за границей, где ждут 
студентов. Средняя зарплата за 
день — 1074 рубля. Лучших бой-
цов стройотрядов корпорация 
потом приглашает к себе на по-
стоянную работу.

По словам представителей 
корпорации, им особенно нужны 

бетонщики, штукатуры, электро-
монтажники, электромонтеры. 
Около 4 тысяч студентов приня-
ли участие в строительстве кос-
модрома Восточный. Причем ра-
ботают ребята не только во вре-
мя летних каникул, но и во время 
зимних. Сейчас на Восточном 
трудятся 73 бойца. В последнее 
время создаются медицинские 
стройотряды из студентов медву-
зов. 

— Стройотряд — не только воз-
можность заработать, но и воз-
можность научиться работать в 

команде, трудиться, — подчер-
кнула министр образования и на-
уки России Ольга Васильева на 
встрече с членами молодежной 
организации «Российские сту-
денческие стройотряды». Ми-
нистр рассказала, что и сама 
прошла эту школу. 

Бойцы стройотряда из Озерс-
ка обратились к министру с 
п р о с ь б о й :  « К о н к у р е н ц и ю 
стройотрядам составляют га-
старбайтеры. Если есть альтер-
натива, работодатели предпочи-
тают более дешевый труд. Мож-

но ли рассмотреть вопрос о бес-
платном обучении рабочим про-
фессиям?»

Ольга Васильева и замести-
тель председателя правительства 
Виталий Мутко пообещали, что 
проработают вопрос о бесплат-
ном обучении студентов базо-
вым рабочим профессиям. Тем 
более что впереди чемпионат 
мира по футболу, для чего будут 
развернуты 600 строек. «В Росто-
ве-на-Дону мы начинаем строить 
«с нуля» аэропорт, надо будет 
оборудовать 100 тренировочных 
полей, возвести 38 отелей и го-
стиниц. Можно дать студентам 
базовые профессии, но сначала 
надо решить, кто будет учить и за 
чей счет», — заметил Виталий 
Мутко.

Ольге Васильевой и Виталию 
Мутко бойцы подарили по куртке 
со стройотрядовской символикой.  

Акцент

 Средняя зарплата студента  — 
1074 рубля в день
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Выставка Музей примерил современный образ к поэту-классику

Ну что, брат Пушкин
Анастасия Скорондаева

Е
го называют «солнцем 
русской поэзии» и «на-
шим всем». Но как бы 
красиво и высокопарно 
ни звучали фразы — они 

слегка затерты. Так кто же он — 
Александр Сергеевич Пушкин: 
классик отечественной литерату-
ры или «первый русский рэпер, 
который классно рифмовал, имел 
африканские корни и погиб в пе-
рестрелке»? Каким его видят но-
вые поколения? На этот вопрос 
попытались ответить организато-
ры смелой и вызывающей выстав-
ки «#пушкин ХХI. Жизнь в новом 
тысячелетии» в Государственном 
музее А.С. Пушкина.

Наклонные витрины, где 
представлены не музейные эк-
спонаты, а скорее предметы кит-
ча, подпирают здесь томики пуш-
кинских произведений. И так в 
каждом зале. А чего вы хотели? 
Сегодня книга — предмет на все 
случаи жизни, будь то Пушкин 
или бульварный роман популяр-
ного нынче автора.

В самом начале экспозиции 
собраны книги Александра Сер-
геевича, изданные в веке нынеш-
нем, а также литература о поэте. 
В одном лишь наступившем 2017 
году семь российских изда-
тельств уже выпустили произве-
дения Пушкина.

Чуть в глубине зала художест-
венные и скульптурные портреты 
Пушкина. Но, кажется, привлека-
ют внимание в первой части эк-
спозиции прежде всего автогра-
фы, оставленные современными 
писателями и поэтами, посвящен-
ные Александру Сергеевичу. Не-
большие эссе Евгения Водолазки-
на, Марии Ватутиной, Гузель Яхи-
ной, Валентина Курбатова. По 
окончании выставки они попол-
нят рукописные фонды музея.

Здесь же расположен и неболь-
шой кинозал, где можно посмо-
треть отрывки из документаль-
ных, художественных и мульти-
пликационных фильмов, посвя-
щенных Пушкину или созданных 
по мотивам его произведений.

В следующий зал слабонер-
вным и трепетно относящимся к 
классическому образу Александ-
ра Сергеевича мы бы рекомендо-
вали заходить, приняв пару табле-
ток успокоительного. Тут начина-
ется игра с поэтом. Окаменело-
сти, забронзовелости здесь места 
нет. Массовой культурой Пушкин 
востребован едва ли не больше, 
чем рок-звезды. Поэт то селфи де-
лает возле одного известного па-
мятника в центре столицы нашей 
Родины. То белочку кормит, бро-
сив рядом хипстерский рюкзак. А 
то и Бродского читает — модно же. 
Все это рисунки из серии «Наш 
современник» Евгении Двоски-
ной. А прямо напротив манекен — 

сплошь в «Пушкина» одет — и кеп-
ка, и майка, и рубашка — все с пор-
третом поэта. А вот и сам Алек-
сандр Сергеевич прогуливается 
по набережной в джинсах и кедах 
с псом на поводке вместе с прия-
телем — Михаилом Боярским. Это 
работа «Соседи» Алексея Серги-
енко. Рядом — карикатурные ри-
сунки Дмитрия Шагина — одного 
из участников творческой груп-
пы «Митьки». А чуть дальше кар-
тина «Пушкин. Гоголь. Шинель» 
Дианы Арбениной, лидера группы 
«Ночные снайперы».

Здесь практически все авторы 
заявляют: «Мы с Пушкиным на 
дружеской ноге». И поверх всего 
витает легкий аромат француз-
ских духов Aleksandr Arquiste с 
нотами березовых листьев, фиа-
лок, коньяка и морозного воздуха.

В следующем зале все уже на-
много спокойнее. Там представле-
ны работы художника Шаймарда-
нова из серии «Александру Серге-
евичу хорошо». В отдельном угол-
ке за партой здесь можно отве-
тить на вопросы ЕГЭ по литерату-
ре и написать небольшое сочине-
ние на пушкинскую тему. А также 
посмотреть видеокнигу «Евгений 
Онегин», созданную музеем Пуш-
кина вместе с «РГ». Здесь же теа-
тральная пушкиниана — кадры из 
спектаклей, увидевшие свет в XXI 
веке, по произведениям поэта.

В соседнем, самом тихом зале 
можно почитать произведения 

Пушкина или написать письмо Та-
тьяне. Ответ обязательно придет.

Только что завершив акцию 
«Читаем Онегина», мы еще раз 
убедились, что в эпоху сверхко-
ротких твитов и стенаний о том, 
что книг никто не читает, он по-
прежнему «в высшей степени на-
родный», как когда-то и писал о 
нем Белинский. Выставка же по-
казывает: Пушкин — это модно. 
Сюда нужно прийти хотя бы за 
тем, чтобы улыбнуться, восхи-
титься или ужаснуться. Нравятся 
вам современные образы поэта 
или нет — им точно нельзя отка-
зать в оригинальности. А еще и в 
том, что Пушкин, кажется, один 
из немногих классиков, кто 
очень легко вписывается в нашу 
сегодняшнюю жизнь. Почему 
так? Подумайте сами. Возможно 
оттого, что он любил жизнь во 
всех ее проявлениях, его так лег-
ко представить в любом месте, в 
любое время. А может, потому, 
что каждому из нас, хоть раз в 
жизни, хочется примерить этот 
образ: ну как я вам?

Все-таки не зря Анна Ахматова 
писала о Пушкине: «Он победил и 
время и пространство».

Акцент

 Так кто же он — классик или «первый русский 
рэпер, который классно рифмовал, имел 
африканские корни и погиб в перестрелке»? 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ФЕДИН СРЕДИ НАС
НА ЭТОЙ неделе, в пятницу, 24 февраля исполнится 125 
лет со дня рождения Константина Александровича Феди-
на (1892—1977). На самом деле важный юбилей.

Дело не только в том, что К.А. Федин, автор романов 
«Города и годы» и «Братья» — несомненный мастер, у ко-
торого нашим современным прозаикам учиться и учить-
ся. А для меня, например, он еще и автор потрясающей 
книги «Горький среди нас», которую он начал писать и 
публиковать еще до Великой Отечественной войны, а за-
кончил в середине 60-х. Когда-то эта книга перевернула 
мое личное представление и о Горьком как человеке и 
писателе, и о всей эпохе 20—30-х годов, когда Федин мно-
го общался с Горьким. Из этой вроде бы вполне «совет-
ской» книги я узнал так много о литературных судьбах 
писателей после революции и во время гражданской 
войны, что более поздние открытия эмигрантской мему-
аристики уже не казались мне полным откровением.

В 90-е годы мы 
изрядно погреши-
ли против памяти 
Федина, свели его 
к образу какого-то 
литчиновника, не 
поддержавшего 
Пастернака в 
истории с «Докто-
ром Живаго», вы-
ступавшего про-
тив Солженицына 
и т. д. За Фединым 
утвердился мало-
почтенный 

шлейф, который тянется за ним и по сей день. Но что 
мы вообще знаем о Федине? За последнее время о 
нем ведь не написано почти ничего, кроме докумен-
тальной книги Юрия Оклянского «Загадки совет-
ской литературы. От Сталина до Брежнева» (2015).

Но вот в издательстве ИМЛИ РАН вышел первый 
том капитального издания «Константин Федин и его 
современники», подготовленный совместно целым ря-
дом научных институтов, архивов и библиотек: 
ИМЛИ, ИРЛИ, РГАЛИ, РГБ, РНБ. Ответственный редак-
тор издания — член-корреспондент РАН Наталья Васи-
льевна Корниенко, известная своей неустанной рабо-
той с архивом Андрея Платонова. Сам факт ее руковод-
ства изданием о многом говорит. И прежде всего — о 
том, что нам давно пора закончить с делением русских 
писателей ХХ века на «агнцев» и «козлищ». Пора за-
кончить с бездумной манипуляцией понятиями «со-
ветская» и «эмигрантская» литература, с постоянным 
педалированием темы «Сталин и…», с представлени-
ем о том, что до революции у нас была какая-то одна 
литература, а после нее стала какая-то совсем другая. 
Пора понять, что никакой России эмигранты с собой 
не увезли ни на каком «философском пароходе», а про-
должали оставаться ее частью, а Россия осталась 
здесь, как бы ни называлась — РСФСР или Российская 
Федерация. Но главное — нам пора понять, что история 
(история литературы в частности) это очень тонкая и 
сложная материя, сотканная из такого множества «ни-
точек», переливающаяся таким немыслимым количе-
ством непредсказуемых «узоров», что ее нужно не 
«переписывать» и не «принимать» или «не прини-
мать», а просто с удивлением в нее всматриваться...

И это, собственно, и называется культурой.
Федин оставил в этой ткани свой неповторимый узор, 

уверяю вас, не менее сложный и интересный, чем судьба 
любого из эмигрантов или писателей, преследуемых 
поздней советской властью. Биография его удивительна. 
Саратовский уроженец, сын коммерсанта, владельца 
писчебумажного магазина, в 22-летнем возрасте Федин 
отправляется в Германию, чтобы совершенствовать не-
мецкий язык, и попадает туда прямо в начало первой 
русско-германской войны. Четыре года живет в качестве 
гражданского пленного и работает... актером в городских 
театрах Циттау и Герлица. А возвращается в Россию в 
1918 году. Благодаря тому самому «позорному» Брест-
скому миру, который Ленин заключил с немцами.

А в России гражданская война. А часть русских лите-
раторов работает в «красной» прессе, а часть — в «бе-
лой». Отступая и наступая вместе со своими частями. 
Федин сначала работает в Наркомпроссе, а затем — в га-
зете 7-й Красной армии «Боевая правда». Начинается 
как писатель, знакомится с Горьким... А потом НЭП, коо-
перативные издательства, группа «Серапионовы бра-
тья» (Федин, Каверин, Зощенко, Вс. Иванов, Слонимский 
и другие). Да, совет-
ский писатель, не 
эмигрант. Но между 
прочим, эмигрант-
ский писатель Роман 
Гуль в 1928 году в 
письмах из Берлина 
называет Федина 
«Дорогой Констан-
тин Александрович» 
и — о ужас! – получа-
ет через него гоно-
рар за публикацию в 
советском журна-
ле — «Красная новь».

А другой эмигрант, Евгений Замятин, в 1934 году, то 
есть за два года до смерти в Париже, в письмах обращает-
ся к нему «милый Костя» и шлет «сердечный привет».

А Михаил Зощенко, униженный и растоптанный пар-
тноменклатурой в 1946 году, в 1957 году в письмах об-
ращается к нему, уже чиновнику, а вскоре и первому се-
кретарю Союза писателей СССР, не иначе как «дорогой 
Костенька», а он к нему, соответственно, «милый 
Миша». Или вы думаете, что они лукавили друг перед 
другом? Нет, они были друзьями еще со времен «Сера-
пионовых братьев». Но одного десять лет не печатают, а 
второй встанет во главе СП. И единственная книга Зо-
щенко «Избранные рассказы и повести», изданная по-
сле начала его опалы и незадолго до смерти в Сестрорец-
ке, вышла благодаря Федину. И Суркову. Благодаря этой 
книге возник культ Зощенко в 60-е годы. Такая вот труд-
ная история, нужно потратить много труда, чтобы ее по-
нять. Но гораздо больше труда нужно для того, чтобы 
историю сохранить и сделать достоянием читателей. В 
свое время дочь Федина Нина Константиновна передала 
в дар Саратовскому Государственному музею имени 
К.А. Федина богатейший архив своего отца. Передала 
безвозмездно, хотя многие из этих раритетов могли 
быть проданы на зарубежных аукционах за немалые 
суммы. Федин состоял в переписке с многими классика-
ми ХХ века, в том числе зарубежными — Цвейгом, Ролла-
ном, Брехтом. На основании этого архива и подготовле-
но это издание.

В 90-е годы мы 
погрешили против 
памяти Федина, 
сведя его к образу 
литературного 
чиновника

Пора закончить 
с бездумной мани-
пуляцией понятия-
ми «советская» 
и «эмигрантская» 
литература

ФЕСТИВАЛЬ Берлинале преподает уроки российскому кино

Острый свет в конце туннеля
Валерий Кичин

П
обедой фильма венгер-
ского режиссера Илдико 
Эньеди «Тело и душа» в 

Берлине завершился 67-й меж-
дународный кинофестиваль. Эта 
картина награждена также при-
зами Экуменического жюри и 
ФИПРЕССИ.

Гран-при жюри достался 
фильму Алена Гомиса «Фелиси-
те» совместного производства 
Франции, Сенегала, Германии, 
Бельгии и Ливана. Приза Аль-
фреда Бауэра удостоена поль-
ская картина «След зверя» Аг-
нешки Холланд. Один из главных 
фаворитов публики и прессы 
фильм Аки Каурисмяки «По ту 
сторону надежды» (Финляндия) 

получил Серебряного медведя 
за лучшую режиссуру.Актерские 
п р и з ы  у в е з л и  К и м  М и н -
хи,сыгравшая главную роль в 
корейском фильме «Одна ночью 
на берегу», и Георг Фридрих в 
немецкой «дорожной драме» 
«Яркие ночи». «Серебряный 
медведь» за сценарий ушел чи-
лийской трансгендерной драме 
«Фантастическая женщина» Се-
бастьяна Лелио.

67-й Берлинале прояснил 
смысл слов, брошенных его ди-
ректором Дитером Коссликом 
корреспонденту «РГ» Анне Розэ: 
«Российские фильмы фестива-
лю не подошли тематически». 
Фестиваль хочет быть актуаль-
ным, он был насыщен фильма-
ми, так или иначе перекликав-

шимися с современной полити-
ческой и социальной ситуацией 
в мире. А русские кинематогра-
фисты подались в эскейпизм и 
касаться вреальности робеют. 
Социальное кино у нас закончи-
лось на «Левиафане», «Дураке» 
и «Классе коррекции». Они и 
были в свое время обласканы фе-
стивалями.

Очевидным стало и еще одно 
неписаное правило отбора: ори-
ентация на позитив. Кино не 
должно бить зрителей по голо-
вам — людям и так нелегко. Поэ-
тому фильмы нужны не просто 
острые и смелые — в них должен 
брезжить свет в конце туннеля. 
Источником света может быть 
смех, и в конкурсе было как ни-
когда много комедий.

Ради актуальности фестиваль 
показал в конкурсе несколько 
средних, но острых и тем инте-
ресных картин. А в «Панораме» 
— грузинский фильм с россий-
ским участием «Заложники» 
Резо Гигинеишвили, несовер-
шенный, но рассказавший о том, 
на какие безумства шли люди, 
рвущиеся из закрытого лагеря 
по имени СССР к свободе. Ситу-
ация, отраженная в фильме, де-
прессивна, но порыв к свободе 
всегда вызывает сочувствие 
зала. В российском же кино и та-
кого «позитива» сейчас не най-
дешь: даже наши комедии в 
большинстве своем человека с 
развитым вкусом вгоняют в то-
ску безнадеги.

Иными словами, Берлинале 
преподал нашему кино полезный 
урок. Хотите быть интересны — 
будьте с нами в кинематографи-
ческом исследовании современ-
ной реальности, портретируйте 
жизнь без вранья и прикрас. И 
наконец, хватит показывать вме-
сто человеческих лиц, как сказал 
бы Гоголь, «свиные рыла». Так я 
представляю себе советы, кото-
рые мог бы дать Берлинале на-
шим кинематографистам. Ду-
маю, эти требования к фильмам 
разделяют российские зрители, 
тоже уставшие от картин заумно 
депрессивных, либо тупо развле-
кательных, и в любом случае да-
леких от того, что волнует совре-
менного человека.

67-й фестиваль был, как всег-
да в последние годы, небогат 
шедеврами, но интересного 
кино было много, оно было раз-
ным и, что важно, внятным и 
уму и сердцу.

«Золотого медведя» из Германии в Венгрию увезла режиссер Илдико Эньеди.

Фильм «Молодой Карл Маркс» гаи-

тянского, а ныне французского ре-

жиссера Рауля Пека как магнит притя-

гивал к себе зрителей: все премьер-

ные кинотеатры Берлинского фести-

валя были забиты до отказа.

Быть может, причиной тому пламен-

ная речь директора фестиваля Дите-

ра Косслика, на стартовой пресс-кон-

ференции объявившего о «кресто-

вом походе» Берлинале против капи-

тализма. Одновременно Косслик 

предупредил: «Некоторые фильмы 

рассказывают о том, как утопичны 

были идеи первых революционеров». 

Известный своими левыми взгляда-

ми директор намекал и на Маркса с 

Энгельсом. Как признался режиссер 

Рауль Пек, начиная десять лет назад 

работу над этим фильмом о юном 

Марксе, он столкнулся с непонимани-

ем продюсеров. Однако после кризи-

са 2008 года, когда предвещавший за-

кат капитализма Карл Маркс «был на 

обложке каждого журнала», картина 

о нем оказалась как нельзя более ак-

туальной.  Пек относится к своим ге-

роям серьезно и уважительно. Маркс 

представлен на заре своей деятель-

ности в Париже, где он живет с женой 

и маленькими детьми. Классически 

линейно построенная сюжетная ли-

ния байопика ведет зрителя по жизни 

юного Маркса в ссылке, где он пишет 

и публикует первые труды, знакомит-

ся и завязывает дружбу с молодым 

Энгельсом.  Философские дискуссии 

дают представление о глубоких зна-

ниях автора картины в области тео-

рии коммунизма. По его словам, он в 

юности изучал труды Маркса и мечтал 

создать картину, рассказывающую «о 

трех молодых людях в Европе XIX 

века, которые восстают против нище-

ты, голода и бедности». Пек отмечает, 

что хотел подчеркнуть и важную роль 

супруги Маркса в становлении харак-

тера мужа и чуть ли не в соавторстве 

его трудов. Однако фильм скорее под-

черкивает ее роль хорошей любовни-

цы . 

Говорят герои фильма много, изъясня-

ясь сложносочиненными предложе-

ниями. На каком-то этапе зритель от-

ключается, отказываясь следить за 

дискуссиями Маркса, Энгельса, Пру-

дона и Бакунина. Добавим к этому об-

щую статичность фильма, и станет 

ясна причина сонного состояния зри-

тельного зала.  Рауль Пек заметил, что 

ему было важно показать характеры 

героев в развитии, однако в фильме, 

кроме рождения нового ребенка и по-

явления «Манифеста», ничего в их 

жизни и устремлениях не меняется. 

Повседневность зачинателей самого 

мощного исторического движения 

кажется беззаботной игрой, иногда 

прерываемой безопасными посеще-

ниями полиции. Изучение социаль-

ных условий пролетариата сводится к 

походу Маркса и Энгельса по каба-

кам, а также к визиту последнего в 

лондонский рабочий район, где вла-

чит нищенское существование его бу-

дущая жена Мэри.  В общем, сказка о 

хорошем Марксе, плохом капитализ-

ме у Рауля Пека получилась распав-

шейся на фрагменты и крайне неубе-

дительной. Такая личность, как Карл 

Маркс, заслуживает, видимо, более 

серьезного рассмотрения. Быть мо-

жет, формат двухчасового фильма 

слишком узок для замысла показать 

зарождение самой великой утопии в 

истории.

Подготовила Анна Розэ

КСТАТИ

МАНИФЕСТ УТОПИСТА

Все о Берлинском 
кинофестивале — на сайте
rg.ru/sujet/5813

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Выставка в Государственном музее Пушкина доказывает, что считать «солнце русской поэзии» забронзовевшей 
фигурой из учебника литературы, — большая ошибка.
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Фантазии на тему образа Пушкина 
дают представление о том, 
насколько он востребован совре-
менным масскультом.
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ХОККЕЙ Определились все участники плей-офф Кубка Гагарина

Разбились по парам
Павел Зарудный

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге завершился регу-
лярный сезон, по итогам ко-

торого определились все пары 
1/8 финала Кубка Гагарина.

Итак, в первом раунде плей-
офф на Западе сыграют ЦСКА 
(1-е место в конференции) — «Йо-
керит» (8), СКА (2) — «Витязь» 
(7), «Динамо» Мск (3) — «Торпе-
до» НН (6), «Локомотив» (4) — 
«Динамо» Мн (5). В Восточной 
конференции пары выглядят сле-
дующим образом: «Металлург» 
Мг (1) — «Куньлунь» (8), «Аван-
гард» (2) — «Адмирал» (7), «Ак 
Барс» (3) — «Салават Юлаев» (6), 
«Трактор» (4) — «Барыс» (5).

Первые матчи в Западной кон-
ференции состоятся 21 февраля, 
а на Востоке 22-го числа.

Любопытно, что окончатель-
ный состав пар сформировался 
лишь в заключительный игровой 
день регулярного чемпионата 
КХЛ. Например, до последнего 
не был известен победитель на 
Западе.  Им стал столичный 
ЦСКА, который в дерби разгро-
мил «Спартак» — 6:1. У «красно-
синих» столько же очков, сколь-
ко и у СКА — 137, но москвичи 
обошли питерцев за счет боль-
шего количества побед в основ-
ное время. Попутно ЦСКА стал 
лучшей командой всей лиги по 
итогам «регулярки». 

На Востоке «Магнитка» силь-
но заранее сняла вопрос о луч-
шей команде конференции. А вот 
за последнюю путевку в плей-
офф борьба шла до последнего. 
Помимо владивостокского «Ад-
мирала» и пекинского «Куньлу-

ня» за вакансию боролась «Си-
бирь». В итоге последняя строчка 
в восьмерке осталась за «Куньлу-
нем», который пробился в розыг-
рыш Кубка Гагарина уже в своем 
дебютном сезоне.

Очень зрелищным представ-
ляется противостояние уже в 
первом раунде плей-офф казан-
ского «Ак Барса» и «Салават 
Юлаева» из Уфы. 

Из тех команд, которые проле-
тели мимо плей-офф можно отме-
тить хоккейный клуб «Югра», 
который выбрал свой путь разви-
тия и уже второй сезон отказался 
от легионеров.

Думается, что перспективы у 
команды из одного из самых 
спортивных регионов нашей 
страны в новом сезоне есть. Не 
будем забывать, что внимание к 
хоккейному клубу «Югра» в 

ХМАО повышенное. Профессио-
нальный клуб ведет свою исто-
рию с 2006 года, а в КХЛ провел 
уже семь сезонов. За это время 
клуб перерос в целое социальное 
явление, спровоцировав рост ин-
тереса к хоккею в разных угол-
ках автономного округа. Повсе-
местно стали открываться либо 
расширять свои возможности 
хоккейные школы. Построенные 
еще в советские годы коробки 
стараниями властей получили 
вторую жизнь, кроме того, по-
строено множество современ-
ных катков.  Сегодня хоккейный 
клуб имеет сложносоставную 
структуру, в которую кроме 
«Югры» входят играющие в мо-
лодежной и юношеской хоккей-
ной лиге — «Мамонты Югры» и 
«Югра-ЮКИОР», а также 12 ко-
манд детско-юношеской спор-

тшколы «Югра», выступающие в 
разных возрастах.

Также стоит отметить, что ге-
неральным директором ХК 
«Югра» является опытнейший 
управленец Василий Филипенко, 
который провел свой первый 
полноценный сезон в этом каче-
стве. По словам господина Фили-
пенко, большая часть не самого 
большого бюджета в КХЛ уходит 
на юных хоккеистов и развитие 
социальной активности клуба:

— «Югра» — это прежде всего 
ориентир для молодежи, и мы 
будем продолжать заниматься 
популяризацией хоккея и спор-
та, ориентируясь на наших вос-
питанников и российских игро-
ков. При этом и перед первой ко-
мандой поставлена задача до-
биться более серьезных спор-
тивных результатов.

Биатлон Российская мужская команда с блеском выиграла эстафетную 
гонку на чемпионате мира в Австрии 

Квартет не промах

Илья Трисвятский 

В 
а в ст р и й с к о м  Хох -
фильцене вчера завер-
ш и л с я  ч е м п и о н а т 
мира. На этом турни-
ре главным достиже-

нием для сборной России стала 
победа мужского квартета в суб-
ботней эстафете, где на высшую 
ступень пьедестала почета под-
нялись Алексей Волков, Максим 
Цветков, Антон Бабиков и Ан-
тон Шипулин.

Вторая наша медаль завоева-
на в микст-эстафете еще в пер-
вый день ЧМ. Тогда «бронзу» 
взяли Ольга Подчуфарова, Тать-
яна Акимова, Александр Логи-
нов и все тот же Шипулин.

В итоге две награды это куда 
лучше, чем на предыдущем чем-
пионате мира. В 2016-м у России 
не было ни одного призового ме-
ста. А все личные старты получи-
лись и сейчас. Надежды на вче-
рашний масс-старт не оправда-
лись. У мужчин лучший из рос-
сиян Шипулин финишировал 
четвертым, в женской гонке 
Ирина Старых оказалась 15-й. 

Победили в этой дисциплине не-
мец Симон Шемп и его соотече-
ственница Лаура Дальмайер, ко-
торая установила рекорд чемпи-
онатов мира по общему числу 
«золота» для одного спортсме-
на — пять. 

Возвращаясь к триумфаль-
ной мужской эстафете отметим, 
что россияне вышли в лидеры на 
третьем этапе после стрельбы из 
положения лежа в исполнении 
Бабикова. На заключительный 
отрезок дистанции Шипулин и 
австриец Доминик Ландертин-
гер убежали почти одновремен-

но. На первом рубеже Антон от-
стрелялся чисто, на втором до-
пустил промах, но быстро ис-
правил оплошность. При выходе 
на последний круг подтянув-
шийся на второе место француз 
Мартен Фуркад отставал от рос-
сиянина лишь на четыре секун-
ды, и, казалось, болельщиков 
ждет драматичная финишная 
развязка. 

Однако Шипулин не позво-
лил Фуркаду догнать себя, уве-
личил отрыв до восьми-девяти 
секунд и сумел совершить по-
бедный финиш с российским 

флагом в руках. Франция — лишь 
с «серебром». А в борьбе за 
«бронзу» Ландертингер опере-
дил немца Симона Шемпа. 

Этого триумфа наш мужской 
биатлон ждал целых девять лет. 
Последний раз на чемпионате 
мира наши ребята побеждали в 
уже далеком 2008 году.

— Говорю спасибо нашей ко-
манде и всей стране за возмож-
ность быть в сильнейшем соста-
ве и выиграть. Мне бежалось хо-
рошо. Последний круг был, на-
верное, одним из самых тяже-
лых. Я понимал, что Мартен 
Фуркад силен, он может догнать. 
У меня была самая главная зада-
ча — постараться убежать, что я и 
сделал, — приводит слова Шипу-
лина пресс-служба Союза биат-
лонистов России (СБР).

Наши парни показали себя 
настоящей командой и на вечер-
ней церемонии награждения, 
когда организаторы все перепу-
тали и запустили музыку старо-
го российского гимна — «Патри-
отическую песню» композитора 
Глинки, исполняемую без слов. 

В этой ситуации не выдержал 

и взял инициативу на себя ком-
ментатор «Матч ТВ» Дмитрий Гу-
берниев. Он забрал микрофон у 
ведущего церемонии, и четверка 
золотых медалистов вместе с ты-
сячей наших болельщиков спели 
действующий гимн без музыки, а 
капелла. И только уже после это-
го организаторы включили пра-
вильный российский гимн.

На четвертом этапе Антон Шипулин 
отстрелялся почти идеально и не 
дал себя догнать Мартену Фуркаду.

Хоккеисты ЦСКА в заключительном матче регулярного чемпионата показали силу, крупно обыграв «Спартак».

Акцент

 На церемонии награждения 
организаторы включили 
старый российский гимн. 
Но наши ребята затем спели 
правильный гимн а капелла

БАСКЕТБОЛ Каждый игрок 
АСБ может выступить
за Россию на Универсиаде

В сборную 
через Интернет

Владимир Ильин

АССОЦИАЦИЯ студенческого баскетбола (АСБ) утвер-
дила концепцию отбора в команды, которые будут пред-
ставлять Россию на Всемирной Универсиаде в Китай-
ском Тайбэе во второй половине августа.

Напомним, что раньше наша страна делегировала на 
баскетбольные турниры Универсиад сборные, состав-
ленные из профи, выступающих за команды мастеров 
высшего дивизиона чемпионата России. В конце прош-
лого года АСБ и Российская федерация баскетбола (РФБ) 
подписали соглашение о сотрудничестве, согласно кото-
рому стороны будут осуществлять совместную деятель-
ность по обеспечению подготовки и участия студенче-
ских сборных в официальных международных соревно-
ваниях и для достижения ими высоких результатов. Это 
соглашение и положило начало подготовке к Универсиа-
де. Россию будут представлять сборные, составленные из 
игроков АСБ, то есть реальные студенты.

Согласно разработанной концепции, возможность 
попасть в сборную и выступить на Универсиаде имеет 
любой игрок, выступающий в чемпионате АСБ. Отбор в 

сборную пройдет в два этапа: предварительный и прос-
мотровый. На предварительном этапе игрокам необхо-
димо подавать заявки с информацией о себе (антропоме-
трия, статистика, результаты тестирования) и прило-
жить видео с записями тестов. Все данные будут публи-
коваться в специальном разделе на сайте АСБ. На осно-
вании заявок считается рейтинг игроков и лучшие полу-
чат право участвовать в просмотровом сборе. После него  
будет сформирован расширенный состав команды.

Просмотровый сбор запланирован на первую полови-
ну марта, точные даты будут утверждены чуть позже. 
Следующий сбор пройдет в июне, на него уже будут при-
глашены и те, кто подавал заявки через сайт, и игроки, 
которых хочет видеть в команде тренерский штаб.

Очень важно, что студенческая сборная фактически 
открыта абсолютно для всех игроков АСБ, ведь действи-
тельно каждый имеет шанс попасть в состав. В сборную 
попадут те, кто много и усердно работает над собой и 
обладает должным талантом. Единственное ограничение 
связано с возрастом. Мужская и женская команды для 
выступления на Универсиаде будут сформированы из иг-
роков 1993—1999 годов рождения (от 18 до 24 лет).

— Принцип открытой сборной дает отличный шанс 
любому из десятка тысяч игроков чемпионата АСБ пред-
ставить Россию на Всемирной летней Универсиаде-2017, 
— считает исполнительный директор АСБ Сергей Крю-
ков. — Окончательный состав студенческой сборной вы-
берет, как и прежде, тренерский штаб, но сейчас пул иг-
роков для просмотра наставниками команды значитель-
но увеличился за счет интернет-платформы.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ На Красной 
площади прошел 
традиционный турнир

Юноши взялись 
за клюшки

Павел Петровский

ХОККЕИСТЫ хабаровского «СКА-Нефтяника» обыграли 
в финале «Спутник» из Карпинска (Свердловская обл.) — 
4:1 и выиграли седьмой турнир на призы Святейшего Па-
триарха Московского и всея Руси с участием 11—12-летних 
ребят. Традиционно матчи проходили у стен Кремля на 
Красной площади.

В турнире приняли участие десять команд, включая 
посланцев казахстанского города Уральска. Благодаря им 
соревнования приобрели международный статус, а па-
раллельно отношения выясняли участники экзотическо-
го турнира по хоккею в валенках: три команды из столи-
цы — церковно-приходских школ, «Московский Муфти-
ят», «Московские Суворовцы» — и из Соловков.

Несмотря на поражение в решающем матче, наставник 
юных уральцев заслуженный тренер России Олег Свешни-
ков, отец знаменитого шестикратного чемпиона мира Ми-
хаила Свешникова, не выглядел расстроенным. И понять 
его можно, ведь представители Карпинска, города, насчи-
тывающего всего 28 тысяч жителей, достойно противосто-
яли соперникам из крупных областных центров.

Рад за ребят и почетный президент Федерации хоккея с 
мячом России (ФХМР) Альберт Поморцев, который особо 
отметил красивую экипировку всех команд. А клирик хра-
ма Святителя Николая на Трех горах Даниил Зубов, подо-
печные которого составили большинство в сборной цер-
ковно-приходских школ, сообщил, что желающих высту-
пить на кремлевском катке оказалось заметно больше по 
сравнению с прошлым годом.

Перед началом матчей за первое и третье места юных 
спортсменов приветствовал Предстоятель Русской пра-
вославной церкви Кирилл, в частности сказавший: «Я 
вспоминаю годы своего детства, когда под словом «хок-
кей» мы всегда подразумевали хоккей с мячом. На мой 
взгляд, этот вид спорта сегодня занимает среди спортив-
ных игр не то место, которое он должен занимать. Самое 
главное — хоккей с мячом объединяет молодежь и явля-
ется очень важной составляющей нашей спортивной на-
циональной традиции».

Подводя итоги турнира по горячим следам, президент 
Международной федерации бенди (FIB) и ФХМР Борис 
Скрынник сказал, что они ежегодно стараются изобретать 
что-то новое, ориентируясь на социальную значимость 
своего вида спорта. Вот и сейчас ФХМР готовится заклю-
чить договор с минобороны о включении тренировок по 
хоккею с мячом в суворовских училищах.

Для кандидатов в сборную разработаны специальные тесты.

КСТАТИ
Накануне старта серии плей-офф главный арбитр КХЛ Алексей Ани-
симов провел рабочее совещание с тренерами клубов. Особый акцент 
был сделан на разборе спорных моментов, возникавших по ходу регу-
лярного чемпионата.
«Мы прошлись по сложным точкам, рассказали о нюансах и неболь-
ших изменениях в правилах. Для тех клубов, которые попали в плей-
офф, это актуально уже сейчас, а для тех, которые не попали — в следу-
ющем сезоне. Клубы попросили нас разместить эту информацию на их 
специальном портале, чтобы они имели возможность показать это 
игрокам. Должно быть единое понимание правил игры в хоккей и пони-
мание стандартов. Поэтому мы показали презентацию с подборкой 
видеоматериалов. У тренеров были вопросы по видеомоментам, по ви-
деопримерам, и это нормально и хорошо, потому что они не могут 
знать тонкости, которые мы показываем арбитрам.
Тренеры задали свои вопросы, получили ответы. Да, совещание прош-
ло не без споров, не без общения, но в конструктивной форме, и это хо-
рошо. Если бы со стороны департамента судейства был монолог и не 
было вопросов и спорных ситуаций, встреча прошла бы гораздо хуже. 
Я еще раз обратил внимание всех представителей клубов на то, что-
бы они высказывали свои предложения. Мы их рассмотрим, потому 
что работаем исключительно для клубов — как клубы скажут, так 
мы и будем действовать», — цитирует слова Алексея Анисимова офи-
циальный сайт КХЛ. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А
С

Б

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
ГИМНАСТИКА

Хозяйки 
одержали семь 
побед на этапе
Гран-при
в Москве

ПРОВЕРИЛИ 
ГИБКОСТЬ

Анна Козина

ГРАЦИОЗНЫЕ девушки откры-
ли в Москве постолимпийский 
сезон. На первом этапе Гран-при 
2017 года зрители увидели, на 
что способны российские гим-
настки, которые теперь претен-
дуют на лидерство на внутрен-
ней и международной арене.

После Игр-2016 многократ-
ная чемпионка мира и серебря-
ная медалистка Олимпиады Яна 
Кудрявцева завершила карьеру 
из-за травм. А олимпийская чем-
пионка Рио Маргарита Мамун 
согласилась выйти замуж за 
пловца Александра Сухорукова 
и пока взяла паузу в выступлени-
ях. Так что сейчас все внимание 
направлено на Александру Сол-
датову, а также сестер-близня-
шек Дину и Арину Авериных. 

На старте сезона предметы 
лучше всего слушались Дину 
Аверину. Она выиграла личное 
многоборье (76,050 балла), су-
щественно опередив Сашу Сол-
датову (73,450) и свою сестру 
Арину (69,500). Кроме того, 
Дина победила в упражнениях с 
обручем (19,450), булавами 
(19,450) и лентой (18,550). 

— Выступление на Гран-при в 
Москве показало, что над новы-
ми программами еще предстоит 
как следует поработать, — при-
зналась Дина Аверина. — Есть 
очень много мелких деталей, ко-
торые нужно отшлифовать. К 
тому же мы стараемся преподне-
сти композиции не только как 
упражнение, а как спектакль.

Что касается Александры 
Солдатовой, двукратной чемпи-
онки мира в командном зачете 
2014—2015 годов, то у нее в ру-
ках оказался только «золотой» 
мяч (18,950). В упражнении с об-
ручем она стала второй, уронив 
предмет в концовке выступле-
ния (18,950).

— После ухода Яны Кудрявце-
вой и  Маргариты Мамун не могу 
сказать, что осталась одна в 
сборной, у нас очень много клас-
сных гимнасток, которые готовы 
выступать за команду. Я же став-
лю задачу в новом сезоне пока-
зать себя с новой стороны. На 
тренировках все получается: 
улыбка сияет, каждый шаг в му-
зыку. А вот на соревнованиях не 
всегда удается показать все на 
сто процентов. Поэтому задача — 
преодолеть себя и показать мак-
симум, — сказала Солдатова. — Но 
сейчас я не удивлена своим не-
четким исполнением элементов. 
Подготовка далась тяжело, не 
хватило выносливости. Кроме 
того, мы много раз — даже за день 
до старта — меняли новые про-
граммы. Поэтому я очень рада 
победе в упражнениях с мячом. 

Наши «групповички», хотя в 
их составе команды были олим-
пийские чемпионки Рио, тоже не 
смогли избежать ошибок. Они 
выиграли командное многобо-
рье и упражнение с тремя мяча-
ми и двумя скакалками. Однако 
в композиции с пятью обручами 
россиянки допустили сразу не-
сколько сбоев, набрали лишь 
14,300 балла и уступили сопер-
ницам из Болгарии (16,100). 

Но президент Всероссийской 
федерации художественной гим-
настики и главный тренер сбор-
ной Ирина Винер отметила, что 
даже из поражений нужно извле-
кать пользу. 

— Я очень довольна выступле-
нием сборной России на Гран-
при. Мы выиграли почти все «зо-
лото», кроме одного вида, — про-
комментировала итоги Винер. — 
Хотя это даже хорошо, поможет 
избежать «звездной болезни» . 
Теперь девочки понимают, что 
нужно работать серьезно.

Дина Аверина — восходящая звезда 
российской и мировой художест-
венной гимнастики. 
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ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ 
ЧЕМПИОНАТА МИРА-2017

З С Б В

1. Германия 7 1 0 8

2. Франция 1 2 4 7

3. Чехия 1 2 1 4

4. США 1 1 0 2

5. Россия 1 0 1 2

6. Норвегия 0 3 1 4

7—8. Белоруссия 0 1 0 1

7—8. Украина 0 1 0 1

9. Австрия 0 0 2 2

10—11. Италия 0 0 1 1

10—11. Финляндия 0 0 1 1
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